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Государственные доходы и расходы за смѣтный 
періодъ 1 9 0 0 года. 

Представляя на благоусмотрѣніе ВАШЕГО ИМПЕРА-
ТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА обозрѣніе различныхъ частей 
государственнаго хозяйства по отдѣлыіымъ вѣдомствамъ, въ 
связи съ ревизіонными замѣчаыіями и сообралсеніями Госу-
дарственнаго Контроля, пріемлю долгъ предпослать сему 
обозрѣнію шшеслѣдующіе, предварительные пока, выводы 
объ исполненіи общей государственной росписи на 1900 годъ. 
Окончательно же провѣренныя въ контрольномъ порядкѣ 
подробный данныя объ обыкновенныхъ и чрезвычайныхъ 
доходахъ и расходахъ государства за минувшій годъ 
будутъ помѣщены въ отчетѣ объ исполненіи росписи и 
финансовыхъ смѣтъ, который Государственный Контроль, 
обязанъ составить къ 1 октября текущаго года. 

По виесеннымъ на разсмотрѣніе Государственнаго Обыішовешіые 
Совѣта проектамъ финансовыхъ смѣтъ министерствъ и Х°ДЫ и расходы, 
главныхъ управленій на 1900 г. и по дополнительнымъ къ 
нимъ свѣдѣніямъ было исчислено: обыкновенныхъ дохо-
довъ 1.574 мил. руб. и обыкновенныхъ расходовъ 1.575 мил. 
руб., т. е. на 1 мил. руб. болѣе противъ доходовъ. По раз-
смотрѣиіи смѣтныхъ предположен^ и замѣчаній на послѣд-
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нія Государственна™ Контроля и Министерства Финан-
сово^ а также объясненій вѣдомствъ по поводу сихъ замѣ-
чаній, Государственный Совѣтъ призналъ возможиымъ до-
ходы увеличить слишкомъ на 19 мил. руб., а расходы 
уменьшить почти на 11 мил. руб. противъ первоначаль-
ной суммы смѣтныхъ исчисленій. 

Вслѣдствіе сего внесенные въ государственную роспись 
итоги определились для обыкновенныхъ доходовъ въ 
1.593 мил. руб. и для обыкновенныхъ расходовъ въ 1.564 мил. 
руб., и такимъ образомъ излишекъ доходовъ надъ расхо-
дами быдъ исчисленъ въ 29 мил. руб. 

Въ действительности, по имеющимся въ настоящее 
время свѣдѣніямъ, обыкновенныхъ государственныхъ дохо-
довъ въ минувшемъ году поступило 1.703 мил. руб., болѣе 
противъ ожиданія по росписи на 110 мил. руб. и противъ 
действительна™ поступленія предыдущаго 1899 г. на 
30 мил. руб. Такой прирость обыкновенныхъ доходовъ за 
отчетный годъ представляется далеко не столь выдаю-
щимся, какъ въ 1899 г., когда доходовъ поступило болѣе 
противъ смѣтныхъ предположеній на 204 мил. руб. и 
противъ 1898 г. на 88 мил. руб. Данныя эти свидѣтель-
ствуютъ съ одной стороны о томъ, что доходы на 1900 г. 
исчислены значительно ближе къ действительности, чѣмъ 
по росписи на 1899 г., а съ другой, что условія, при кото-
рыхъ поступали нѣісоторые доходы, были въ 1900 г. менѣе 
благопріятиы сравнительно съ годомъ, ему предшествовав-
пшмъ. 

Изъ 110 мил. руб., на которые действительно посту-
пившие въ 1900 г. обыкновенные доходы превысили пред-
иоложенія росписи, наибольшая часть, почти 50 мил. 
руб., получена оть казенныхъ имуществъ и капиталовъ, 
выкупные платежи дали около 19 мил. руб., косвенные 
налоги 17,4 мил. руб., прямые налоги 11, б мил. руб., 

затѣмъ, возмѣщеніе расходовъ государственна го казначей-
ства, пошлины и правительственный регаліи доставили въ 
обіцемъ до 10 мил. руб. и, наконецъ, разные мелкіе и слу-
чайные доходы—свыше 2 мил. руб. 

Что эке касается превышенія поступленій 1900 г. 
сравнительно съ 1899 г., выразивпіагося, какъ выше отмѣ-
чено, въ 30 мил. руб., то оно явилось слѣдствіемъ при-
роста по однѣмъ статьямъ нашего бюдзкета на 72 мил. 
руб. и сокращенія но другимъ на 42 мил. руб. Особаго 
вниманія въ этомъ отношеніи заслуживаетъ то обстоятель-
ство, что недоборъ образовался преимущественно по такимъ 
доходамъ, умеиыненіе коихъ не можетъ быть приписано 
непосредственно пониженно платежной способности насе-
ленія. Таковы именно доходы таможенный, монетный, нѣко-
торыя пошлины и т. п., и по нимъ наблюдается главнѣй-
шее сокращеніе поступлепій. 

Таможенный доходъ уменьшился съ 219 мил. руб. до 
204 мил. руб., т. е. на 15 мил. руб. Недоборъ этого дохода 
за первую половину 1900 г. выразился въ суммѣ 7 мил. 
руб. По воспослѣдованіи В Ы С О Ч А Й Ш А Г О указа 2 1 іюля 
1900 г. о повышеніи тамозкенныхъ пошлинъ по европей-
ской торговлѣ онъ рѣзко увеличился, составивъ къ августу 
мѣсяцу 10 мил. руб., затѣмъ въ октябрѣ недоборъ вновь 
увеличился до 13у2 мил. руб., а въ ноябрѣ возросъ уже до 
15 мил. руб. и въ этомъ размѣрѣ оставался до конца года. 
Приведенный данныя подтверэкдаютъ наблюдавшееся и 
прежде явленіе, что фискальное увеличеніе обложенія ввоз-
ньтхъ товаровъ, по крайней мѣрѣ на первое время, сопро-
вождается нѣкоторымъ сокращеніемъ привоза противъ 
нормальной потребности. Но конечно главная причина 
сокращенія ввоза иностранныхъ товаровъ, обусловившаго 
собою столь значительное понизкеніе таможеннаго дохода, 

заключается не въ возвышеніи тарифныхъ ставокъ; ее 
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слѣдуетъ искать въ продолжающемся уменьшепіи спроса на 
заграничные чугунъ, желѣзо, сталь и машины, а также 
въ тѣхъ затрудненіяхъ, которыя испытывалъ въ прош-
ломъ году международный торгово-промышленный рынокъ 
подъ вліяніемъ событій на дальнемъ Востокѣ. 

Монетный доходъ уменьшился (съ 15, 4 мил. руб. до 
4, 2 мил. руб.) на 11, 2 мил. руб., вслѣдствіе значитель-
ного сокращенія чеканки серебряной полнодѣнной монеты. 

ІІоступленіе погилинъ съ переходящих^ имущсствъ пони-
зилось (съ 30 мил. руб. до 23 мил. руб.) на 7 мил. руб., 
всдѣдствіе замѣтнаго сокращенія сдѣлоісъ, преимущественно 
спекулятивного характера, по пріобрѣтенію недвижимых!» 
имуществъ въ значительныхъ торгово-промышленныхъ 
цептрахъ. 

Уменыненіе поступленія сахарнаго дохода (съ 67, s мил. 
руб. до 63,3 МИЛ. руб.) на 4, 2 мил. руб. объясняется исклю-
чительно послѣдовавшимъ въ 1899 г. измѣненіемъ пра-
вилъ объ уплатѣ акциза съ сахара. Въ силу этихъ пра-
вилъ акцизъ за сахаръ, вывезенный за границу осенью 
1899 г., былъ уплаченъ въ декабрѣ того же года не зачет-
ными квитанціями, какъ прежде, а наличными деньгами, 
въ суммѣ около 4 мил. руб.; квитаиціи же были предъ-
явлены къ зачету въ первой половинѣ 1900 года. 

Пошлины гербовый, судебный, канцелярскгя и съ записи 
документовъ дали уменьшеніе на 1, е мил. руб. (съ 39, з мил. 
руб. до 37,7 мил. руб.), главнымъ образомъ вслѣдствіе совра-
щены имущественныхъ сдѣлокъ, о чемъ упомянуто выше. 

Поступленіе военного вознаграждены сократилось на 
1 мил. руб. (съ 6 мил. руб. до 5 мил. руб.), вслѣдствіе того, 
что въ 1899 г. турецкимъ правительствомъ была внесена 
значительная сумма, свыше 3 мил. руб., въ уплату числив-
шихся за иимъ недоимокъ за прежнее время. 

Менѣе значительное, не превышающее въ отдѣль-
ности нѣсколысихъ сотенъ тысячъ рублей, сокращеніе 
образовалось по слѣдующимъ статьямъ доходной росписи: 
по сбору С7> доходовъ отъ денежныхъ капиталовs, по доходу 
отъ продажи казенныхъ недвижимыхъ имуществъ, поииинамъ 
разпыхъ наименовангй и нефтяному доходу. Въ общемъ 
недоборъ по этимъ статьямъ составилъ около 2 мил. руб. 

По всѣмъ же прочимъ статьямъ росписи обыкновен-
ныхъ доходовъ посту пленія отчетнаго года превысили еоотвѣт-
ствующія поступленія предыдущаго года на общую сумму 
72 мил. руб., а именно: 

Казенныя оюелѣзныя дороги доставили въ отчетномъ году 
дохода на 14 мил. руб. болѣе противъ предыдущаго года 
(361 мил. руб. противъ 347 мил. руб.), всдѣдствіе расши-
ренія казенной сѣти съ открытіемъ правильнаго движенія 
на Тифлисъ-Карсской, Пермь-Котласской, Забайкальской и 
Мургабской желѣзныхъ дорогахъ и съ переходомъ въ казну 
Ивангородо-Домбровской дороги. 

Повышеніе поступленія государственнаго промыслового 
налога (69,8 мил. руб. противъ 61 мил. руб.) составило 
около 9 мил. руб. и наблюдается преимущественно въ 
губерніяхъ съ крупными торгово-промышленными цент-
рами, какъ то: С.-Петербургская, Московская, Бакинская, 
Петроковская, Херсонская и Варшавская. 

Аѣснаго дохода поступило на 8 мил. руб. болѣе про-
тивъ предыдущаго года (56 мил. руб. противъ 48 мил. руб.) 
въ зависимости отъ ностояннаго увеличенія спроса на лѣс-
ные матеріалы изъ казенныхъ лѣсныхъ дачъ и развитія 
казеннаго лѣснаго хозяйства. 

Увеличеніе дохода отъ казенной продаоки питей на 
7 мил. руб. (118 мил. руб. противъ 111 мил. руб.) вызвано 
исключительно распростраиеніемъ, съ 1 іюля 1900 г., ея 
раіона на губерніи: Воронежскую, Курскую, Ставрополь-



скую, Черноморскую, Курляндскую, Лифляндскую и Эстляид-
скую и на область войска Донскаго. 

Питейнаго дохода въ отчетномъ году поступило почти 
317 мил. руб., болѣе противъ предыдуіцаго года на 6, g мил. 
руб.; превышеніе же въ поступленіи сего дохода въ 1899 г. 
сравнительно съ 1898 г. составило 21 мил. руб., т. е. 
цыфру, слипікомъ въ три раза бблыпую. Такимъ образомъ 
ростъ питейнаго дохода какъ бы замедлился, но это явленіе 
едва ли зависитъ отъ обіцихъ экономическихъ условій 
минувіпаго года, скорѣе оно объясняется причинами болѣе 
частнаго характера. Такъ, по упомянутымъ выше губерніямъ 
и области войска Донскаго, гдѣ въ отчетномъ году была 
введена казенная продажа питей, произошло неоднократно 
наблюдавшееся при такихъ же обстоятельствахъ сокра-
іценіс въ постулленіи акциза: его получено въ общемъ ме-
нѣе на 4 мил. руб. Затѣмъ въ губерніяхъ Бессарабской и 
Херсонской, гдѣ неурожай хлѣбовъ и кормовыхъ травъ 
въ теченіе двухъ нослѣднихъ лѣтъ сочетался съ хоро-
шимъ уроэкаемъ винограда, въ поступленіяхъ акциза обна-
ружился недоборъ въ 2, g мил. руб. Иаконецъ, значительное 
соісраіценіе производства водочныхъ заводовъ въ Москов-
ской губерніи вслѣдствіе расширенія раіона казенной моно-
поліи уменьшило постѵгіленіе акциза по этой губерніи 
слишкомъ на 800 тыс. рублей. 

Наблюденіе за ноступленіемъ разсматриваемаго дохода 
въ отдѣльные періоды отчетнаго года приводитъ къ заклго-
ченію, что установленное съ 16 августа 1900 г. возвы-
шеніе акциза на 40 к. съ ведра безводнаго спирта только 
отчасти оказало вліяніе на общую цифру сего дохода. 
Такъ, къ 1 августа отчетнаго года превышеніе въ его 
поступденіи противъ соотвѣтствующаго періода 1899 г. 
составило 2 мил. руб. Затѣмъ, къ сентябрю оно поднялось 
почти до 11 мил. руб., что было вызвано, очевидно, уси-

леннымъ и спѣшнымъ выпускомъ съ заводовъ спирта 
до срока увеличенія налога, а въ теченіе слѣдующихъ за-
тѣмъ мѣсяцевъ отчетнаго года питейный доходъ не только 
не повысился, но даже понизился на 4 мил. руб. противъ 
ітоступленій за тотъ лее періодъ предыдуіцаго года. 

Доходы отъ оброчныхъ статей и промысловъ, казенныхъ 
заводов&, по возврату ссудъ^ поземельному налогу, пособіямъ 
государственному казначейству изъ посторонппхъ источнжовъ, 
телеграфному и телефонному сборамъ дали приращеніе противъ 
предшествующаго года на сумму отъ 1, g мил. руб. до 3,7 мил. 
руб. каждый, а въ общей слояшости на 17,\ мил. руб. 

Выкупные платежи, слузкащіе главны мъ показателемъ 
состоянія платежныхъ силъ сельскаго населенія, поступили 
въ отчетномъ году въ суммѣ 96,2 мил. руб., т. е. почти пол-
наго годоваго оклада, исчисленнаго въ 96, 7 мил. руб., и 
противъ цифры предыдущаго года увеличились на 0,7 мил. 
руб. По отношенію къ симъ платежамъ слѣдуетъ замѣтить, 
что, въ силу В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнаго 2 3 іюня 1 8 9 9 г. 
Положенія о порядкѣ взиманія съ сельскаго наееленія 
окладныхъ сборовъ, они поступали въ теченіе всего оклад-
наго года по частнымъ срокамъ, и взысканіе ихъ не было 
пріурочено, какъ прежде, почти исключительно къ осеннимъ 
мѣсяцамъ. Съ другой стороны, вслѣдствіе установленія 
по тому же закону крайняго срока для нормальнаго вне-
сенія окладныхъ сборовъ на 1 декабря каждаго года, 
декабрьское поступлеиіе выкупныхъ платежей въ 1900 г. 
было на 10, g мил. руб. низке соотвѣтствующаго поступле-
нія 1899 года. 

Переходя засимъ къ раземотрѣпію обыкновенныхъ 
расходовъ 1900 г., кои были исчислены по росписи въ 
1.564 мил. руб., елѣдуетъ заметить, что сумма эта 
превышаетъ итогъ обыкновенныхъ расходовъ, внесен-



ныхъ въ предшествующую роспись (1.462 мил. руб.), па 
102 мил. руб., или на 7%, которые составились отъ 
повышенія размѣровъ аесигнованій почти по всѣмъ вѣдом-
ствамъ '). 

Главнымъ образомъ увеличились ассигнованія по 
Министерствамъ Финансопъ и Пулей Сообщенія, именно: 
по Министерству Финансовъ (281, ц мил. руб.) на 48 мил. 
руб., или на 17%, преимущественно па расходы по произ-
водству и распространенно казенной продажи питей 
(28,2 мил. руб.), а по Министерству Путей Сообщенія 
(322, з мил. руб.) на 29 мил. руб., или на 10%, главнымъ 
образомъ на потребности по эксплоатаціи казенныхъ же-
лѣзныхъ дорогъ (24, 8 мил. руб.). 

По остальнымъ емѣтамъ увеличеніе ассигнованій вы-
разилось въ размѣрахъ отъ 5, с мил. руб. (по военному 
вѣдомству) до нѣсколькихъ десятковъ тысячъ рублей. Въ 
частности по Государственному Контролю кредиты на 
1900 г. (7.721 тыс. руб.) увеличены противъ 1899 г. на 
262 тыс. руб. (или 3, 5%) на издержки по содержанію конт-
рольныхъ частей на эксплоатируемыхъ казною желѣзныхъ 
дорогахъ и отчасти на потребности контрольныхъ палатъ 
для ревизіи отчетности по казенной продажѣ питей. 

Точныхъ данныхъ о дѣйствительномъ размѣрѣ произ-
веденныхъ расходовъ въ настоящее время въ распоряженіи 
Государственнаго Контроля еще не имѣется, такъ какъ, 
по дѣйствующимъ смѣтнымъ правиламъ, часть сихъ рас-
ходовъ была произведена также въ теченіе первыхъ 
мѣсяцевъ сего года. Тѣмъ не менѣе молено предположить, 
что итогъ ихъ ниже исчисленнаго по росписи (1.564 мил. 
руб.) на 5, s мил. руб., составдяющихъ, по приблизитель-

») Незначительно уменьшились расходы по Государственному Совѣту и Государ-
ственной Каицелярін, а также по Министерству Иностранпыхъ Дѣлъ. 

ному расчету, сумму закрытыхъ кредитовъ по сей росписи. 
Съ другой же стороны, къ цифрѣ внесенныхъ въ роспись 
расходовъ надлежить прибавить около 0, ц мил. руб. сверх-
сметная расхода на платежи по купонамъ отъ свидѣ-
тельствъ государственной 4% ренты новыхъ выпусковъ. 
Такимъ образомъ въ общемъ ИТОГІІ действительные рас-
ходы по обыкновенному раздѣлу росписи на 1900 г. не 
должны повидимому превзойти 1.559 мил. руб. 

Если полученную такимъ путемъ цифру обыкновен-
ныхъ расходовъ сопоставить съ поступившими въ 1900 г. 
обыкновенными доходами въ суммѣ 1.703 мил. руб., то 
окажется, что доходы превышають расходы на 144 мил. 
руб., вмѣсто предположенныхъ по росписи на 1900 г. 
29 мил. руб. 

Благодаря этому получилось новое крупное лрирагце-
ніе свободной наличности государственнаго казначейства, 
составлявшей къ концу 1899 г. 216,7 мил. руб. Съ при-
соединеніемъ къ нимъ упомянутыхъ 144 мил. руб., сво-
бодная наличность къ концу 1900 г. должна была бы 
выразиться въ цифрѣ 360, 7 мил. руб., но эта цифра не 
является еще окончательной: къ ней необходимо прибавить 
цифру свободныхъ остатковъ отъ заключен ныхъ обыкно-
венныхъ смѣтъ прежнихъ лѣтъ. Въ числѣ этихъ остатковъ 
на первомъ планѣ должны обозначиться тѣ 42, G МИЛ. руб., 
которые образовались отъ продолженныхъ кредитовъ смѣтъ 
1897—1899 гг. на платежи по государственнымъ займамъ 
и которые, на основаніи В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденная 18 ок-
тября 1900 г. положенія Комитета Финансовъ, закрыты 
къ 1 января 1901 г. Сюда надо причислить еще 4 мил. 
руб. остатковъ по прочимъ смѣтамъ (кромѣ смѣты по 
системѣ государственнаго кредита), а всего, стало быть, 
46,6 мил. руб. Съ присоединеніемъ къ 360,7 мил. руб. этой 



последней суммы, совокупность свободныхъ рессуреовъ, 
которыми располагало государственное казначейство въ 
отчетномъ году, составить 407, з мил. руб., кои, въ значи-
тельнѣйшей своей части, и были обращены на покрытіе 
чрезвычайныхь расходовъ, произведениыхъ въ минувшемъ 
году. 

Изъ вышеизложенна™ ВАШЕ ИМПЕРАТОРСКОЕ 
ВЕЛИЧЕСТВО благоволите усмотрѣть, что до сихъ поръ 
населеніе Россіи, не взирая даже на печальныя политическія 
осложненія иетекшаго года и на связанное съ ними стес-
нительное положеніе денежна™ рынка, бодро и безъ замет-
наго иетощенія несетъ бремя налоговъ и зкертвъ, возла-
гаемыхъ на него потребностями обыкновенной текущей 
государственной жизни, и покрываетъ эти потребности съ 
значительными избытками. Если бы была возможность 
ограничиваться этими потребностями, то несомненно въ 
близкомъ будуіцемъ Дерэкавный Хозяинъ Русской земли 
получилъ бы ут-Ьшеніе занять то положеніе, которое наи-
более близко и дорого Его любвеобильному сердцу,—поло-
экеиіе добрагб и благоразумна™ хозяина, который березкетъ 
свое добро, постепенно разливаеть вокругь себя общее 
благосостояніе, заботится объ участи своихъ слугь и рабо-
чихъ и понемногу уплачиваетъ унаследованные долги, сде-
ланные въ годины тяжелыхъ испытаній, волей Божіей 
ниспосланныхь. Однакожъ заботы объ интересахъ буду-
щихъ поколеній и о поддержаніи за Россіей подобающей 
роли среди другихъ державъ, въ общей политике міроваго 
оборота, той роли, безъ которой она не можетъ обойтись, 
не рискуя тяжелыми утратами всего или многаго преэкде 
добытаго, вынуждаютъ еще принимать и меры для удовле-
творена такихъ потребностей, которыя имеютъ главней-
шее значеніе именно для будуіцаго, оказывая незначитель-

ное вліяніе на развитіе благосостоянія современнаго поко-
лѣнія. Когда внезапно возникаютъ такія событія, какія 
произошли въ истекшемъ году на дальнемъ Востоке и 
которыя вполне противны миролюбивымъ намѣреніямъ и 
фактическимь дѣйствіямъ внешней политики ВАШЕГО 
ВЕЛИЧЕСТВА, естественно является необходимость потре-
бовать отъ народа новаго напрязкенія и новыхъ жертвъ для 
того, чтобы въ излишке поступленія обыкновенныхъ дохо-
довъ надъ текущими обыкновенными расходами найти 
источникъ для покрытія чрезвычайныхъ расходовъ. 

По росписи на 1900 г. общая сумма чрезвычайныхъ Чрезвычайные до-
расходовъ была исчислена въ 192, g мил. руб., а именно и расходы, 
на экелезнодорозкное строительство 102, g мил. руб., на 
Восточно-Китайскую железную дорогу 85 мил. руб. и на 
вознагражденіе за отмену права пропинаціи 5 мил. руб. 

Для поісрытія этихъ издержекъ по росписи было на-
значено: 

а) 3 мил. руб. вкладовъ въ Государственный Банкъ 
на вечное время, 

б) 29, g мил. руб., составлявшіе исчисленный по рос-
писи излишекъ обыкновенныхъ доходовъ надъ таковыми 
же расходами, и 

в) 160, с мил. руб. изъ свободной наличности государ-
ственна™ казначейства. 

Въ действительности въ теченіе 1900 г. всехъ 
вообще чрезвычайныхъ расходовъ произведено 333, g мил. 
руб., а именно: кроме 192, g мил. руб., предусмотрѣнныхъ 
по росписи, еще не предусмотрѣиные росписью 141 мил. руб., 
въ томъ числе: на окончательное погашеніе безпроцент-
наго долга по кредитнымъ билетамъ 50 мил. руб., на вы-
купъ Московско-Ярославско-Архангельской железной дороги 
28,2 мил. руб., на потребности, вызванныя событіями 



на дальнемъ Востокѣ, 61, g мил. руб. и на выдачу ссудъ 
обіцествамъ желѣвныхъ дорогъ на основаніи В Ы С О Ч А Й -

Ш А Г О повелѣнія 19 декабря 1899 г. О, g мил. руб. Между 
тѣмъ чрезвычайныхъ доходовъ въ 1900 г. поступило 
всего 33, 5 мил. руб., въ томъ числѣ: около 29 мил. руб. 
отъ реализаціи 4% ренты, вновь выпущенной для выкупа 
Московско - Ярославско - Архангельской железной дороги, 
2, s мил. руб. вкладовъ на храненіе и 2 мил. руб. разнаго 
рода мелкихъ поступленій вмѣетѣ съ остатками отъ заклю-
ченныхъ чрезвычайныхъ смѣтъ. 

Такимъ образомч» чрезвычайные расходы превысили 
доходы на весьма значительную цифру 300,4 мил. руб. 
Эта сумма была покрыта І ІЗЪ свободныхъ рессурсовъ 
государственнаго казначейства, которые вслѣдствіе сего 
съ 407, в мил. руб. должны были уменьшиться къ концу 
отчетнаго года до 106, g мил. руб. Въ сей послѣдней цифрѣ 
и должна определиться свободная наличность къ 1 января 
текущаго года. 

Вслѣдствіе позникшихъ въ отчетномъ году военныхъ 
обстоятельствъ въ Китае, почитаю долгомъ подробнее 
остановиться на вызванных!» ими совершенно экстренныхъ, 
весьма крупныхъ (какъ выше упомянуто, до 61, g мил. 
руб.) ассигноваиіяхъ сверхсметиыхъ кредитовъ по Мини-
стерствамъ Военному, Морскому, Внутреннихъ Делъ и 
Путей Сообщенія. 

Въ виду этихъ обстоятельствъ воспоследовали В Ы С О -

Ч А Й Ш Е ВАШЕГО ИМІІЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
повелѣнія объ отправленіи отряда войскъ изъ Квантунской 
области въ Пекинъ, о цриведеніи на военное положеніе 
войскъ Приамурскаго и Сибирскаго военныхъ округовъ и 
Семиреченской области и объ увеличеніи состава военныхъ 

силъ отдаленныхъ округовъ частями войскъ изъ некоторыхъ 
округовъ Европейской Россіи. IIa расходы по этимъ меро-
пріятіямъ въ первое время съ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О соизволенія 
отпущенъ былъ Военному Министерству чрезвычайный 
кредитъ въ 10 мил. руб., внесенный въ открытое для него 
особое лодразделеніе сметы Канцеляріи Военнаго Мини-
стерства подъ иазваніемъ «военный фондъ». Дадьнейшія 
требованія, предъявлеииыя Военнымъ Министерствомъ въ 
силу военныхъ обстоятельствъ, разсматривались, согласно 
В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнымъ 26 февраля 1890 г. правиламъ 
о порядке испрошенія средствъ на военные расходы, въ 
особомъ Совещаніи Министровъ Финансовъ и Военнаго 
и Государственнаго Контролера, подъ председательствомъ 
Председателя Департамента Государственной Экономіи. По 
В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнымъ поетановленіямъ сего Сове-
щанія, размера» чрезвычайныхъ кредитовъ, разрешенныхъ 
Военному Министерству въ отчетномъ году, определился, 
со включеніемъ первоначальнаго отпуска въ 10 мил. руб., 
въ 56.213.803 р., зачисленныхъ также въ «военный фондъ», 
кроме 500.000 р., ассигнованныхъ по смѣтѣ Главнаго 
Инженернаго Управленія. Эта сумма служила въ отчетномъ 
году источникомъ для покрытія всехъ расходовъ, вызван-
ныхъ усиленіемъ войскъ и довольствіемъ ихъ по военному 
положенію, а также устройствомъ этапной линіи между 
Покровской и Благовѣщенскомъ. 

Тремъ остальпымъ названнымъ Министерствамъ, съ 
В Ы С О Ч А Й Ш А Г О соизволенія, последовавшаго по всеподдан-
нѣйшимъ докладамъ Министра Финансовъ, были открыты 
по отделу чрезвычайныхъ расходовъ государственной 
росписи следующіе сверхсметные кредиты: 

1) Морскому Министерству—4.273 тыс. руб. на 
пріобретеніе въ запасъ каменнаго угля для судовъ Воеточ-
наго океана, на пополненіе запасов!» артиллерійскаго снаб-



женія, на исправленіе значительныхъ поврежденій, получен-
ныхъ судами при бомбардировкѣ фортовъ Таку и на за-
фрахтованіе судовъ Добровольнаго флота для транспортной 
службы; 

2) Министерству Внутреннихъ Дѣлъ, по Главному 
Управленію Почтъ и Телеграфов-!»,—456.632 р. на про-
кладку телеграфная кабеля для нользованія русскаго пра-
вительства между портами Артуръ и Чифу и на расходы 
по обезпеченію исправнаго дѣйствія Сибирская теле-
графа, и 

3) Министерству Путей Сообщенія — 900 тыс. руб. 
на приведете въ исправность дороги отъ Срѣтеиска на 
Цурухайтуй, на улучшеніе времянки вдоль Кайдалов-
ской вѣтви, на ускореніе укладки рельсовая пути на этой 
вѣтви и на усиленіе перевозочныхъ средствъ Байкальской 
переправы. 

Военное Министерство. 

Денежный средства на иредстоявшія въ отчетномъ году 
обыкновенныя потребности Военная Министерства назначе-
ны были по государственной росписи 1900 г. на точномъ 
основаніи В Ы С О Ч А Й Ш Е одобренныхъ ВАПІИМЪ ИМПЕ-
РАТОРСІШМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ 2 іюля 1899 г. пра-
видъ о предѣльныхъ военныхъ смѣтахъ на пятилѣтіе 1899— 
1903 гг. Средства эти составились какъ и въ цредшество-
вавшемъ году, изъ слѣдуюіцихъ назначеній: 297, 2 мил. 
руб. на текущія нужды войскъ, военныхъ управденій и 
заведеній, 13, s мил. руб. на продолженіе перевооруженія 
арміи, 5 мил. руб. на дополнительный издержки ио охранѣ 
Квантунской области и 3, 2 мил. руб. на разные расходы, 

не подчиненные правиламъ о предѣлыіыхъ смѣтахъ; къ 
неречисленнымъ суммамъ были добавлены два новыхъ 
назначенія: 5 мил. руб. на приступъ къ перевооруженію 
артиллеріи скорострѣльными орудіями и 1 мил. руб. на 
окончаніе расчетовъ за издѣлія, заказанныя для особая 
запаса артиллерійскаго имущества, взамѣнъ равной суммы, 
поступившей въ казну въ видѣ остатка отъ соотвѣтствую-
іцихъ кредитовъ 1896 г. Такимъ образомъ общее ассигно-
ваніе по смѣтамъ Главныхъ Управлеиій Военная Мини-
стерства на 1900 г. опредѣлилось въ 324, g мил. руб. и 
превысило ассигнованіе предшествовавшая года—318,- мил. 
руб. (безъ расходовъ на эксплоатацію Закаспійской желѣз-
ной дороги, перенесенныхъ въ смѣту Министерства Путей 
Сообщенія)—на 6 мил. руб., соотвѣтствующихъ двумъ 
вновь возникшимъ иотребностямъ, о которыхъ упомянуто 
выше. 

Оставшіяся въ распоряженіи Военнаго Министерства 
не израсходованныя суммы отъ кредитовъ предѣдьныхъ 
смѣтъ 1888—1899 гг. возросли ко времени заклю-
ченія финансовыхъ смѣтъ 1899 г. до 30.881.395 руб., 
увеличившись противъ предшествовавшая года (18 мил.) 
на 12 мил. руб. Такое увеличеніе получилось главнымъ 
образомъ вслѣдетвіе того, что при выполненіи военная 
бюджета за 1899 г., какъ показываетъ общій отчетъ Госу-
дарственнаго Контроля за этотъ годъ, не встрѣтилось не-
обходимости въ расходованіи всего внесениаго въ смѣту 
Канцеляріи Военнаго Министерства на тотъ годъ запас-
наго кредита въ 12% мил. руб., при чемъ свыше 
8.822.000 руб. изъ нихъ присоединены къ остаткамъ преж-
нихъ лѣтъ. 

Сверхъ кредитовъ, вошедшихъ въ смѣты Военнаго 
Министерства, въ государственную роспись отчетнаго года 
внесена была особая сумма на случай возвышенія цѣнъ 



на провіантъ и фуражъ, въ половинномъ противъ нослѣд-
нихъ двухъ лѣтъ размѣрѣ,—2 мил. руб. 

Интендантское Поступившія па новѣрку контрольныхъ учрежденій 
домстпо. отчетныя данныя о заготовденіи предметовъ довольствія 

войскъ въ отчетномъ году свидѣтельствуютъ, что какъ при 
выборѣ способовъ пріобрѣтенія этихъ предметовъ, такъ и 
въ распоряженіяхъ, касающихся осуществленія ихъ, интен-
дантскія управленія не отступали отъ дѣйствующихъ уза-
конеиій и иравилъ; лица, принявшія на себя поставку 
тѣхъ или другихъ матеріаловъ и припасовъ, за малыми 
исключеніями, выполняли свои обязательства исправно, и 
выплата причитавшихся имъ денегъ производилась пра-
вильно. Самый ходъ хозяйственныхъ операцій и общіе вы-
воды, полученные изъ ихъ обозрѣнія, представляются въ 
слѣдующемъ видѣ. 

Матеріалы, требовавшіеся на обмундгіровапіе войскъ, 
заготовлялись въ отчетномъ году, какъ и въ предшествую-
щіе годы, преимущественно заподрядомъ съ торговъ, къ 
участію въ которыхъ приглашались одни только владѣльцы 
или арендаторы фабрикъ. 

Торги на поставку суконъ для потребности войскъ 
всѣхъ вообще округовъ производились въ Московскому 
Кіевскомъ и Казанскомъ Военно-Окружныхъ Совѣтахъ. 
Вслѣдствіе продолжавшагося въ теченіе первой половины 
1900 г. повышенія цѣнъ на лучшіе сорта шерсти, торго-
вавшимися заявлены были весьма высокія цѣны, и потому, 
послѣ многократнаго повторенія торговъ, пришлось утвер-
дить поставки на темнозеленыя и цвѣтныя сукна по цѣ-
намъ, значительно превышавшимъ какъ секретныя, такъ и 
цѣны 1899 г.; сѣрое же шинельное и верблюжье сукна были 
заподрязкены по понизкеннымъ, въ сравиеніи сч> 1899 г., 

if 

цѣнамъ, такъ что вся заготовка суконъ обошлась дороэке 
противъ предыдущаго года лишь на 8%. Полотно, холстъ и 
саиозкный товаръ обошлись дешевле противъ цѣнъ секрет-
ныхъ и заготовительныхъ предшествовавшаго года. 

Къ участію въ торгахъ на хлопчатобумазкную ткань 
въ презкніе годы допускались также одни только владѣльцы 
мануфактуръ. Въ отчетномъ эке году, въ виду увеличив-
шейся потребности въ этой ткани, постепенно замѣняющей 
рубашечные и подкладочные холсты, а такзке въ виду того, 
что въ продолзкепіи послѣднихъ 8—9 лѣтъ къ торгамъ на 
этотъ матеріалъ являлись только два лица, интендантство 
признало необходимымъ расширить кругъ соревнователей 
посредствомъ допущенія къ торгамъ и ноставщиковъ, не 
владѣющихъ мануфактурами. Эта мѣра, какъ можно пола-
гать, слуэкила причиною тому, что сами фабриканты 
явились на торги въ значительно болынемъ числѣ, вслѣд-
ствіс чего заготовленіе холста и полотенъ, при участіи 
тѣхъ же лицъ, состоялось дешевле цѣиъ предыдущаго 
года на 5%-

Покупка главнѣйшихъ предметовъ продоволъствія 
войскъ,—рэки, муки, крупъ и овса,—отъ землевладѣльцевъ 
и сельскихъ хозяевъ назначалась по продовольственному 
плану на 1900 годъ въ количествѣ свыше 9 мил. пуд., или 
въ 2Vs раза болынемъ сравнительно съ предшествовав-
шими годами. Въ счеть этого назначенія свыше 2 мил. 
пуд. выдѣлено было, но примѣру презкнихъ лѣтъ, для заго-
товленія при иосредствѣ Министерства Финансовъ, и около 
7 мил. пуд. интендантство предполагало закупать у сель-
скихъ хозяевъ непосредственнымъ своимъ распорязкеніемъ. 
Къ числу мѣръ, вновь нринятыхъ Военнымъ Министер-
ством'ь для успѣшнаго заготовленія хлѣбныхъ продуктовъ 
безъ участія посредииковъ, мозкно отнести: назначеніе 
Военнымъ Совѣтомъ предѣльныхъ цѣнъ по раіонамъ мѣст-

2 

-,'Гі." 



ностей, съ предоставленіемъ окружнымъ иитендантамъ 
права, въ предѣлахъ этихъ цѣнъ утверзкдать поставки 
землевладѣльцевъ собственною властью, облегченіе требо-
ваній, касающихся качества продуктовъ, и нѣкоторыя дру-
гія облегченія противъ правилъ 19 октября 1898 г. о 
землевладѣльческихь поставкахъ. Цѣны на продукты, кото-
рые предположено было закупать у сельскихъ хозяева, въ 
приволжскихъ губерніяхъ съ доставкою на ближайшія къ 
мѣстамъ покупки станціи желѣзныхъ дорогъ или рѣчныя 
пристани, назначены были Военными, Совѣтомъ на оди-
иаковыхъ осыованіяхъ для Министерства Финансовъ и 
интендантства. Въ предѣлахъ этихъ цѣнъ распоряженіемъ 
означениыхъ двухъ вѣдомствъ пріобрѣтено было отъ пря-
мыхъ производителей для войскъ Петербургскаго, Финлянд-
скаго, Московскаго и Казанскаго военныхъ округовъ зна-
чительное количество продуктовъ, стоимость коихъ, со вклю-
ченіемъ расхода на перевозку въ продовольственные мага-
зины и прочихъ накладныхъ расходовъ, вызванныхъ при-
мѣненіемъ такого способа, была нѣсколысо меньше стоимо-
сти продуктовъ, заиодряэкенныхъ съ торговъ, производив-
шихся одновременно въ тѣхъ же округахъ. 

Въ тѣхъ четырехъ военныхъ округахъ Европейской Рос-
сіи, гдѣ покупка хлѣбныхъ продуктовъ отъ сельскихъ хо-
зяевъ производилась лишь распорязкеніемъ интендантства, 
дѣло это имѣло не одинаковый успѣхъ: наиболѣе выгод-
нымъ по сравиенію съ цѣнами, состоявшимися на торгахъ, 
оказалось пріобрѣтеніе отъ нрямыхъ производителей рзки 
и крупы въ Виленскомъ военномъ округѣ; въ Одесскомъ 
и Варшавскомъ округахъ стоимость купленныхъ тѣмъ же 
сиособомъ продуктовъ почти совпала съ подрядными цѣ-
нами; наконецъ, въ Кіевскомъ округѣ продукты, куплен-
ные отъ землевладѣльцевъ, обошлись значительно дорозке 
противъ торговыхъ цѣнъ. По поводу невыгодной землевла-

дѣльческой покупки въ Кіевскомъ округѣ мѣстное реви-
зіонное учрезкденіе указы ваетъ на неблагопріятныя обстоя-
тельства, которыя не могли не имѣть вліяиія на исходъ 
этого дѣла. Большая часть ржи, требовавшейся для про-
довольственныхъ магазиновъ Кіевской, Подольской и Во-
лынской губерній, куплена была не въ этихъ губерніяхъ, 
а въ Черниговской и Полтавской, и оттуда перевозилась 
въ магазины на счетъ интендантства, при чемъ расходы 
перевозки превышали выгоду самаго заготовленія продук-
товъ по низшимь цѣнамъ этихъ сосѣднихъ губерній; кромѣ 
того число землевладѣльцевъ и сельскихъ хозяевъ, участ-
вовавшихъ въ ноставкѣ, было весьма невелико, такъ 
что на одно лицо приходилось слишкомъ большое количе-
ство продуктовъ (рзки и овса по 28,000 пуд., муки 
21,000 пуд. и крупы 11,000 пуд.). Участіе въ поставкѣ 
хлѣбныхъ продуктовъ преимущественно ісрупныхъ земле-
владѣльцевъ замѣчалось и въ Московскомъ военномъ 
оісругѣ, въ которомъ партіи хлѣба, купленный у отдѣль-
ныхъ лицъ, доходили до 40 и даже до 95 тыс. пудовъ, 
мелкихъ же покупокъ почти вовсе не было. 

Въ общемъ, количество хлѣбныхъ продуктовъ, 
пріобрѣтенныхъ отъ прямыхъ производителей въ потреб-
ность продовольствія войскъ въ отчетномъ году, до-
стигло 11 мил. пуд., т. е. вдвое превзошло пріобрѣ-
тенное этимъ лее способомъ въ предшествовавшемъ году, 
при чемъ покупка муки и крупы не только не повлекла 
за собою переплаты цротивъ закупокь другими спосо-
бами, но доставила военному вѣдомству сбереэкеніе—около 
100.000 рублей. 

Что касается примѣненія въ отчетномъ году обыкно-
веннаго способа загіодрида продовольственныхъ ирипасовъ 
съ торговъ, то, для болѣе успѣшнаго его осущеетвленія, 
Военное Министерство признало полезнымъ измѣнить 
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существовавший до того времени порядокъ предъявленія 
къ торгамъ одновременно всего количества продуктовъ, 
подлежащих!» заготовленію этимъ способом!», назначивъ 
торги въ два срока: при чемъ на первыхъ торгах!» опреде-
лено было предъявить лишь то количество, которое требо-
валось на первые 8 мѣсяцевъ отчетнаго года, а на по-
слѣдующихъ затемъ торгахъ предложить къ поставке дру-
гую часть продуктовъ, соответствующую потребности 
Гіосдеднихъ четырех!» месяцевъ. Мера эта, имевшая 
целыо дать подрядчикам!» возможность ставить вторую 
часть продуктовъ изъ новаго урожая и тѣмъ удешевить 
заподрядъ, не имела однако успеха, такъ какъ на вторыхъ 
торгахъ во миогихъ случаяхъ выпрошены были цены 
более высокія, чемъ состоявшаяся на первых!» торгахъ, 
что могло быть последствіемъ изменившихся условіи хлеб-
наго рынка. При всемъ томъ заподрядъ хлебныхъ про-
дуктовъ съ торговъ въ потребность минувшаго. года за 
оба періода вместе можно признать успешнымъ, такъ 
какъ торговыя цены въ средиемъ выводе во всехъ вну-
треннихъ округахъ, за исключеніемъ Одесскаго, оказались 
значительно ниже не только цѣнъ предшествовавшаго года, 
но и современныхъ справочныхъ. По сравненію съ секрет-
ными ценами, торговыя цены были ниже въ округахъ 
Петербургскому Кіевекомъ, Вилепекомъ и отчасти въ 
Варшавскомъ и Московскому и выше въ округахъ Казан-
скомъ и Одесскомъ. Заготовленіе провіанта въ Кавказ-
скомъ и Сибирскомъ округахъ такзке выполнено было 
по .цѣнамъ более выгоднымъ, чемъ въ 1899 году. 

Приведенный выше данныя о заготовленіи продоволь-
ственныхъ продуктовъ у прямыхъ производителей показы-
вают», что этотъ способъ заготовленія несомненно прино-
ситъ некоторую пользу и казне и поставщиками Для той 

же цели негіосредственнаго пріобретенія нужныхъ воен-
ному ведомству предметовъ у прямыхъ производителей въ 
1897 г. были изданы временный правила о предоставленіи 
кустарямъ поставокъ для военнаго ведомства. 

. Въ отчетномъ 1900 г. истекъ срокъ действія этихъ 
правилу на который они были изданы. Трехлетній оиытъ 
показалъ однакозкъ, что они мало способствовали устано-
влеиію прямыхъ и постоя пи г,іхъ отиошеній между воен-
ным!» ведомством!» и кустарями, но что въ тѣхіъ случаяхъ, 
когда, на основаніи ли этихъ правилъ, или по особыму 
независимо отъ нихъ, соглашеніямъ мсзкду учрежденіями 
военнаго ведомства и представителями интересовъ куста-
рей, последним!» давались заказы тѣхъ или другихъ пред-
метовъ, заказы эти исполнялись ими тщательно и съ 
выгодою для обеихъ сторонъ. Такъ, при посредстве зем-
ства интендантство давало нижегородским!» кустарямъ 
заказы на приготовлеиіе рогожъ на несколько десятісовъ 
тысячъ рублей въ годъ и изготовлеиіе изъ казепнаго 
матеріала сапогъ курскимъ кустарямъ. Эта последняя 
поставка производилась ежегодно, начиная съ 1888 г., при 
чемъ, какъ видно изъ отчета Отдела Сельской Экономіи 
и Сельскохозяйственной Статистики за десятилетіс 1889— 

1898 гг., кустари Новооскольскаго уезда, изготовлявшіе 
обувь для войскъ, въ тяжеломъ 1892 г., не только успешно 
внесли все подати, но далее не просили продовольственной 
ссуды. Такіе, хотя и единичные, примеры лостоянныхъ 
поставокъ кустарей указываютъ на возмозкиость устапо-
вленія прочныхъ отношеній мелсду ними и казной, при мѣсто отчета огь 
содействіи кустарямъ со стороны земства и при нравиль- словь: «Составлсніе 
номъ устройстве самихъ кустарныхъ общсствъ—по образцу проекта », до 

о „ е л о в ы е . . . н о и дрѵ-артелей, товариществъ и т. п. : 
1 " 1 г и х ъ к а з е ш ш х ъ в ѣ -

Необходимость такой именно постановки дела имелась Д0МСТІ}ЪІ) отчерк-
въ виду представителями Государственнаго Контроля при нуто, а слова: «но и 



другихъ казишыхъ пересмотрѣ въ особой Коммисіи при Главномъ Интендант-' 
вѣдомствъ», под- о к о м ъ управленіи правилъ о заказахъ военнаго вѣдомства 
черкнуты Е г о BE- я м ъ < Составленіе проекта новыхъ правилъ закончилось 
Г С Т Г М въ февралѣ настоящая яда, но дальнѣйшаго движенія 
Собственною Е г о это дѣло еще не получило. Слѣдуетъ надѣяться, что Военное 
И м п Е г А т о г с к А г о одинистерство не замедлитъ представить измѣыенныя пра-
В Е Л И Ч Е С Т В А Р У - в и л а н а м 0 т р ѣ н і е Военнаго Совѣта и что, по утвер-

шденіи ихъ, они получать широкое примѣнеиіе при заго-
товкахъ не только военнаго, но и другихъ казенныхъ 
вѣдомствъ. 

ІІовѣрка наличія Въ отчетномъ году, какъ и въ предыдущіе чины 
имущества. Государственнаго Контроля прииимали участіе въ дѣятель-

ности коммисій, назначаемыхъ для повѣрки наличія иму-
щества въ интендаитекихъ складахъ. Такія коммисіи учре-
ждались во всѣхъ военныхъ округахъ, кромѣ Кіевскаго, 
въ которомъ изъ вещеваго склада, предназначеннаго къ 
повѣркѣ въ 1900 г., все минувшее лѣто производились 
отправки вещей для войскъ, выступавшихъ на дальшй 
Востокъ, такъ что къ концу лѣта въ этомъ складѣ иму-
щества почти не оставалось. Значительныхъ неправиль-
ностей при повѣркѣ складовъ не было обнаружено, о мел-
кихъ же безпорядкахъ контрольныя палаты сообщили 
свои замѣчанія окружнымъ интендантствамъ. 

По моему съ Военнымъ Министромъ соглашешю, 
состоявшемуся также въ отчетномъ году, предположено 
предоставить Государственному Контролю производство по 
своему почину повѣрки иаличія имущества всѣхъ вообще 
учрежденій военнаго вѣдомства, а также наблюдете чрезъ 
своихъ представителей за законностью и правильностью 
производства означенными учрежденіями торговъ. Для 
опредѣленія порядка, такой повѣрки и наблюденія, а также 
для выясненія размѣра средствъ, которыя на это потре-

буютсл, образовано Совѣщаніе, подъ предсѣдательствомъ 
Геиералъ-Контролера Департамента Военной и Морской 
Отчетности, изъ чиновъ коитрольнаго ведомства и пред-
ставителей главныхъ унравленій Военнаго Министерства. 
Въ настоящее время получены уже затребованныя отъ 
мѣстныхъ контрольныхъ учрежденій свѣдѣнія по этому 
предмету, и Совѣщаніе приступаетъ къ выполненію возло-
женная на него труда, такъ что съ будущая года можно 
ожидать начала означенной дѣятелыюсти Государственнаго 
Контроля. Но уже и въ 1900 г. былъ сдѣланъ опытъ примѣ-
ненія контроля къ отправкѣ ржи и овса на далыіій Востокъ. 
ІІо просьбѣ Главнаго Интенданта и по моему съ Воен-
нымъ Министромъ соглашенію, была назначена особая 
Коммисія изъ чиновъ Контроля и представителей отъ 
интендантская вѣдомства и войскъ, которые, присутствуя 
при погрузкѣ на пароходы хлѣбныхъ гіродуктовъ, предиа-
значенныхъ ісъ отправкѣ изъ Петербурга, подвергали ихъ 
тщательному осмотру и изслѣдованію и такимъ образомъ 
освидетельствовали всего на сумму 2Va мил. руб. муки, 
овса и другихъ грузовъ, отправлениыхъ на 9 пароходахъ 
изъ Петербургская порта въ Приамурскій край. Успѣшное 
выполиеніе этой задачи въ минувшемъ году побудило 
Военное Министерство просить о командировали чиновъ 
Государственнаго Контроля для участія въ такихъ же 
отправкахъ въ текущемъ году изъ Одессы и Новороссій-
ска, на что я отвѣтилъ полнымъ согласіемъ. 

На 1900 г., предпослѣдиій въ пятилѣтіи, назначеи-
номъ для исполненія второй очереди перевооруженія 
арміи, даны были оружейнымъ, пороховымъ и патрон-

Лртиллерійскос 
пѣдомство. 

ІІоложѳніе Д'Ьла о 
перевооружит ар-

нымъ заводамъ слѣдуюіиіе наряды: трехлинейныхъ винто- міи за іgoo годъ. 
вокъ 280 тыс. штукъ, трехлинейныхъ револьверовъ 60 тыс., 



бевдымнаго пороха 120 тыс. пудовъ, трехлинейныхъ вин-
товочныхъ патроиовъ—боевыхъ 75 мил. и холостыхъ 
50 мил. и револьверныхъ патроиовъ 4 милліоыа. Кромѣ того 
Ижевскому сталедѣлательному заводу поручено было изго-
товить 250,000 черновыхъ стволовъ и столько же коробокъ. 

ІІо имѣющимся въ Государственномъ Контролѣ свѣдѣ-
ніямъ, всѣ указанные наряды, за исключеніемъ наряда 
револьверовъ, были въ 1900 г. исполнены безъ недодѣловъ. 
Изъ наряда же револьверовъ 7 тыс. штукъ недодѣланы, 
вслѣдствіе того, что И М І І Е Р А Т О Р С К І Й Тульскій оружей-
ный заводъ, изготовляющій револьверы, до іюля мѣсяца 
1900 г. не обладалъ еще всѣмъ пужнымъ количествомъ 
лскалъ и чертежей для нихъ. Но въ настоящее время на 
заводѣ нѣтъ узке недостатка въ этого рода пособіяхъ, и 
можно надѣяться, что наряды револьверовъ будутъ выпол-
няемы имъ въ срокъ. 

Что касается стоимости изготовленія винтовокъ, патро-
иовъ и пороха, то она въ 1900 г. на всѣхъ почти ваво-
дахъ нѣсколько повысилась, частью отъ повышенія цѣнъ 
на нѣкоторые главнѣйшіе матеріалы (латунь, свинецъ, 
сѣрную кислоту, уголь и др.), частью же въ зависимости 
отъ сокращенія нарядовъ на заводахъ, отъ чего возросъ 
процентъ накладныхъ ихъ расходовъ. 

Въ общемъ, исполненіе второй очереди перевоорузкенія 
арміи въ настоящее время представляется въ такомъ видѣ: 

'Гребоішось изго- Изготоилеио к ъ 
ТОПИТЬ: концу 1 9 0 0 г . ; 

ВИНТОВОКЪ . 1 , 6 5 5 , 0 0 0 1 , 4 3 5 , 0 0 0 

Черновыхъ стволовъ 757,249 757,249 
Коробокъ : . . 707,868 707,868 
Трехлинейн. боевыхъ патроиовъ 532,000,000 465,000,000 
Пачечныхъ обоймъ 107,000,000 80,000,000 
Бездымнаго пороха пудовъ 701,000 488,900 

На изготоішеніе зкс предметовъ, недостающнхъ до пол-
наго окончанія всего перевоорузкенія арміи, даны наряды 
и назначены кредиты на 1901 годъ. 

Въ виду иредстоящаго окончаиія перевооруженія арміи, Объ изготовлены 
работы казеиныхъ заводовъ по нарядамъ на винтовки ™ 
и сталь значительно сократились, и Военное Министерство И ж е в ш ш ъ зав0Д,ь. 
признало необходимымъ занять освобоэкдающіяся средства 
Иэкевскаго оружейнаго и сталедѣлательнаго завода усиле-
ніемъ на немъ производства стали. Изготовленіе стали на 
этомъ заводѣ вообще достигло значительнаго развитая, 
такъ что вся сталь для вьідѣлываемыхъ на мѣстѣ рузкей, 
т. с. стволышя болванки и сортовая сталь для остальпыхъ 
металлическихъ частей ружья, а также инструментальная 
сталь, была его собственнаго производства; кромѣ того 
ствольными болванками Иэкевеісій заводъ снабзкалъ и два 
другіе орузкейиые завода—Сестрорѣцкій и Тульскій. Сорто-
вая зке и инструментальная сталь для двухъ послѣдиихъ 
заводовъ и ленточная сталь для патроиныхъ обоймъ полу-
чалась изъ за границы. Съ 1899 г. Военное Министерство 
признало возмозкнымъ безъ особыхъ затратъ возлоэкить 
на Ижевскій заводъ изготовленіе сортовой и инструмен-
тальной стали и для заводовъ Сестрорѣцкаго и Тульскаго; 
въ началѣ зке 1900 г. Министерство нашло выгоднымъ 
затратить на приспособлеиіе Ижевскаго завода 160.000 руб. 
для выдѣлки лепточной стали, которая на этомъ завод!; 
долзкиа обходиться, по предположениямъ Министерства, въ 
6 р. за пудъ, вмѣсто 11 руб., уплачиваемыхъ за сталь, 
получаемую изъ за границы. 

Такимъ образомъ, благодаря принятымъ Военнымъ 
Министерствомъ мѣрамъ, можно надѣяться, что въ непро-
долзкителыюмъ времени всякая надобность въ загранич-
ныхъ заказахъ стали для ружей наго дйла прекратится и 



все потребное количество ея будетъ изготовляться на нри-
надлежаіцемъ самому военному ведомству сталедѣлатель-
нома> заводе, что конечно дастъ значительный сбережемін 
казн-Ii и обезпечитъ военное ведомство отъ зависимости отъ 
заграпичныхъ постав щиковъ. 

Пвпевооружеиіс Въ 1900 г. Военное Министерство приступило къ 
нолевой артилле- столь же важному дѣлу, какъ и иеревооруженіе армш, а 
ріи. именно къ перевооруженію полевой артиллерш новыми 

скорострельными пушками, о подготовителъяыхъ мѣрахъ 
къ которому я имѣлъ счастіе докладывать ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ въ предшествующемъ 
отчетѣ. Во исполненіе В Ы С О Ч А Й Ш А Г О повелеиія 9 февра-
ля 1900 г., составлены планы изготовленія въ 1901— 
1902 гг. 1,500 скорострельныхъ полевыхъ нушекъ со 
всею матеріальною частью къ нимъ и боевыми припасами, 
и почти всѣ эти предметы заказаны. 

Обідім потребный для исполнеиія сего кредитъ перво-
начально былъ определенъ Воениымъ Министерствомъ въ 
30.920.000 руб., но затѣмъ, частью вслѣдствіе сдѣлаиныха, 
Министерствомъ Фннансовъ и Государственнымъ Контри-
лемъ замѣчаиій, частью независимо отъ нихъ, размѣръ 
этого кредита сокрашенъ до 2 8 . 9 4 7 . 4 3 6 руб., такъ какъ 
оказалось возможнымъ некоторый изъ потребностей огра-
ничить и предполояшіныя первоначально цѣны на неко-
торые предметы понизить. На покрытіе этого раехода 
предназначаются 22.000.000 руб., оставшіеся свободными 
отъ 27 мил. руб., исчиеленныхъ по нормальному бюджету 
Военнаго Министерства на приступъ къ перевооружеиію 
нолевой артиллеріи, а недостающую затѣмъ сумму расхода, 
около 7 мил. руб., согласно мнѣнію Министерства Финан-
совъ и Государственна™ Контроля, принятому и Воениымъ 

Министерствомъ, предположено отнести на счета, остатковъ 
отъ иазначеній на потребности полевой артиллеріи преэк-
няго вооруженія. Впрочемъ окончательное выясненіе какъ 
расходовъ, потребныхъ для изготовленія 1,500 нушекъ и 
матеріальной къ нимъ части, такъ и источниковъ для 
удовлетворенія сихъ расходовъ Военное Министерство пред-
полагаетъ сделать въ особомъ представленіи Государствен-
ному Совѣту, съ такимъ расчетомъ времени, чтобы пред-
ставленіе это могло быть разрешено Государственнымъ 
Совѣтомъ до разсмотрѣнія артиллерійской смѣты на 
1902 годъ. 

Приступая къ операціи перевооруэкеиія полевой артил-
лерш, имѣющей столь важное значеиіе какъ въ боевомъ, 
такъ и въ фииаисовомъ отношеніи, надлежало принять 
меры къ тому, чтобы получить все потребныя для того 
издѣліп необходима™ качества, въ возмозкпо краткін срокъ 
и по дешевейшимъ цѣиамъ; при этомъ, въ интересахъ 
государственныхъ, следовало использовать отпускаемый изъ 
казны средства съ наибольшею выгодою для населепія и 
отечественной промышленности. Опытъ заканчивающейся 
многомилліоиной операціи перевооруэкенія арміи трехлиней-
ными винтовками приводитъ меня къ убеждённо, что 
удовлетворить одновременно вс-емъ указаныымъ требона-
ніямъ могли бы только наши казенные заводы. Если бы 
некоторые изъ сихъ заводовъ долзкны были расширить 
или приспособить свое устройство для надобностей псре-
вооруясенія артиллеріи, то передъ затратами на это не 
слѣдовало бы - останавливаться, ибо таісія затраты, обезие-
чивая доброкачественность изделій, съ избыткомъ покры-
лись бы удешевленіемъ ихъ, а кроме того въ казне оста-
лись бы самыя приспособленія и устройства. Сообщая 
Военному Министру общія свои сообразкенія но этому пред-
мету, я указывалъ въ частности на пользу, какую могли 



бы принести дѣлу псревооруженія казенные заводы ору-
жейные, патронные и Ижевский сталедѣлателышй, деятель-
ность которыхъ но перевооружеиіго арміи винтовками 
значительно сократилась и близится къ концу. Я полагадъ, 
что изъ этихъ заводовъ могли бы быть привлечены: ору-
жейные—къ изготовленію нѣкоторыхъ принадлежностей 
къ иовымъ полевымъ пушкамъ, патронные—къ изготовле-
нію гильзъ, а сталеделательный—къ нзготовленію снарядовъ, 
а также принадлежностей къ пушкамъ и, отдельно, стали 
для этихъ принадлежностей. 

Военное Министерство, при распредѣлеиіи заказовъ 
по перевооружение артиллеріи первой очереди, хотя и 
устранило отъ нихъ нностранныхъ производителей, но 
большую часть издѣлій предоставило частнымъ заводамъ, 
а именно: частные заводы получили заісазовъ на сумму 
около 16 мил. руб., казенные же лишь на 11, з мил. руб., 
при чемъ выборъ большею частью определялся независимо 
отъ выгодности предлагавшихся ценъ. 

Такъ, стоимость изготовленія полевой скорострельной 
пушки на казенномъ Пермскомъ заводе, съ окончательной 
отделкой ея на казенномъ же Орудійномъ заводе, опреде-
лилась въ 1.650 руб., частный же Путиловскій заводъ 
назначилъ цену на окончательно отделанную пушку въ 
1.870 руб., т. е. на 220 руб. выше, и, не смотря на то, 
заказъ пушекъ былъ распределенъ между этими заводами 
поровну (по 750 каждому). На гильзы цены были заявлены: 
казенными Ижорскими заводами 3 руб. 85 коп. за гильзу, 
частными же заводами (Александровскимъ, -Наслѣдниковъ 
Барановская и Тульскимъ мѣднопрокатнымъ и латун-
иымъ) 4 руб. 75 коп., и тѣмъ не менее заказъ гильзъ на 
сумму 4.275.000 руб. отданъ частнымъ заводамъ. 

Въ доставленных!» Государственному Контролю сообра-
женіяхъ относительно такого распредѣленія заказовъ Воен-

иое Министерство объяснило, во первыхъ, что Путилов-
скому заводу отдано было предпочтете въ виду того, что 
этимъ заводомъ выработаны образцы новой нолевой пушки 
и лафета къ пей, вследствіе чего Министерство, согласно 
условіямъ заказовъ на эти образцы, обязано было дать 
ему первый валовой заказъ на предметы перевооруженія. 
Но это объясненіе Министерства не согласуется съ упо-
мянутыми въ иемъ условіями: такъ, обязательство дать 
валовой заказъ относилось только къ пушкамъ и лафетамъ 
и не простиралось на другіе заказанные заводу предметы 
(зарядные ящики, шрапнели и пр.), образцы которыхъ 
были установлены самимъ воеиыымъ вѣдомствомъ, a кромѣ 
того и въ отношеніи къ иушісамъ и лафетамъ размѣръ 
обязательная валовая заказа не былъ заранѣе опредѣленъ, 
и заводъ удовольствовался бы и менышімъ заказомъ 
(напримѣръ, въ 500 штукъ), остальное же количество 
пушекъ могло бы быть предоставлено казенному Перм-
скому заводу по болѣе дешевой цѣнѣ, если бы къ тому 
своевременно были приняты мѣры. 

Затѣмъ, предложеыіе Ижорскихъ заводовъ о поставкѣ 
гильзъ было отклонено, не смотря на его выгодность, при 
слѣдующихъ обстоятельствах!». На запросъ Главная 
Артиллерійскаго Упранленія, еще въ іюиѣ 1899 года, по 
какой цѣнѣ могутъ эти заводы изготовить 1,600,000 гильзъ 
къ скорострѣльнымъ полевымъ пушкамъ, заводы, имѣя въ 
виду устроить для иеполненія этого заказа особую мастер-
скую, заявили цѣну 3 р. 85 к. за гильзу. Наряду съ этою 
цѣною частными заводами была заявлена цѣна въ 5 р. 
50 к., и, казалось бы, вопросъ о заказѣ гильзъ для всей 
первой партіи скорострѣльныхъ пушекъ въ 1,500 штукъ 
тогда же долженъ бы быть рѣшенъ въ пользу казенныхъ 
Ижорскихъ заводовъ, такъ какъ и назначенные ими сроки 
для поставокъ соотвѣтствовали требованіямъ Военнаго 



Министерства. Между тѣмъ Военное Министерство въ 
март!; 1900 года обратилось къ Ижорскимъ заводамъ съ 
новымъ запросомъ: по какой цѣнѣ и въ какой срокъ 
могутъ они изготовить уже только 450,000 гильзъ. На 
этоть запросъ Ижорскіе заводы увѣдомили, что такой 
заказъ они могли бы исиолнить по цѣиѣ 5 руб. 15 коп. 
за гильзу, если же имъ будетъ обезпеченъ заказъ и слѣ-
дуюіцихъ партій, то они остаются при прежде заявленной 
цѣнѣ въ 3 руб. 85 коп. Государственный Контроль настой-
чиво поддерживалъ предложеніе Ижорскихъ заводовъ, но 
Военное Министерство объяснило, что оно имѣегь разрѣ-
шеніе на изготовленіе пока только 1,500 пушекъ, для 
которыхъ требуется лишь 900,000 гильзъ, и потому не 
считаетъ себя въ правѣ принимать какое либо обязатель-
ство на будущее время. А такъ какъ Ижорскіе заводы для 
предложеннаго имъ ограниченнаго заказа въ 450,000 гильзъ 
назначили цѣну въ 5 руб. 15 код., частные зке заводы къ 
тому времени понизили преэкде заявленную ими цѣну до 
4 руб. 75 коп., то имъ и была предоставлена поставка 
всей первой партіи гильзъ въ 900,000 штукъ, на сумму 

4.275.000 рублей. 
Указываемыя Военнымъ Министерствомъ основаиія къ 

отказу Ижорскимъ заводамъ ослабляются запвлеиіемъ 
самого же Министерства о томъ, что оно, дабы избавиться 
отъ стѣснительныхъ условій частныхъ производителей, 
признало необходимымъ приступить къ постройкѣ своего 
гильзоваго за.юда. Если бы Министерство согласилось на 
первоначальное предлозкеніе Изкорскихъ заводовъ, то по-
стройка имъ собственнаго завода, стоимостью въ 675.000 руб., 
могла бы оказаться и излишней, сданный же теперь част-
нымъ заводамъ заказъ 900,000 гильзъ былъ бы исполненъ 
дешевле ыа 90 коп. за гильзу (4 руб. 75 коп.-З руб. 
85 кои.), и такимъ образомъ на поставкѣ одной только 

этой партіи гильзч> получилось бы сбсрезкеніе въ 
810.000 рублей. 

Ограниченные наряды даньт Военнымъ Министер-
ствомъ и собетвеннымъ технмческимъ заведеиіямъ—арсе-
наламъ и Орудійному заводу, которые могутъ изготовлять 
лафеты, передки, зарядные ящики и другія прииадлезк-
ности орудій. Относительно этихъ заведеній Военное 
Министерство обгьясияетъ, что они, при наличныхъ про-
изводительныхъ средствахъ, не могутъ исполнить въ иузк-
ные сроки сколько нибудь значительные наряды. Между 
тѣмъ на расширеніе средствъ сихъ заведсиій были ассиг-
нованы кредиты, и отъ самого Военнаго Министерства 
зависитъ произвести это расширеиіе своевременно и въ 
достаточиыхъ размѣрахъ. 

Изъ заводовъ военнаго вѣдомства, работавшихъ для 
перевооруженія арміи трехлинейными винтовками, Воен-
ное Министерство привлекаетъ къ дѣлу перевоорузкенія 
полевой артиллеріи только Ижевскій сталедѣлателыіый 
заводъ, устанавливая на немъ гіриспособленія для изгото-
вленія шрапнелей; дѣятелыюсть зке остальныхъ заводов'ь— На ПОДЛШШОмъ 
оружейиыхъ и патронныхъ—долзкна будетъ сократиться. Собственною Е г о 

Помимо невыгодъ такого рѣшенія для самого Министер- И М П Е Р А Т О Р С І С А Г О 
" Ѵ В Е Л И Ч Е С Т В А ПѴ-ства, послѣдствш его до л лены особенно тяжело отразиться I J 

' , . кою нагшсаио: 
на рабочемъ населеніи сихъ заводовъ. Привлеченіемъ къ «Сдраведливо® 
перевоорузкенію артиллеріи означенныхъ заводовъ такія 
послѣдствія могли бы быть если не совсѣмъ устранены, 
то по крайней мѣрѣ ослаблены. 

Считаю необходимымъ доложить ВАШЕМУ ИМПЕ- 0 положены во-
РАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ о полозкеніи нѣкоторыхъ ПР0С0ВЪ> У™мяву-

- v. . о V т ы х ъ в ъ прежігахъ 
возбузкденныхъ ранѣе воиросовъ по артиллеріискому вѣдом- всеиоддаив,ЬцШИХ,ь 

ству, о коихъ моимъ предмѣстникомъ и мною доводилось до отчегахъ. 



свѣдѣиія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, 
а именно: 1) о необходимости расширенія пушечнаго произ-
водства внутри государства, 2) о лричииахъ обнаружив-
шейся въ иѣкоторыхъ частяхъ войскъ негодности трех-
линейных'!, ружейных'ь патроновъ и 3) по дѣлу устрой-
ства для артиллерійскаго ведомства собственна™ латунио-
мельхіороваго завода. 

По первому изъ у помяну тыхч, вопросовъ—о расши-
реніи отечественна™ пушечнаго производства—я въпрсд-
шествуюіцемъ своемъ отчетѣ всеподданнейше докладывалъ 
ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что 
размѣры у насъ этого производства недостаточны для свое-
временна™ удовлетворенія не только чрезвычайныхъ, но 
и текущих'!, потребностей въ орудіяхъ, и что поэтому не-
обходимо, для устраиеиія зависимости государства въ столь 
важномъ делѣ отъ иностраицевъ, расширить сказанное 
производство путемъ увеличенія средств'!, узке существую-
щихъ заводовъ или иными отвечающими цѣли способами. 
Противъ этого мѣста моего отчета ВАШЕМУ ИМПЕРА-
ТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодпо было начертать: 
« В п о л н ѣ р а з д ѣ л я ю этотъ в з г л я д ъ » . 

Въ силу таковой В Ы С О Ч А Й Ш Е Й отметки, означенный 
вопросъ подвергся обсузкденію въ Комитете Министровъ 
въ связи съ доставленными по оному объясиеніями Воен-
наго и Морскаго Министерствъ. Въ Комитете Министровъ 
было выяснено, что пять русскихъ заводовъ, выделываго-
щіе пушки (три казенные—Обуховскій, Пермскій и Орудій-
ный и два частные—Путиловскій и Александровскій), до 
сего времени не могли удовлетворять всѣ потребности 
въ орудіяхъ военнаго и морскаго вѣдомствъ. По этому 
предмету Управляющій Морскимъ Министерствомъ объ-
яснилъ, что на Обуховскомъ заводе, состоящсмъ въ мор-

скомъ ведомстве, съ 1899 г. предпринято и ныне закон-
чено расширеніе орудійнаго производства, и что при на-
стоящемъ полозкеніи этого завода половины его силъ доста-
точно будетъ для удовлетвореніл текущихъ потребностей 
флота и артиллерійскаго ведомства въ орудіяхъ, осталь-
ныя зке его средства могли бы понадобиться только въ 
чрезвычайныхъ обстоятельствахъ. Военный Министръ, въ 
виду такого расширенія Обуховскаго завода, полагалъ, что 
для орудій болынаго калибра (ісрѣпостныхъ) производитель-
ность этого завода вместѣ съ Пермекимъ могла бы быть 
признана достаточною; но окончательна™ заключенія по 
этому предмету геиералъ отъ инфантеріи Куропаткинъ не 
иашелъ возмозкнымъ высказать, такъ какъ действительная 
производительность Обуховскаго завода после его расши-
ренія еще не выяснилась. Относительно такихъ объясне-
н а Военнаго и Морскаго Министерствъ я замѣтилъ въ 
Комитете Министровъ, что они ие содерзкать въ себѣ 
самыхъ необходимыхъ данныхъ, которыя давали бы воз-
можность судить о соответствіи орудійнаго производства 
нашимъ воениымъ потребностямъ. Управляющій Морскимъ 
Министерствомъ, заявляя о способности Обуховскаго завода 
удовлетворить всѣ потребности арміи и флота въ орудіяхъ, 
указываетъ меэкду прочимъ, что этотъ заводъ въ состоя-
ніи изготовлять ежегодно по 350 полевыхъ пушекъ; между 
темъ нынѣ предетоитъ перевооружение полевой артиллеріи, 
при чемъ въ 1901 и 1902 гг. надлежитъ изготовить 
1,500 полевыхъ орудій, а въ блиэкайшіе последую щіе годы 
еще 5 или 6 тыс. орудій. О недостаточности средствъ 
Обуховскаго завода для чрезвычайныхъ надобностей сви-
дѣтельствуетъ также и заявленіе вице-адмирала Тыртова 
о томъ, что Морское Министерство заказало на 1901 и 
1902 гг. Пермекимъ заводамъ 30 шестидюймовыхъ и 60 
75-ти миллиметровыхъ орудій по той причинѣ, что Обу-
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ховскій заводъ не могъ изготовить этихъ орудій сверхъ 
уже срочно требовавшихся отъ него судовыхъ орудій для 
вновь строющихся судовъ. Необходимо также имѣть въ 
виду, что въ послѣднее время возникла потребность въ 
весьма значительномъ усиленіи крѣпостной и отчасти 
полевой артиллеріи на дальнемъ Востоке; по представле-
ніямъ мѣстнаго начальства требуется для вооруженія 
Владивостокской крѣпости 104 орудія различныхъ калиб-
ровъ, а для порта Артуръ—168 орудій. По изложеннымъ 
соображеніямъ и въ виду серьезнаго значенія вопроса, 
связанная непосредственно съ интересами государственной 
безопасности, я считалъ невозможнымъ удовлетвориться 
доставленными Военнымъ и Морскимъ Министерствами 
евѣдѣніями, въ общихъ чертахъ обрисовывающими поло-
женіе нашего орудійнаго производства, но не разъясняю-
щими того, насколько производительность нашихъ заво-
довъ отвѣчаетъ потребности государства въ артиддерій-
скихъ орудіяхъ. Къ мнѣнію моему о необходимости такихъ 
разъяснеиій присоединился и Министръ Финансовъ по 
соображеніямъ преимущественно финансовая свойства, 
указавъ на вредъ, причиняемый нашему торговому балансу 
заграничными заказами. При этомъ Статсъ-Секретарь 
Витте высказалъ, что его интересуеть не только вопросъ 
о томъ, способны ли въ настоящій моментъ орудійные 
заводы удовлетворить потребности военнаго и морская 
вѣдомствъ, но также и возможность обезпечить заводы про-
изводительными средствами настолько, чтобы они безъ 
особыхъ затрудненій могли выполнять требованія неожи-
данныя и предъявляемыя сразу въ широкихъ размѣрахъ. 
Если бы потребовалось усиленіе орудійнаго производства, то 
Статсъ-Секретарь Витте находилъ выгоднымъ, взамѣнъ 
устройства новая завода, воспользоваться состоящимъ 
нынѣ въ вѣдѣніи Министерства Финансовъ Невскимъ 

механическимъ заводомъ, а также расширить Александров-
скій заводъ, значительную долю участія въ коемъ прі-
обрѣла казна съ цѣлыо поддержать его производство для 
надобностей военнаго вѣдомства. Съ своей стороны и 
Министръ Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ 
находилъ вполнѣ возможнымъ, если будутъ заблаговре-
менно выяснены какъ количество всѣхъ орудій, требую-
щихся для военнаго и морскаго вѣдомствъ, такъ и сроки 
ихъ поставки, постепенно расширить и переустроить 
состоя щій въ его вѣдѣніи Пермскій заводъ, чтобы тѣмъ 
поставить его въ соотвѣтствіе съ потребностями арміи и 
флота. 

Въ виду приведенныхъ мнѣиій и соглашаясь съ 
моимъ предположеніемъ, что выясненіе указанныхъ 
сторонъ разсматриваемаго вопроса представлялось бы 
наиболѣе цѣлесообразнымъ поручить особой Коммисіи изъ 
представителей подлежащихъ вѣдомствъ, Комитетъ Миии-
стровъ положилъ: предоставить Государственному Контро-
леру, по надлежащемъ сношеніи съ Министрами Военнымъ, 
Финансовъ и Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ 
и съ Управляющимъ Морскимъ Министерствомъ, образо-
вать Коммисію, съ участіемъ въ оной представителей 
названныхъ вѣдомствъ, для выясненія вопросовъ, связан-
ныхъ съ безпрепятственнымъ удовлетвореніемъ отечествен-
ными заводами потребностей военнаго и морскаго вѣдомствъ 
въ артидлерійскихъ орудіяхъ, съ тѣмъ чтобы имѣющимъ 
послѣдовать предположеніямъ Коммисіи данъ былъ, по 
соглашение вѣдомствъ, дальнѣйшій ходъ въ установлен-
номъ порядкѣ. 

Такое положеніе Комитета Министровъ 28 апрѣля 
сего года удостоилось В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА утвержденіи. 

* 



По вопросу о причинахъ оказавшейся негодности 
руясейныхъ патроновъ и о мѣрахъ предупрежденія тако-
вой въ предшествующемъ отчетѣ было доложено ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что для выясненія 
этого вопроса была, по распоряженію Военнаго Министра, 
образована при Главномъ Артиллерійскомъ Управленіи 
особая Коммисія подъ предсѣдательствомъ Инспектора 
оружейиыхъ и патронныхъ заводовъ. Изъ доставленныхъ 
затѣмъ Главнымъ Артиллерійскимъ Управленіемъ свѣдѣній 
усматривается, что Коммисія до сихъ поръ не пришла къ 
окончательнымъ выводамъ, поставивъ таковые въ зависи-
мость отъ весьма разнообразныхъ и требующихъ значи-
тельнаго времени опытовъ. Тѣмъ не менѣе Коммисія уже 
и въ настоящее время остановилась на нѣкоторыхъ заклю-
чеиіяхъ. Такъ, по вопросу о причинахъ появденія трещиыъ 
въ гильзахъ, что собственно и дѣлало патроны негодными, 
Коммисія, руководствуясь представленными въ ея раепоря-
женіе опытными данными, установила, что такія ловре-
жденія въ гильзахъ зависятъ главнымъ образомъ отъ 
свойствъ металла, то есть латуни, изъ которой пригото-
вляются гильзы. Что же касается мѣръ предупрежденія 
такой порчи гильзъ, Коммисія признала желательнымъ 
установленіе болѣе строгихъ способовъ удостовѣренія въ 
доброкачественности поставляемой на патронные заводы 
латуни и устройство для военнаго вѣдомства собственная 
латунно-мельхіороваго завода, производительность которая 
соотвѣтствовала бы всѣмъ нуждамъ этого вѣдомства,—чѣмъ, 
по мнѣнію Коммисіи, была бы уже вполнѣ обезпечена и 
доброкачественность изготовляемой латуни. 

Послѣдняя изъ означенныхъ мѣръ, а именно устрой-
ство казеннаго латунно-мельхіороваго завода, уже приво-
дится къ осуществленію. Военный Совѣть разрѣшилъ 

устройство такого завода, стоимостью не свыше 566 тыс. руб., 
и для него составленный техническія смѣты разсматри-
ваются подлежащими учрежденіями. 

Къ наиболѣс важиымъ строительным!» операціямъ Строительный 
военнаго вѣдомства, производящимся съ примѣиеніемъ 0П0Рац1И-
предварительнаго и фактическая контроля, въ отчетномъ 
году попрежнему относились: оборонитедьныя сооруженія 
въ ісрѣпостяхъ, постройка войсковыхъ казармъ и проведе-
т е стратегическихъ шоееейныхъ дорогъ на западной 
границѣ Имперіи. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за прошлый годъ я 
имѣлъ счастіе докладывать ВАШЕМУ ИМПЕРАТОР-
СКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что, не смотря на почти повсе-
мѣстное въ Имперіи вздорожаніе цѣнъ на рабочія руки и 
главнѣйшіе строительные матеріалы, крѣпостнымъ строи-
тельствамъ и войсковымъ казарменнымъ и шоссейно-
строительнымъ коммисіямъ удавалось большею частью 
выполнять возложенный на нихъ строительныя работы и за-
готовку матеріаловъ не только въ предѣлахъ смѣтиыхъ исчис-
леній, но съ значительными противъ смѣтъ сбережеиіями. 

Данныя, заключающаяся въ иредставленныхъ мѣст-
ными учрежденіями отчетахъ, убѣждаютъ, что строитель-
ная дѣятельность военнаго вѣдомства въ истекшемъ году 
продолжалась при тѣхъ же неблагопріятныхъ условіяхъ, 
но, благодаря заботливости строительныхъ управлелій, въ 
обіцемъ, была въ хозяйствегшомъ отногаеніи не менѣе 
успѣшна, чѣмъ въ предшеетвовавшемъ году, и во многихъ 
случаяхъ работы и постройки произведены съ значи-
тельными сбереженіями противъ справочныхъ и смѣт-
ныхъ цѣнъ. 



Подтверзкденіемъ этого могутъ служить слѣдующіе 
примѣры: 

1) По ходу работь въ Кронштадтской крѣпости требо-
валось въ отчетномъ году насыпать въ острова фортовъ 
«А» и «Обручевъ» отъ 28 до 30 т. куб. сазк. земли. Не 
смотря на трудность этой работы,—ибо необходимо было 
поднимать землю при разгрузкѣ на большую высоту,— 
строительству удалось заключить договоръ на поставку 
земли всего по 10 р. за кубическую сажень, тогда какъ 
справочная цѣна была 18 р. за кубъ. Въ исполненіе 
этого договора подрядчикомъ было доставлено и насыпано 
земли 26,968 куб. сазк., такъ что въ общемъ работа эта 
обошлась дешевле противъ мѣстныхъ справочныхъ цѣнъ 
на 215.744 р., или на 44,5"/,,. При этомъ достигнута еще 
та выгода, что, согласно договору, земля добывалась на 
сѣверномъ фарватерѣ—въ томъ направленіи, въ которомъ 
предполагается, для защиты острова Котлина, продолэкить 
каналъ ко вновь возводимымъ фортамъ. Расходъ на про-
ведете этого канала определяется въ 8 р. съ куба выну-
той земли; и такъ какъ для работъ у форта «Обручевъ» 
вынуто на пространстве предполагаемаго канала всего 
16,116 куб. саж. земли, то послѣдующія работы по про-
долженію сего канала должны обойтись дешевле па сумму 
стоимости работь по выемке той же земли для канала 
(16,116 к. с .Х '8 р.), т. е. на 128.928 р. 

2) На постройку оконченныхъ и сданныхъ въ отчет-
номъ году въ инэкенерное ведомство казармъ съ офицер-
скими квартирами для 78-го Навагинскаго полка и для 
2 батарей, съ офицерскими квартирами и зданіемъ для 
бригаднаго управленія 20-й артиллерійской бригады въ 
Ахалкалакахъ (Кавказекаго военнаго округа), исчислено 
было по смете 1.712.311 р.; между тѣмъ въ действи-
тельности постройка эта обошлась всего въ 1.171.212 р., 

т. е. дешевле противъ смѣты на 541.099 р., или на 
31%. 

Въ исключительныхъ условіяхъ находились строи-
тельный работы въ Приамурскомъ военномъ округе и 
Квантунской области. Военный событія минувшаго года 
не благопріятствовали въ той и другой местности ходу 
строительныхъ работь и невыгодно повліяли на ихъ 
стоимость. 

Судя по тому, что цѣны на рабочихъ здесь поднялись 
во второй половине отчетнаго года до 40—50%, а также 
значительно вздороэкали и матеріалы, надо полагать, что 
местный строительный работы въ отчетномъ году обошлись 
казне значительно дороже предыдущаго года. 

Во всеподданнѣйшемъ отчете за 1899 г. мною доло-
жено было ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕ-
СТВУ, что, для удешевленія строительныхъ работъ на 
Квантунскомъ полуострове, которыя исполнялись произво-
дителями работъ почти исключительно коммисіонерскимъ 
способомъ, бывшимъ Началышкомъ полуострова, по согла-
шенію съ мѣстнымъ Главиымъ Коптролеромгі>, возбузкдено 
ходатайство объ образованіи на Квантуне для вынолненія 
строительныхъ работь инзкенернаго ведомства хозяйствен-
на™ Комитета, съ тѣмъ чтобы ему, подобно таковымъ эке 
комитетамъ, заведывающимъ постройкою оборонительныхъ 
сооруженій въ крепостяхъ Имперіи, было предоставлено 

• право избирать по своему усмотренію тѣ способы про-
изводства работъ, какіе онъ будетъ находить более выгод-
ными для казны. 16 апреля отчетнаго года ВАШИМЪ 
ИМПЕРАТОРСІШМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утверзкдены выработанный Воениымъ Министерствомъ осо-
бый временный правила для производства строительныхъ 
работъ въ Квантунской области, которыми строительству 



вмѣняется въ обязанность устраивать прежде всего торги 
на отдачу работь подрядчикамъ, и лишь въ случаѣ не-
усгіѣха торговъ учреждается особый строительный Коми-
теть, которому предоставлено обращаться къ другимъ епо-
собамъ, наиболѣе выгоднымъ для казны. Однако правила 
эти, вслѣдствіе поздняго полученія ихъ на мѣстѣ и воз-
иикшихъ военныхъ оеложиеній на дальнемъ Востокѣ, не 
были примѣняемы въ отчетномъ году. 

Изъ числа другихъ болѣе значительныхъ строитель-
иыхъ работь военнаго вѣдомства позволю себѣ остановить 
вниманіе ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
па постройкѣ зданій для Николаевской Академіи Генераль-
н а я Штаба, а также Варшавская и Одесская Кадет-
скихъ Корпусовъ. 

Для этихъ построекъ образованы особыя строитель-
ный Коммисіи, съ участіемъ представителей Государствен-
наго Контроля, которому предоставлены въ отношеніи ихъ 
права предварительной и фактической повѣрки расходовъ, 
заготовокъ и работъ, на основаніяхъ, установленныхъ 
В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденными 2 2 декабря 1 8 8 2 г. прави-
лами контрольной повѣрки крѣностныхъ сооруженій. 

На возведете зданій для Николаевской Академіи 
Генеральная Штаба исчислено по техническимъ смѣтамъ 
923.567 р., при чемъ ерокъ для постройки сихъ зданій 
Военнымъ Совѣтомъ назначенъ 18-ти мѣсячный. Къ про-
изводству работа приступлено съ весны отчетная года,, 
и въ настоящее время не только всѣ предположенный по-
стройки возведены вчернѣ, но въ главномъ зданіи и въ 
домѣ для квартиръ служащихъ устроены уже отопленіе и 
вентиляція, а равно произведены внутреннія штукатурныя 
работы и приступлено къ настилкѣ половъ. Въ виду та-
кого быстрая хода строительныхъ работъ, есть полное 

основаніе расчитывать, что зданія Академіи ісъ началу 
предстоящая учебная года будута вполнѣ готовы и обой-
дутся значительно дешевле смѣтной ихъ стоимости. 

Съ меньшимъ сравнительно успѣхомъ ведется дѣло 
постройки зданій для Варшавскаго и Одесская Кадетскихъ 
Корпусовъ. Къ этимъ постройкамъ предположено было 
приступить во второй половинѣ 1899 г., съ расчетомъ всѣ 
етроительныя работы окончить къ 1 сентября 1902 года. 
Однако, за позднимъ полученіемъ утверзкденныхъ проекта 
и смѣты, Варшавская строительная Коммисія приступила 
къ постройкѣ зданій, стоимость коихъ огіредѣлена въ 
1.250.000 р., только въ отчетномъ году и къ 1 января 
1901 г. успѣла произвести каменную кладку главная зда-
нія и отстроить вчернѣ два офицерскихъ флигеля. Что 
касается Одесская Корпуса, то, но неимѣнію донынѣ окон-
чательно утверзкденныхъ техничеекихъ смѣтъ,—такъ какъ 
составленныя строительною Коммисіею смѣты неоднократно 
возвращались Главнымъ Управденіемъ Военио-учебныхъ 
Заведеній для переработки,—къ постройкѣ зданій этого 
Корпуса не приступлено и по настоящее время. Съ откры-
тія дѣйствій строительной Коммисіи, въ августѣ мѣсяцѣ 
1899 г., uo настоящее время произведена только заготовка 
строительиыхъ матеріаловъ на 132.000 р.; мезкду тѣмъ на 
содержаніе строителей израсходовано уже около половины 
кредита, назначенная на этотъ предмета на все время 
производства работъ. 

Изъ возбуэкденныхъ контрольными учрежденіями по 
отчетности инженерная вѣдометва отдѣльныхъ ревизіон-
ныхъ вопросовъ можетъ быть особо упомянута слѣдую-
щій. 

Туркестанская Контрольная Палата, усмотрѣвъ изъ 
приказа по войскамъ Туркестанская военнаго округа отъ 
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l l іюля отчетнаго года, что въ войскахъ Закаспійской 
области предписано заготовлять на отоиленіе здаиій, варку 
пищи и печеніе хлѣба исключительно дрова, и притомъ 
по такимъ цѣнамъ, ісоторыя почти въ четыре раза превы-
шаютъ цѣны для остальныхъ областей округа, обратила 
вниманіе Окрузкнаго Инженернаго Улравленія на возмож-
ность заменить съ выгодою дровяное топливо нефтянымъ, 
которое дешевле и можетъ быть почти повсемѣстно въ 
области иріобрѣтаемо отъ желѣзной дороги. Командирован-
ный велгЬдъ затѣмъ въ Закаспійскую область инженерный 
чиновникъ подтвердись выводъ о невыгодахъ снабженія 
войскъ этой области дровянымъ тогіливомъ, и потому 
ІІачальникъ Ишкенеровъ округа вошелъ съ представле-
иіемъ въ Военпо-Окруэкный Совѣтъ о замѣнѣ дровяиаго 
топлива нефтянымъ, указывая, что мѣра эта, при едино-
временной затратЬ не свыше 26.000 руб. на приспособле-
ніе суіцествующихъ печей иодъ нефтяное отопленіе, дастъ 
казнѣ сберезкеыія болѣе 50.000 руб. въ годъ. 

Соглашаясь вітолиѣ съ сими сообразкеніями, Воеиыо-
Окрузкный Совѣтъ въ концѣ отчетнаго года предетавилъ 
это дѣло па разрѣшеміе Военнаго Совѣта. 

0 полевомъ Коыт- По В Ы С О Ч А Й Ш Е М У повелѣнію 10 іюня 1900 г. войска 
ролѣ при войскахъ, Приамурскаго военнаго округа были приведены на военное 
дѣйетвовавшихъ на П О Ж ) Ж е и і е ? а и іюня ВАШЕ ИМПЕРАТОРСКОЕ ВЕЛИ-
далыісмъ Востокѣ. Q - ^ Q ^ ß Q В Ы С О Ч А Й Ш Е повелѣть соизволили предоставить 

Командующему войсками Кваитуиской области права Ко-
мандира отдѣлыіаго корпуса въ военное время. Затѣмъ 
1 іюля такія лее права ВАІДИМЪ ИМПЕРАТОРСКИМЪ 
ВЕЛИЧЕСТВОМЪ предоставлены и Командующему вой-
сками Приамурскаго военнаго округа, при чемъ, въ сду-
чаѣ перехода имъ границы во главѣ войскъ, лредоставля-

лось ему сформировать Управленіе отдѣлыіаго корпуса, съ 
тѣмъ, чтобы начальники отдѣловъ остающагося на мѣстѣ 
Окрузкнаго Управленія пользовались правами иачалыіиковъ 
отдѣловъ Окрузкнаго Уиравленія на театрѣ войны. 

Въ соотвѣтствіе съ этимъ, на основаніи В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утверждеинаго 26 февраля 1890 г. Полозкенія о полевомъ 
управленіи войскъ въ военное время, съ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволе-
нія отъ 1 и 6 іюля, были сформированы управленія 
корпусныхъ контролеровъ отдѣлыіыхъ корпусовъ при 
командуюіцихъ войсками Кваитуиской области и При-
амурскаго военнаго округа, а такэкс Управленіе. военно-
окрузкнаго контролера Приамурскаго военнаго округа. За-
тѣмъ, съ образованіемъ Дессантиаго и 3-го Сибирскаго 
иеотд'Ьльныхъ корпусовъ, согласно Положенію о полевомъ 
управлеиіи войскъ, сформированы были управленія корпус-
ныхъ контролеровъ и при этихъ двухъ корпусахъ: при 
Дессантномъ 27 іюля и при 3-мъ Сибирскомъ 18 августа. 

Постановленія о полевомъ Контролѣ, изложенный въ 
В Ы С О Ч А Й Ш Е утверэкденпомъ 26 февраля 1890 г. Положе-
ніи о полевомъ управленіи войскъ въ военное время, по-
лучили примѣненіе лишь въ первый разъ. 

По преэкнимъ правиламъ о полевомъ контролѣ, со-
ставленнымъ Государственными» Контролемъ незадолго до 
войны 1877 г., во время которой впервые примѣненъ былъ 
полевой контроль, органы этого Контроля стояли виѣ 
общаго управленія арміею и въ исключительиомъ подчине-
ніи Государственному Контролеру; лишь Главный Полевой 
Контролеръ одновременно подчинялся еще и Командующему 
арміею. Дѣятельпость полеваго Контроля ограничивалась 
исключительно наблюденіемъ за распоряженіями но хозяй-
ственной части и собираніемъ матеріаловъ для послѣдую-
щей контрольной новѣрки. Правила эти, при гіервомъ 



же примѣненіи ихъ въ войну 1877—1878 гг. оказались 
не вполнѣ удовлетворительными, и у полеваго Контроля 
возникло много запутанныхъ ревизіонныхъ дѣлъ, изъ ко-
торыхъ нѣкоторыя и до сихъ поръ еще не завершены. 

По нынѣ дѣйствующимъ постановленіямъ, В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утвержденнымъ 26 февраля 1890 г., полевой Контроль 
включенъ въ общій строй управленія арміей, и не только 
Главный Полевой Контролеръ подчинеиъ Командующему 
арміею, по и корпусные контролеры—командирамъ кор-
иусовъ. Всѣ органы полеваго Контроля призваны помогать 
войсковымъ начальникамъ въ устройствѣ и правильномъ 
веденіи войсковаго хозяйства на театрѣ войны—какъ со-
общеніемъ имъ свѣдѣній о цѣнахъ на предметы про-
довольствія, которыя они обязаны собирать, такъ и дачею 
предварителышхъ заключеній относительно предположен-
ныхъ хозяйственныхъ дѣйствій; наконецъ, для бблынаго 
огразкденія казны, дѣйствующими ныиѣ правилами уста-
новлено нѣкоторые виды денежныхъ выдачъ изъ полевыхъ 
кассъ производить не иначе, какъ по предварительной 
повѣркѣ ассигновокъ полевымъ Контролемъ. 

Полный ревизіонный отчетъ о расходахъ и распоря-
экеніяхъ по содерзканію войскъ за время военныхъ собьггій 
минувшаго года въ настоящее время еще не можетъ быть 
мною представленъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕ-
ЛПЧЕСТВУ, такъ какъ къ окончательной повѣркѣ отчет-
ности войскъ за военное время приступлено лишь въ на-
чалѣ текущая года. Но, на основаніи представленныхъ мыѣ 
нѣкоторыми изъ полевыхъ Контролей отчетовъ, я могу 
засвидѣтельствовать, что этотъ первый, хотя и непродол-
жительный, опытъ примѣненія полеваго контроля по нынѣ 
дѣйствующимъ правиламъ Положенія о полевомъ управле-
ніи войскъ успѣлъ достаточно показать цѣлесообразность 
сихъ новыхъ лравилъ, такъ какъ за все время дѣятель-
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ности нѣсколькихъ учрежденій полеваго Контроля, при 
удаленныхъ одинъ отъ другая корпусахъ, во взаимныхъ 
отношеніяхъ войсковыхъ начальниковъ и представителей 
полеваго Контроля не произошло никакихъ недоразумѣиій, 
и совмѣстное участіе войсковаго начальства и полеваго 
Контроля въ веденіи военнаго хозяйства оказалось весьма 
полезнымъ. 

Въ подтверзкденіе сего позволяю себѣ привести отзывъ 
о дѣятедьности полеваго Контроля генерала отъ инфан-
теріи Гродекова, сдѣланный имъ на отчетѣ Корпусная 
Контролера отдѣльнаго корпуса при Командуюіцемъ вой-
сками Приамурская военнаго округа: «Весьма признате-
ленъ полевому Контролю за слуэкбу. Особенно признате-
ленъ за труды по выясненію цѣнъ на разные продукты и 
на перевозки. Въ весьма короткій срокъ цѣны на про-
дукты стали нормальными и содержаніе. для войскъ ока-
залось значительно дешевле содержанія ихъ въ Приамур-
скомъ воеиномъ округѣ. Разъ какое либо дѣло шло на 
заключеніе Контроля, я былъ совершенно спокоенъ. Конт-
роль былъ моимъ дѣйствительнымъ помощиикомъ.» О та-
кихъ же уснѣшныхъ и ревностныхъ трудахъ чиновъ поле-
ваго Контроля при 3-мъ Сибирекомъ корпусѣ лично мнѣ 
засвидѣтельствовадъ бывшій Командиръ этого корпуса, ца подлпишшъ 
генералъ-лейтенантъ Мыловъ. Собственною Его 

Такой успѣхъ въ дѣятельности полеваго Контроля И М П Е Р А Т О Р О К А Г О 
В Е Л И Ч Е С Т В А р у -

надлеэкитъ приписать правидьнымъ отношеніямъ войско- ш о написано. 
выхъ начальниковъ къ полевому Контролю и, обратно, вдад^ю е ь ч т о 

контролеровъ къ войсковому начальству, что объясняется т а к ъ всегда' бу-
надлежащей постановкой полеваго Контроля по дѣйствую- д е т ъ и впредь» 
щему Положенію о полевомъ управленіи войскъ, а такзке 
и выборомъ для полеваго Контроля соотвѣтственныхъ руко-
водителей. 

Въ настоящее время всѣ учрезкденія полеваго Контро-



ля расформированы, а для окончательной повѣрки отчет-
ности въ военныхъ расходахъ, вызванныхъ событіями на 
дальнемъ Востоке, и составленія ревизіоннаго отчета обра-
зованы, согласно Положенно о полевомъ контролѣ, двѣ 
временный ревизіонныя коммисіи, одна въ Хабаровске 
и другая въ порті. Артуре. IIa основаніи особаго Полозке-
нія коммисіямъ этимъ, въ целяхъ скорейшаго завершенія 
ревизіонныхъ дѣлъ, предоставлены болѣе обширныя права 
сравнительно съ правами ревизіоиныхъ учрезкденій мир-
наго времени. 

Положеніе и штатъ озыачеиныхъ ревизіонныхъ ком-
мисій я имѣлъ счастіе всеподданнейше представить на 
В Ы С О Ч А Й Ш Е Е ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА утверэкденіе, каковаго они и удостоены 22 дека-
бря минувшаго года. 

Морское Министерство. 

Въ отчетномъ году Морское Министерство продол-
отпуХыхГиор- жало постройку судовъ, которыя по судостроительной про-
окому Министерству грамме 1 8 9 5 года, съ последовавшими к ъ ней до 1 9 0 0 г . 
на судостроеіііе. дополненіями и измененіями, предполагалось изготовить 

къ 1905 году. По этимъ предположеніямъ определено постро-
ить всего 141 судно, водоизмѣщеыіемъ въ 328,000 тоннъ и 
стоимостью съ артиллеріею и миннымъ воорузкеніемъ въ 
334.400.000 р. На выполненіе сего въ разное время раз-
решено было отпустить 334.000.000 р. и эти средства 

•) Н а с у д о с т р о е в і е р а з р ѣ ш е п о о т п у с т и т ь : 1) по ВЫСОЧАЙШЕМУ ПОВѲІѢПІЮ 1 2 іюдя 
189 ! ) г 1 1 1 0 0 0 . 0 0 0 р . , к о т о р ы е вошли въ с о с т а в ь предѣльпаго бюджета М о р с к а г о Мини-
с т е р с т в а ; 2 ) по ВЫСОЧАЙШЕМУ п о в е і ѣ н і ю І В марта 1 8 9 7 г . 5 S . 0 0 0 . 0 0 0 р. ( 2 5 ы. р. въ 
1 8 9 7 г . и по 6 м . р . в ъ слѣд. Ь л ѣ і ъ ) , и 3) по ВысочАі ішвму цовелѣні іо 2 4 Февраля 1 8 9 8 г . 
1 6 8 . 0 0 0 . 0 0 0 р. ( 9 0 м. р. в ъ 1 8 9 8 г . , по 1 6 м. р . в ъ 1 8 9 9 - 1 9 0 2 г. и по 2 0 ы. р . в ъ с л ѣ д у ю -
щ і е два года ; 3 8 ы. р. в ъ с о с т а в ѣ о т н х ъ к р е д и т о в ъ н а з н а ч е н ы па у в е л и ч и в ш а я т е к у -
щіа потребности Ф л о т а ) , — в с е г о 3 3 4 . 0 0 0 . 0 0 0 р. 

Морское Министерство до послѣдняго времени находило 
достаточными не только для осуществления означенной про-
граммы, но и для постройки сверхъ программы еще двухъ 
судовъ: учебнаго транспорта «Океаиъ», водоизмещеніемъ въ 
11,897 тоннъ и стоимостью въ 2.300.000 р., и неболынаго 
описнаго судна для Севернаго Ледовитаго океана, стоимостью 
въ 300.000р. Постройка этихъ двухъ судовъ разрѣшеиаВЫСО-
Ч А Й Ш Е утверзкдеинымъ 12 іюня 1900 года мненіемъ Госу-
дарственна™ Совета съ темъ условіемъ, чтобы такое раз-
решеніе не слузкило впоследствіи основаніемъ къ испроше-
иію дополнительныхъ къ предельному бюдэкету назначе-
ній. Между темъ возникшее въ томъ эке году военное дви-
экеніе въ Китае потребовало отъ Морскаго Министерства 
болыиихъ расходовъ на усиленное плаваніе судовъ въ 
Тихомъ океане. Сообразная въ іюлѣ того же года размеръ 
этихъ расходовъ, Министерство вмѣстѣ съ ТТІМЪ ВЫЯСНИЛО, 

что въ определенныхъ ему до 1905 года средствахъ ока-
зывается недостатокъ,—въ общемъ, на все потребности 
морскаго ведомства, въ 104.940.000 р., а въ частности на 
судостроеніе въ 34.500.000 р. Обнарузкившійся недоста-
токъ въ средствахъ Министерство объясняло, кромѣ уси-
ленія плаванія, измѣненіемъ типа судовъ, ихъ вооруженія 
и сыабзкеиія, вздорожаніемъ ценъ на строительные мате-
ріалы, главыьтмъ же образомъ—естественнымъ ростомъ 
текущихъ потребностей флота, которыхъ Министерство при 
презкнихъ исчисленіяхъ не приняло во вниманіе. Ходатай-
ство Морскаго Министерства объ отпуске ему въ теченіе 
1901—1904 гг. недостающей суммы, по В Ы С О Ч А Й Ш Е М У 

повеленію, было разсмотрено въ особомъ Совещаніи, подъ 
предсѣдательствомъ Председателя Департамента Государ-
ственной Экономіи Государственна™ Совета, изъ Мини-
стра Финансовъ, Товарища Государственна™ Контролера и 
Управляющаго Морскимъ Министерствомъ. Но расчеты 

te 



предстояіцихъ въ 1901—1904 гг. расходовъ, предста-
вленные Морскимъ Министерствомъ въ Совѣщаніе, не 
заключали въ себѣ основаній для точной ихъ повѣрки, и 
Государственный Контроль, располагая отчетными данными 
лишь о произведеиныхъ уже расходахъ, былъ лишеиъ воз-
можности высказать рѣшительное заключеніе о правиль-
ности тѣхъ расчетовъ. Принимая во внимапіе затрудни-
тельное положеніе государственнаго казначейства, Совѣща-
ніе В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнымъ 14 августа 1900 г. миѣ-
ніемъ положило отпустить на усиленіе всѣхъ вообще 
средетвъ Морскаго Министерства въ теченіе 1901—1904 гг. 
40.000.000 р., подтвердивъ, что за такимъ ассигнованіемь 
государственное казначейство не должно быть привлекаемо 
до 1905 г. къ какимъ либо новымъ расходамъ по мор-
скому вѣдометву, за исключеніемъ расходовъ, вызываемыхъ 
современными осложненіями на дальнемъ Востокѣ или дру-
гими чрезвычайными и совершенно пепредвидѣнными 
обстоятельствами. 

Судостроительная Отъ неполнаго удовлетворенія требованій Морская 
дѣятсльность въ Министерства замѣтно задержалась широко развившаяся 
1900 году. было судостроительная его дѣятельность. Вслѣдствіе коде-

баній въ выборѣ судовъ, которыя, по количеству отпу-
скаемыхъ кредитовъ, должны быть начаты постройкой, два 
элинга въ Новомъ адмиралтействѣ Петербургская порта 
(деревянный и малый каменный) оставались пустыми 
почти въ теченіе года, и только съ 1 марта текущая 
года въ одномъ изъ нихъ (деревянномъ) было приступлено 
къ подготовительнымъ работамъ для постройки угольная 
транспорта въ 7,200 тоннъ водоизмѣщеніемъ, въ другомъ 
же и въ настоящее время никакихъ работъ не произво-
дится, а на Балтійскомъ заводѣ бездѣйствуетъ открытый 

стапель съ 7 мая 1899 года. Оставленіе въ бездѣйствіи 

« 

дорогихъ судостроительные средетвъ, несомнѣнио, замедляя 
осуществленіе программы, увеличить и стоимость произво-
димыхъ въ Новомъ адмиралтействѣ работъ. Также, въ 
виду недостаточности средетвъ, Морское Министерство 
оставило безъ движенія составленный въ началѣ 1900 яда 
предположенія о заказѣ нѣсколышхъ болынихъ судовъ 
частпымъ ваводамъ, а также отмѣнило данный уже Балтій-
скому заводу заказъ на изготовленіе двухъ минныхъ 
транспортовъ типа «Амуръ», успѣвъ заказать только упо-
мянутый выше учебный транспорта «Океанъ» за 2.300.000 р. 
(фирмѣ Говальдсверке въ Килѣ) и 10 миноносцевъ типа 
«Циклонъ» за 2.400.000 р. (5 Невскому заводу и 5 
заводу Крейтона въ Або). Засимъ, изъ означенная выше 
числа судовъ, предназначавшихся по программѣ 1895 года 
къ постройкѣ (141 судно водоизмѣщеиіемъ въ 328,000 
тоннъ и стоимостью въ 334.400.000 р.), до сего времени 
не начаты еще 23 болыиихъ судна *), водоизмѣщеніемъ 
въ 69,400 тоннъ и стоимостью въ 72.400.000 р. Какія 
изъ этихъ 23 судовъ Морское Министерство считаета 
необходимымь построить на предоставленный ему средства, 
свѣдѣній въ Государствеиномъ Контролѣ не имѣется. 

Поставленное въ затрудненіе относительно средетвъ 
для выполненія всей судостроительной программы 1895 г., 
Морское" Министерство располагало для работа, произво-
дившихся собственно въ 1900 г., вполнѣ достаточными 
кредитами, а именно въ размѣрѣ около 105 мил. рублей. 
На эти средства продолжались постройки прежде начатый, 
о которыхъ я имѣлъ счастіе всеподданнѣйше докладывать 
ВАШЕМУ ИМПЕГАТОГСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ въ 
предыдущемъ отчетѣ, и вновь начато сооруженіе, кромѣ 

') 1 эскадренный броненосецъ, 4 броиеносца береговой обороны, 1 креіісеръ 
•I ранга, 4 крейсера II ранга, 4 минныхъ крейсера, 4 капонерскихъ лодки, 4 минныхъ 
транспорта а 1 плавучая мастерская. 



— so — 

упомянутыхъ выше учебнаго транспорта «Океанъ» и 
10 миноносцевъ, еще слѣдующихъ 12 судовъ: 1 эскадрен-
наго броненосца «Князь Суворовъ», водоизмѣщеніемъ въ 
13,516 тоннъ и стоимостью, съ артиллерійскою и минною 
частями, въ 13.278.924 р.; 3 крейсеровъ I ранга типа 
«Богатырь», водоизмѣіцеиіемъ въ 6,250 тоннъ и стоимостью 
въ 7.340.000 р. каждый; 1 посыльнаго крейсера, водо-
измѣщеніемъ въ 2,500 тоннъ и стоимостью въ 2.296.700 р.; 
6 эскадренных!, мииоыосцевъ, водоизмѣщеніемъ въ 
350 тоннъ и стоимостью въ 690.667 р. каждый, и 1 паро-
ваго транспорта «Араксъ», водоизмѣіценіемъ въ 318 тоннъ 
и стоимостью въ 165.440 р. Всѣ означенныя 12 судовъ 
сооружаются въ Россіи, при чемъ одно лишь послѣднее 
небольшое судно «Араксъ»—на частномъ заводѣ (Сормов-
скомъ), остальным зке 11 на казенныхъ верфяхъ, а именно: 
бронеиосецъ «Князь Суворовъ» и посыльный крейсеръ— 
на Балтійскомъ заводѣ; 3 крейсера типа «Богатырь»—по 
одному въ Петербургѣ, иа Галерномъ островкѣ, въ Сева-
стополѣ и въ Николаевѣ; въ Николаевѣ зке строются и 
6 миноносцевъ. Сверхъ постройки перечисленныхъ судовъ, 
Морское Министерство въ 1900 г. сдѣлало заказы для 
угольнаго транспорта въ 7,200 тоннъ, начатаго въ мартѣ 
текущаго года въ Петербургскомъ Новомъ адмиралтействѣ. 

Изъ начатыхъ ранѣе судовъ были изготовлены къ 
плаваиію въ отчетномъ году 2 крейсера I ранга и 5 эскад-
ренныхъ миноносцевъ; затѣмъ могутъ быть причислены 
къ выстроеннымъ хотя въ настоящее время еще и не во 
всѣхъ мелочахъ законченным суда, но уже почти готовьм 
къ плаванію: 1 эскадренный бронеиосецъ, 1 минный транс-
портъ и 3 эскадренныхъ миноносца *). 

' ) Бропеносецъ «ПерссвЬтъ», крейсеры «ГромобоИ» и «Варягъ», миноносцы 
«Кихъ», «Скать», «ДельФпнъ», «Касатка», «Сомъ», «Форель», «Стерлядь» н «Осетръ», 
трапспортъ «Амуръ». 

— S1 — 

Въ обіцемъ же выполненіе судостроительной про-
граммы къ началу 1901 года представляется въ слѣдую-
іцемъ видѣ: 

Число 
судовъ: 

Подоизмѣще-
ніс въ тонпахъ: 

Стоимость съ 
артпллерійскою 

в мипиою 
частями: 
рублей: 

. . 38 49,551 48.140.902 

. . 801) 208,994 213.926.992 

Предстоитъ построить... 23 69,425 72.373.297 

Итого.. . 1411) 327,970 334,441.191 

Судя по договорнымъ срокамъ, число готовыхъ судовъ 
долзкио бы быть больше; но соблюдете сихъ сроковъ весьма 
рѣдко достигается. Дазке наиболѣе исправная въ этомъ 
отношеніи фирма «Шихау» въ Эльбингѣ (въ Пруссіи), 
изготовивъ къ условленному сроку 4 эскадренныхъ мино-
носца, съ болѣе значительной постройкой крейсера 
«Новикъ» запоздала, такъ что могла предъявить этотъ 
крейсеръ къ испытанно лишь около половины апрѣля 
текущаго года, мезкду тѣмъ какъ по договору обязана 
была его совершенно окончить и приготовить къ плава-
нію не позже 5 декабря 1900 года. 

Съ большимъ запозданіемъ ведутся работы француз-
скою фирмою «Forges et Chantiers de la Méditerranée», строющею 
эскадренный бронеиосецъ «Цесаревичъ», крейсеръ I ранга 
«Баянъ» и 3 эскадренныхъ миноносца. Изъ миноносцевъ 
одинъ надлежало изготовить въ іюлѣ 1900 г., второй въ 
октябрѣ того же года и третій въ январѣ 1901 г., между 
тѣмъ ни одинъ изъ нихъ не былъ готовъ въ началѣ 

' ) Въ это число пе ношелъ це иредусмотрѣнпыИ программою учебный трансіюртъ 
«Океаиъ», водопзмііщепісмъ въ 11,897 тоннъ. 

* • 



текущая года; постройка крейсера идетъ съ запозданіемъ 
на 8 мѣсяцевъ, и нѣкоторая задержка замѣтва въ построй ісѣ 
броненосца, <• который впрочемъ долженъ быть изготовленъ 
лишь въ будущемъ 1902 году. Но, кромѣ просрочекъ 
неисправность фирмы проявляется еще и въ недоброкаче-
ственномъ выполненіи нѣкоторыхъ работъ, какъ о томъ 
доноситъ Управляющему Морскимъ Министерствомъ коман-
диръ названнаго крейсера. 

Изъ русскихъ верфей особенно неисправною на срокъ 
оказывается Иевскій судостроительный и механическій 
заводъ, который строить 28 миноносцевъ, заказанныхъ 
ему въ разное время, на. сумму 10.243.400 р. По этимъ 
заказамь заводъ обязывался изготовить къ ра8нымъ 
срокамъ, съ мая 1899 г. по августъ 1900 г., 14 мино-
носцевъ, но до 1 января 1901 г. не сдалъ ни одного; 
между тѣмъ Морское Министерство за это время ему 
выдало 1.978.000 р. срочныхъ платежей, подлезкавшихъ 
отпуску по соображенію съ ходомъ строительныхъ работъ, 
и 3.676.125 р. задаточныхь денегъ, всего зке 5.654.125 р. 
При этомъ выдача задаточныхъ денегъ производилась съ 
иарушеніемь установленныхъ для сего правилъ, потому 
что надлезкащими залогами обезпечены лишь 749.850 р., 
наибольшая зке часть задатка—2.926.275 р.—обезпечена не 
цѣнностями, а поручительствомъ Государственнаго Банка, 
которое для казны пе имѣетъ существеннаго зиаченія, такъ 
какъ возможные убытки Банка въ нонцѣ концовъ были бы 
покрыты изъ суммъ того же государственнаго казначей-
ства. На эти неправильности обращено вниманіе Морская 
Министерства въ общемъ ревизіонномъ порядкѣ. 

Не смотря на неисправность Невскаго завода, Морское 
Министерство рѣшило заказать ему еще два крейсера типа 
«Новикъ», каждый водоизмѣщеніемъ въ 3,000 тоннъ и 
стоимостью въ 3.162.500 р., каковыя суда могли бы 

быть построены скорѣе и вѣроятно съ меньшими затра-
тами на открытомь стапедѣ Балтійскаго завода послѣ спу-
ска съ него на воду посыльная судна. Столь обильные 
заказы неисправному заводу, неправильный выдачи ему 
задаточныхъ денегъ и облегченный кредитъ въ Государ-
ственномъ Банкѣ вытекають изъ особыхъ отношеній къ 
ваводу Министерствъ Морскаго и Финансовъ, на чемъ я 
считаю долгомъ нѣсколысо остановиться. 

Невскій заводъ въ 1890—1899 гг. принадлежалъ това-
риществу на паяхъ, во главѣ которая стоялъ коммерціи 
совѣтникъ Савва Мамонтовъ, бывшій въ то лее время 
Предсѣдателемь Правленія Общества Московско-Ярославско-
Архангельской желѣаной дороги. Заводъ перешелъ къ това-
риществу совершенно разореннымъ: для его устройства и 
развитія его дѣятельности потребовались большія средства, 
которыя, какъ выяснено судебнымъ разбирательствомъ въ 
іюнѣ 1900 г., были ему незаконно предоставляемы Саввою 
Мамонтовымь и его сотоварищами изъ суммъ названнаго 
желѣзнодорожнаго Общества. Когда, въ августѣ 1899 г., 
вслѣдетвіе обнарузкенія незаконной дѣятельности Мамонтова 
и его сообщниковъ, потребовалось ликвидировать ихъ счета 
съ жедѣзнодорожнымъ Обществомъ, пап Товарищества 
Невскаго завода, обезпечивавшіе долги Мамонтова Обще-
ству, были назначены къ продажѣ, но на нихъ не нашлось 
покупателей на биржѣ, вслѣдствіе чего Правленіе Обще-
ства Московско-Ярославско-Архангельской желѣзной дороги 
оставило ихъ за собою, съ согласія ихъ владѣльцевъ, по 
расчету 30 к. за рубль нарицательной стоимости. Одно-
временно съ этимъ, особое Совѣіцаніе, образованное по 
В Ы С О Ч А Й Ш Е М У ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА повелѣнію, послѣдовавшему 23 іюля 1899 г., 
пришло къ заішоченію, что для поддержанія Невскаго за-
вода, въ виду значенія его для государственнаго судострое-



нія, и вмѣстѣ съ тѣмъ для пополненія недостачъ, обнару-
женными въ кассѣ общества Московско-Ярославско-Архаи-
гельской желѣзной дороги, представлялось бы цѣлесообраз-
нымъ принять слѣдующія мѣры: 1) пріобрѣсти отъ Обще-
ства названной дороги паи Товарищества Невскаго завода, 
по стоимости ихъ для Общества, т. е. по 30 к. за рубль; 
2) наблюденіе за деятельностью завода возложить на Ми-
нистерство Финансовъ, предоставивъ ему суммы, потреб-
ныя какъ на покупку паевъ, такъ и на расходы по заводу, 
если таковые не будутъ покрываться доходами, отпускать 
изъ средствъ Государственна™ Банка; 3) предоставить 
С.-Петербургскому Между народному Банку до 10 сентября 
1900 г. выкупить означенные паи отъ Государственнаго 
Банка, также но расчету 30 к. за рубль, для переуступки 
солидному предпринимателю съ цѣлью эксплоатаціи Нев-
скаго завода, и 4) если до указанна™ срока выкупъ паевъ 
не будетъ произведенъ, то предоставить Министру Финан-
совъ войти въ установленномъ иорядкѣ съ представленіемъ 
объ устройств!, дальнѣйшаго управленія дѣлами завода. 

Это заключеніе Совѣщанія удостоилось 16 августа 
1899 г. ВысочАЙтлго ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА утвержденія. 

На ссмъ основаніи Государственный Банкъ, уплативъ 
2.116.500 руб., пріобрѣлъ паевъ Товарищества Невскаго 
завода на 7.055.000 руб. нарицательныхъ, а такъ какъ 
всѣхъ паевъ было выпущено на 7.500.000 руб. нарицатель-
ныхъ, то заводъ фактически перешелъ въ полное расно-
ряженіе правительства. Оборотныхъ средствъ тогда у за-
вода совсѣмъ не оказалось, оборудованіе же его предста-
влялось весьма неудовлетворителышмъ; для надлежащей 
постановки заводской дѣятедьности потребовались средства, 
которыя и были предоставлены заводу частію въ видѣ упо-
мяну тыхъ выше задаточныхъ денегъ, частію въ видѣ ссудъ 

изъ Государственнаго Банка. Но, находясь въ полномъ 
распоряжении правительства и дѣйствуя на казенныя 
деньги, ІІевскій заводъ остается по имени акціонернымъ 
предпріятіемъ, считается собственностью товарищества на 
паяхъ и управляется на основаніяхъ, установленныхъ для 
такихъ предпріятій; при этомъ директоры Правденія и ихъ На ПОДЛЙНН0МЪ 

кандидаты, въ частныхъ предпріятіяхъ избираемые еобра- Собствешюю Его 
ніемъ акціонеровъ, назначаются изъ чиыовъ Министерства И М П Е Р А Т О Р С К О Г О 

Финансовъ. Такой порядокъ управленія заводомъ, допущен- 1>у 

ный приведеннымъ законоположеніемъ временно, до 10 сен- аПредставить 
тября 1900 г., остается и донынѣ, а между тѣмъ онъ, по объясненія». 
моему миѣнію, не обезпечиваетъ интересовъ казны и не 
согласуется съ основными постановленіями относительно 
хозяйственныхъ предпріятій казенныхъ у прав леній, согласно 
которымъ въ таковыхъ предпріятіяхъ обязываются отчет-
ностью предъ Государственнымъ Контролемъ всѣ прави-
тельственный установленія, за исключеніями, указанными 
въ дѣйствующихъ законахъ и особыхъ В Ы С О Ч А Й Ш И Х Ъ 

повелѣніяхъ. Поэтому въ текуіцемъ мѣсяцѣ я вошелъ въ 
сношеніе съ Министромъ Финансовъ объ установлении над-
лежаща™ порядка управленія Невскимъ заводомъ. 

Весьма медленно идетъ постройка судовъ и въ казен-
номъ адмиралтействѣ Петербургскаго норта. Сооружаемые 
въ этомъ порту три одинаковыхъ крейсера—«Паллада» 
«Діана» и «Аврора», начатые—первые два въ іюлѣ, а 
третій въ октябрѣ 1896 г., находятся еще въ Петербург!* 
и должны будутъ пробыть затѣмъ нѣкоторое время въ 
Кронштадтѣ для окончательна™ вооруЖенія и снабженія, 
такъ что постройка ихъ продлится болѣе 5 лѣтъ. Между 
тѣмъ Балтійскій заводъ, начавъ 14 іюня 1897 г. по-
стройку въ два раза бблыпаго по водоизмѣщенію крей-
сера «Громобой» (12,359 т.), окончательно изготовилъ 
его менѣе чѣмъ въ три года, не смотря на значительный 



задержки въ работахъ, по несвоевременной доставкѣ отъ 
Морскаго Министерства броневыхъ пдитъ, артиллеріи и 
другихъ предметовъ вооруженія и снабженія. Послѣ все-
сторонняя испытанія его по корпусу и механизмамъ, дав-
ш а я блестящіе результаты, крейсеръ «Громобой» отпра-
вленъ былъ въ октябрѣ 1900 г. въ Индѣйскій океанъ. 
Нельзя не отмѣтить также медленности постройки эскад-
ренная броненосца «Ослябя». Начатый въ ноябрѣ 1895 г. 
и спущенный на воду въ октябрѣ 1898 г., этоть броне-
носецъ въ октябрѣ прошлаго года переведенъ былъ для 
достройки въ Кронштадта. Тамъ работы продолжались еще 
медленнее и обходились дороже, такъ какъ подрядчики за 
работы въ Кронштадтѣ обыкновенно обусловливаютъ въ 
договорахъ добавку на рабочую плату въ 30% и болѣе. 
Медленность постройки объясняется между прочимъ отсут-
ствіемъ единства въ руководствѣ работами и затруднитель-
ностью наблюденія за ними со стороны начальства С.-Пе-
тербургская порта, на которомъ остается эта обязанность 
и по уходѣ недостроенныхъ судовъ изъ Петербурга. 

Нѣкоторыя мѣры, нринятыя, согласно ВыСОЧАЙШИмъ 

ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА указа-
ніямъ, могутъ устранить въ будуіцемъ значительную часть 
затрудненій и медленности въ судостроепіи. 

Лоложеиіе о ш>- Одна изъ такихъ мѣръ состоитъ въ измѣненіи порядка 
вомъ судостроепіи уцравленія казеннымъ адмиралтействомъ С.-Петербургская 
въ С.-ІІстербѵііг- _ „ ' „ 
скомъ и ь порта, предпринятомь во исполненіе В Ы С О Ч А Й Ш Е Й воли 

ІМ ' " ВАШЕГО ВЕЛИЧЕСТВА, выраженной въ помѣткахъ на 
всеподданнѣйшихъ отчетахъ предмѣстника моего за 1897 
и 1898 гг. Во всеподданнѣйшемъ моемъ отчетѣ за 1899 
годъ я имѣлъ счастіе доложить, что Совѣіцаніе, образован-
ное, подъ предсѣдательствомъ Начальника Главная Уяра-
вленія Кораблестроенія и Онабженій, изъ чиновъ морская 

и контрольна го вѣдомствъ, уже выработало правила о 
новомъ судостроеніи въ Петербургскомъ портѣ. Въ отчет-
номъ году правила эти, по разсмотрѣніи въ Государствен-
номъ Совѣтѣ, удостоены 5 іюня В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО 
ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвержденія и въ 
концѣ того же года введены въ дѣйствіе временно, въ видѣ 
опыта, до 1 января 1905 года. Установленный этими 
правилами порядокъ новаго судостроенія, весьма близкій 
къ дѣйствующему на Балтійскомъ заводѣ, имѣетъ то суще-
ственное отъ послѣдняя отличіе, что имъ не изъемлется 
это дѣло отъ дѣйствія обіцихъ смѣтныхъ и кассовыхъ 
правилъ. Четырехлѣтній опыта примѣненія сего порядка 
выяснитъ, насколько успѣшно можета идти заводское дѣло 
при казенномъ управленіи, устроеиномъ съ достаточно 
широкими полномочіями для хозяйственныхъ учрежденій 
и лицъ, но все-таки подчинеиномъ правидамъ единства 
кассы. 

Въ связи съ означеннымъ лорядкомъ новаго еудострое-
нія, особымъ Совѣщаніемъ, образованнымъ, подъ предсѣ-
дательствомъ Генералъ-Контролера Департамента Военной 
и Морской Отчетности, также изъ чиновъ морскаго и конт-
рольная вѣдомствъ, было выработано Положеніе о счето-
водствѣ и отчетности по новому судостроенію въ С.-Петер-
бургскомъ портѣ. Положен іе это, въ отличіе отъ дѣйствую-
щаго Устава матеріальиаго счетоводства и отчетности въ 
портахъ и заводахъ морскаго вѣдомства, даетъ возмож-
ность во всякое время имѣть точныя свѣдѣнія о дѣйстви-
тельномъ положеніи и стоимости работъ и получать всѣ 
данныя, необходимыя для скораго составленія отчета о 
каждой оконченной постройкѣ; кромѣ того имъ установлена 
оцѣнка поступающихъ на судостроеніе матеріаловъ по дѣй-
ствительной покупной ихъ стоимости, а не по условной,— 
вслѣдствіе чего и оцѣнка издѣліи будета болѣе соотвѣт-



ствовать дѣйствительноети и согласоваться съ суммами 
денежныхъ расходовъ. Разсматриваемое Положеніе, утвер-
жденное Адмиралтействъ-Совѣтомъ 24 января 1901 года, 
введено въ дѣйствіе въ С.-Петербургскомъ портѣ съ начала 
этого года. Предполагавшееся было примѣненіе его къ 
другимъ лортамъ, сооружающимъ суда, по моему съ Упра-
вляющимъ Морскимъ Министерствомъ соглашенію, отложено 
впредь до выяснеиія иа опытѣ цѣлесообразности устано-
вленныхъ симъ Положеніемъ новыхъ правилъ. 

Углублепіе мор- Другая мѣра, которую, на пользу судостроенію, над-
скаго канала. лежало осуществить согласно В Ы С О Ч А Й Ш Е Й ВАШЕГО 

ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА волѣ, выраженной 
на всеподданнѣйшемъ моемъ отчетѣ за 1899 годъ, за-
ключается въ углублеыіи морская канала между С.-Петер-
бургомъ и Ероніптадтомъ съ 22 до 28 футовъ. По при-
веденіи этой мѣры въ исполненіе самыя болыпія военныя 
суда будуть достраиваться въ Петербургѣ, и тѣмъ устра-
нятся между прочимъ затрудненія, подобныя испытывае-
мымъ теперь съ броненосцемъ «Ослябя». Работы по углу-
бленно канала предположено было начать въ 1901 году, 
но, къ сожалѣнію, предположенія эти не осуществились, 
такъ какъ, въ виду китайскихъ событій, В Ы С О Ч А Й Ш И М Ъ 

повелѣніемъ 14 августа 1900 года предписано было не при-
ступать въ 1901 году ни къ какимъ новымъ сооруженіямъ 
и изысканіямъ. 

Заводы Балтііі- Морское Министерство, предпринявъ въ 1898 году 
свій, Обуховсвій и усиленное судостроеніе, озаботилось расширеніемъ лроиз-
Ижорсше. водительныхъ силъ своихъ заводовъ—Бадтійскаго, Обухов-

скаго и Ижорскихъ. 
. Балтійскііі судостроительный и. мсхапическій заводъ, обла-

дая уже достаточными средствами для постройки судовыхъ 

корпусовъ, обратилъ отпущенный ему въ ечетъ заказовъ 
задатокъ въ 1.300.000 р. главнымъ образомъ иа расшире-
ніе мастерскихъ для выдѣліш судовыхъ механизмовъ. Въ 
отчетномъ году расширеніе завода окончено, и нынѣ годо-
вая производительность его превышаетъ 10 мил. руб.; но 
отпускать ежегодно Балтійскому заводу такую сумму Мор-
ское Министерство не въ состояніи, въ виду ограничен-
ности его бюджеты ыхъ средствъ, и поэтому заводъ долженъ 
работать нынѣ не во всю свою производительную силу, а 
сообразно съ отпускаемыми денежными средствами. Это 
обстоятельство привело Балтійскій заводъ къ необходимости 
значительно сократить ныыѣ свой контингеытъ мастеро-
выхъ и рабочихъ (съ 7,000 человѣкъ до 4,000) и отсрочить 
готовность послѣдняго изъ числа заказанныхъ ему броне-
носцевъ на одииъ годъ. 

Обуховскій сталелитейный заводъ, получивъ отъ Морская 
Министерства, въ счетъ заказовъ, болыпія средства на 
расширеніе своихъ устройствъ, израсходовалъ въ 1898— 
1900 гг. на это дѣло б, 25 мил. руб., въ томъ числѣ: на 
расширеніе зданій и усиленіе общихъ механическихъ 
средствъ завода 1, з мил. р., на устройство броневая про-
изводства 3, 75 мил. р. и на устройство особая отдѣла 
исключительно для удовлетворенія потребностей военно-
сухопутная вѣдомства въ крѣпостныхъ орудіяхъ 1, 2 мил. 

руб. 
Благодаря этой послѣдней мѣрѣ, значительно ускори-

лось пзготовлеиіе заказанныхъ заводу военнымъ вѣдом-
ствомъ 6 д. и 10 д. орудій, изъ числа каковыхъ орудій 
23 пушки уже изготовлены и сданы и подготовляются къ 
сдачѣ въ текущемъ году еще 24 пушки. Завершивъ въ 
отчетномъ году свое переустройство, заводъ предполагаетъ 
въ 1901—1903 гг. исполнить всѣ данные ему заказы, 
которыхъ къ 1 октября 1900 г. насчитывалось на сумму 



около 24 мил. р. (на 21, g мил. руб. отъ Морекаго Мини-
стерства и на 2, g мил. руб. отъ Военнаго); при такой 
производительности заводъ, сдавая ежегодно издѣлій на 
сумму около 8 мил. руб., къ 1903 г. расчитываетъ отра-
ботать всѣ полученные имъ задатки и освободиться отъ 
долга. 

На расширеніе Иоюорснтъ заводовъ изъ судостроитель-
наго кредита въ 90 мил. руб. было выдѣлено 1,4 мил. 
руб., которые обращены главнымъ образомъ на переустрой-
ство броневаго отдѣла. Окончаніе этого переустройства 
ожидается лишь въ 1902 году. 

Въ отчетномъ зке году Обуховскій заводъ изготовилъ 
168 цементованныхъ броневыхъ плитъ вѣсомъ 113,468 п., 
въ томъ числѣ 48 плитъ крупповскихъ, и находятся нынѣ 
въ изготовленіи еще 396 крупповскихъ плитъ, вѣсомъ 
234,500 п.; но какъ потребность въ броневыхъ плитахъ 

На подлинномъ для сооруэкаемыхъ нынѣ въ О.-Петербургѣ и Николаевѣ 
Собственною Его ш е сти броненосцевъ далеко превышаетъ средства Обухов-
И М П Е Р А Т О Р С К А Г О - V т т 

В Е Л И Ч Е С Т В А ру с к а г 0 з а в 0 Д а ! і а переустройство броневаго отдѣла Мжор-
кою наішсано: скихъ заводовъ еще не окончено, то Морское Министер-

«Съ Моего раз- CTBCS въвидахъ скорѣйшей постройки означенныхъ судовъ, 
рѣшенія». заказало часть потребной для нихъ брони за границею, а 

именно 124,000 пудовъ—Карнегіевской Компаніи въ Аме-
рикѣи 116,000 пудовъ—фирмѣ Бердморъ въ Англіи. Эти 
броневыя плиты обойдутся съ доставкою и таможенной) 
пошлиною отъ 19 до 20 рублей пудъ. Обуховскому зке 
заводу уплачивается за крупповскія плиты отъ 14 до 
15 рублей за пудъ. 

Устройство поен- 22 мая 1900 г. ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ныхъ портовъ. ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было утвердить положеніе 

Адмиралтействъ-Совѣта о порядкѣ производства строи-
тельныхъ работъ въ портѣ Артуръ. Для этихъ работъ 

принятъ тотъ зке порядокъ, который въ 1899 году былъ 
примѣненъ къ работамъ по устройству Владивостокская) 
порта, а именно: учреждена на мѣстѣ строительная Ком-
мисія съ широкими правами въ хозяйственномъ и техни-
ческомъ отношеніяхъ, и работы подчинены предваритель-
ной и фактической ревизіи мѣстнаго Контроля, образован-
иаго въ 1898 году для повѣрки хозяйственныхъ оборо-
товъ военнаго вѣдомства, при чемъ составъ Контроля 
усиленъ на счетъ строительнаго кредита двумя долэкно-
стями контролера и одною помощника контролера. 

Въ отчетномъ году изъ трехъ устраиваемыхъ воен-
ныхъ портовъ — порта ИМПЕРАТОРА А Л Е К С А Н Д Р А III въ 
Либавѣ, Владивостокскаго и Артурскаго—безостановочно 
шли работы только въ первомъ, въ двухъ же другихъ 
работы были сильно задержаны возникшими въ Китаѣ 
событіями. Такъ, изъ 3.000.000 руб., назначенныхъ по 
смѣтѣ 1900 года для работъ во Владивостокѣ, къ концу 
того года оставались не израсходованными 2.781.000 руб. 
Въ виду этого и принимая во вниманіе, что устройство 
портовъ Владивостокскаго и Артурскаго производится на 
особо ассигнуемый Морскому Министерству средства сверхъ 
предѣльнаго его бюджета, Государственный Совѣтъ, при 
разсмотрѣніи финансовой смѣты сего Министерства на 
текуіцій годъ, не назначилъ вовсе кредита для работъ во 
Владивостокѣ, для порта зке Артуръ, вмѣсто исчисленныхъ 
по смѣтѣ 3.000.000 руб., ассигновалъ лишь 1.500.000 руб. 
для землечердательныхъ работъ; при этомъ Департаментъ 
Государственной Экономіи лоставилъ условіе, что если по 
ходу работъ въ сихъ двухъ портахъ потребуются допол-
нительный ассигнованія изъ государственная) казначей-
ства, то финаисовымъ вѣдомствомъ будутъ приняты над-
лежащія мѣры къ изысканно необходимыхъ для того 
денежныхъ средствъ. 



Объ установлены Въ предьтдущемъ всеподданнѣйшемъ отчет!* я имѣлъ 
фактического конт- счастіе докладывать ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
роля ВЪ главиѣй- ВЕЛИЧЕСТВУ о томъ, что мною сдѣлано спошеніе съ 
™ Управляющимъ Морскимъ Министерствомъ объ устано-

влении фактическая надзора въ главнѣйшихъ портахъ 
морскаго вѣдомства. Противъ этого мѣста отчета ВАШЕ 
ИМПЕРАТОРСКОЕ ВЕЛИЧЕСТВО соизволили начертать: 
«Очень р а д ъ » . 

Въ минувшемъ году было образовано, подъ предсѣда-
тельствомъ Генералъ-Контролера Департамента Военной и 
Морской Отчетности, Совѣщаніе изъ представителей мор-
скаго и контрольнаго вѣдомствъ для выработки правилъ 
фактической повѣрки оборотовъ портовъ и заводовъ мор-
скаго вѣдомства и для выясненія числа чиновъ и размѣра 
денежныхъ средствъ, необходимыхъ для сей цѣли. Нынѣ 
означенное Совѣщаніе закончило возложенный на него 
трудъ, и выработанный имъ проектъ правилъ фактиче-
ски™ контроля подлежитъ утвержденію по еоглашенію 
моему съ Управляющимъ Морскимъ Министерствомъ, на 
основаніи В Ы С О Ч А Й Ш А Г О повелѣнія отъ 26 марта 1887 г. 
Симъ повелѣыіемъ въ Бозѣ ночивагощаго Родителя ВА-
ШЕГО ИМ ПЕР АТОРСК АГО ВЕЛИЧЕСТВА было предо-
ставлено Государственному Контролеру по соглашепію съ 
Управляющимъ Морскимъ Министерствомъ устанавливать 
фактичесісій контроль въ нѣкоторыхъ техыическихъ заве-
деніяхъ морскаго вѣдомства, въ силу чего и былъ учре-
жденъ въ 1887 г. фактическій контроль въ С.-Петербург-
скомъ лортѣ и на Ижорскихъ заводахъ. Что же касается 
выработаннаго тѣмъ же Совѣщаніемъ проекта штатовъ 
для выполнения означенныхъ правилъ, то, по надлежащемъ 
сношеніи съ Управляющимъ Морскимъ Министерствомъ 
и Министромъ Финансовъ, онъ будетъ внесенъ на раз-
ом отрѣніе Государственнаго Совѣта. 

Съ 1897 года для рабочаго населенія портовъ и заво- 0 преобразова-
довъ морскаго вѣдомства учреждены сберегательно-вспомога- ,1ІИ сбсРегателы1°" 

ѵ „ _ _ вспомогательных'!, тельныя кассы, съ цѣлыо содѣиствовать рабочимъ въ сое- кассъ 

реженіи части ихъ заработка и оказывать единовременное 
пособіе тѣмъ изъ нихъ, которые прослужатъ не менѣе 
десяти лѣтъ. Средства этихъ кассъ составляются изъ трех-
процентныхъ вычетовъ изъ платы рабочимъ и ежегоднаго, 
въ размѣрѣ годовой суммы этихъ вычетовъ, отчисленія 
изъ средствъ Морскаго Министерства. Не смотря на то, 
что это отчисленіе достигаетъ въ настоящее время 200.000 руб. 
въ годъ, расходъ на выдачу пособій рабочимъ ограничи-
вается крайне незначительными размѣрами, не превышая 
въ общемъ итогѣ 3.000 руб. въ годъ; такимъ образомъ 
рабочіе не получэютъ настоящаго обезпеченія, въ кассахъ 
же накопляется значительный постоянно растущій капи-
талъ, остаюіційся безъ всякаго употребленія. Сообщая 
Управляющему Морскимъ Министерствомъ соображенія 
мои о неудовлетворительной дѣятельности кассъ, я выска-
залъ, что слѣдовало бы или дать кассамъ такое устройство, 
при которомъ всѣ отчисляемыя морскимъ вѣдомствомъ 
въ вспомогательный фондъ средства употреблялись бы на 
оказаніе помощи рабочимъ, или же, въ случаѣ оставленія 
въ силѣ ныиѣшпяго устройства кассъ, уменьшить самыя 
отчисленія изъ суммъ вѣдомства, сообразно съ размѣрами 
оказываема™ въ дѣйствительности вспоможенія. Раздѣляя 
мнѣніе о необходимости преобразованія сберегательно-
вспомогательныхъ кассъ, вице-адмиралъ Тыртовъ назна-
чилъ Совѣщаніе для пересмотра дѣйствующаго Положенія 
о нихъ, съ участіемъ въ немъ представителя отъ Госу-
дарственнаго Контроля. 

По выработанному этимъ Совѣщаніемъ проекту устрой-
ства кассъ всѣ жертвуемый морскимъ вѣдомствомъ въ 
вспомогательный фондъ этихъ кассъ средства получаютъ 



надлежащее примѣненіе, размѣры пособій оставляющимъ 
службу рабочимъ значительно увеличиваются, при чемъ 
сокращаются и сроки выслуги этихъ пособій (въ нѣісото-
рыхъ случаяхъ, для служившихъ на тяжелыхъ и вредныхъ 
для здоровья работахъ, почти вдвое). Такое устройство 
кассъ, вѣрнѣе обезпечивая участь рабочаго населенія, 
упрочить связь этого населенія съ вѣдомствомъ и преду-
предить вредную для дѣла быструю смѣну состава рабо-
чихъ въ адмиралтействахъ и на заводахъ, который въ 
настоящее время почти каждые три года обновляется. 

Проекта новаго Положенія о сберегательно-вспомога-
тельныхъ кассахъ нынѣ вносится на разсмотрѣніе и утвер-
жденіе Адми ралтействъ-Совѣта. 

Министерство Финансовъ. 

Затрудаешя дс- Въ минувшемъ году нашъ денежный и биржевой 
нежііаго рынка. рынокъ переживалъ столь сильное денежное стѣсненіе, 

какого ему давно уже не приходилось испытывать. Не 
касаясь здѣсь причинъ указанная явленія, какъ узке 
извѣстныхъ ВАШЕМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, необходимо упо-
мянуть, что денезкныя затрудненія, начавшіяся еще со 
второй половины 1899 г., особенно тягостно отразились 
на положеніи нашей промышленности, чрезмѣрно уси-
ленный ростъ которой въ послѣдніе годы не соотвѣт-
ствоваль покупнымъ силамъ нашего внутренняя рынка. 
Это обстоятельство, въ связи съ недостаткомъ оборотныхъ 
средетвъ, было причиною крушенія многихъ торгово-про-
мышленныхъ предпріятій. 

Тревожное состояніе денеэкнаго рынка вызвало со 
стороны финансовая вѣдомства цѣлый рядъ мѣръ, напра-

вленныхъ къ расширенно пользованія кредитомъ изъ Госу-
дарственнаго Банка на дьятныхъ условіяхъ, какъ по 
учету векселей, такъ и по выдачѣ ссудъ. ІІо имѣющимся 
въ Государственномъ Контролѣ свѣдѣніямъ, на поддерэкку 
разныхъ промышленныхъ предпріятій, находившихся въ 
критическомъ полозкеніи по недостатку оборотныхъ капи-
таловъ, было оказано Государственнымъ Банкомъ, въ теченіе 
1899 г., воспособленіе, въ томъ или иномъ видѣ, на осо-
быхъ,не предусмотрѣнныхъ Уставомъ Банка, основаніяхъ— 
до 40 мил. руб., а съ присоединеніемъ къ этой суммѣ 
таковыхъ же затрать въ отчетномъ году (по сентябрь) 
общая сумма воспособленія симъ предпріятіямъ составила 
свыше 65 мил. руб. 

Оставляя открытымь вопросъ, насколько таковыя 
затраты средетвъ Государственнаго Банка соотвѣтствуютъ 
цѣлямъ, указаннымъ въ его Уставѣ, а такэке насколько 
полный возврата этихъ ссудъ представляется для Банка 
обезпеченнымъ, я не могу не замѣтить, что всѣ подобнаго 
рода мѣропріятія, ослабивъ до извѣстной степени острый 
характеръ денеэкныхъ затрудненій, не въ силахъ были 
устранить причины переэкиваемаго денежная стѣсненія, 
какъ составляющая результата слозкныхъ неблагонріят-
ныхъ условій, и наступившій годъ засталъ нашъ денеж-
ный рынокъ все еще въ напрязкенномъ состояніи. 

Замѣшательства на денежно-промышленномъ рынкѣ Денежное обра-
послѣдняго времени придаюта особенное значеніе введен- "<еиіе-
ному у насъ золотому обращенію—этой важнѣйшей внут-
ренней финансовой мѣрѣ послѣднихъ лѣтъ. Въ виду 
жизненная значенія сей реформы для финансовая поло-
женія государства, сохраненіе золотаго фонда, необходи-
мая для обезпеченія размѣна кредитныхъ билетовъ и уже 
лотребовавшаго болыиихъ экертвъ со стороны народная 
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хозяйства, является вопросомъ первостепенной важности 
и неослабной заботы со стороны правительства. 

Съ этой точки зрѣнія заслуживаете» вииманія отли-
чаемая во всеподданнѣйшихъ докладахъ Министра Финан-
совъ убыль золота изъ народнаго обращенія, доходящая 
за послѣдпіе два года почти до 100 мил. руб. (въ 1899 г. 
на 24, о мил. руб. и въ 1900 г. на 74, і мил. руб.). Но 
обстоятельство это, хотя и неблагопріятное для нашей зо-
лотой валюты, не даетъ однако основаній къ тревожным!» 
опасеніямъ за ея устойчивость, поскольку убыль золота 
находитъ себѣ объясненіе,—какъ то удостовѣряетъ Ми-
нистр!» Финансовъ во вееподдаинѣйшемъ докладѣ о госу-
дарственной росписи на 1901 г.,—въ исключительпыхъ 
условіяхъ общеміроваго и мѣстнаго характера, вызвавшихъ 
угнетеніе денежнаго рынка, такъ какъ условія эти имѣютъ 
временный характеръ и съ прекраіценіемъ ихъ естественно 
должны прекратиться и неблагопріятныя послѣдствія для 
устойчивости золотаго обращенія. 

Во всякомъ случаѣ размѣнъ кредитиыхъ билетовъ въ 
настоящее время представляется вполнѣ обезпеченнымъ; 
общая сумма кредитиыхъ билетовъ въ Государственномъ 
Банкѣ, государетвеиномъ казначействѣ и народномъ обра-
щеніи оставалась въ тсченіе отчетнаго года неизмѣнною 
(630 мил. руб.), сумма же сихъ билетовъ, состоявшая соб-
ственно въ народномъ обраіценіи, къ концу отчетнаго 
года (552, з мил. руб.) увеличилась по сравненію съ пред-
шествовавшимъ годомъ на 35 мил. руб., при чемъ выпущен-
ные въ народное обращеніе кредитные билеты обезпечены 
наличнымъ золотомъ Государственнаго Банка и государ-
ственнаго казначейства (807, 8 мил.) на 146, з"/0. Вмѣстѣ съ 
тѣмъ, при современноліъ состояніи запаса золота, доста-
точно обезпечена и широкая растяжимость нашего денеж-
наго обращенія, такъ какъ Государственный Банкъ, согласно 

Именному В Ы С О Ч А Й Ш Е М У Указу 2 9 августа 1 8 9 7 г., при 
настоящей наличности золота въ Банкѣ (737, з мил. руб.), 
могъ бы выпустить въ народное обраіценіе кредитиыхъ биле-
товъ на 1.037 мил. руб. и такимъ образомъ удовлетворить 
самое широкое требовапіе въ орудіяхъ деиежнаго обращенія. 

Коснувшись вопроса о денежномъ обраіценіи, нельзя 
обойти молчаніемъ состоявшееся 28 апрѣля минувшаго 
года правительственное распоряженіе объ окончательномъ 
погашеніи безпроцентнаго долга государственнаго казна-
чейства Государственному Банку (50 мил. руб.) по выпу-
іценнымъ за счетъ казны кредитнымъ билетамъ безъ 
соотвѣтственнаго металлическаго ихъ поісрытія; въ упо-
мянутомъ правительственномъ распоряженіи категорически 
выражена В Ы С О Ч А Й Ш А Я Воля, чтобы выпуски Банкомъ 
кредитиыхъ билетовъ не служили болѣе средствомъ 
воспособленія государственной казиѣ. Окончательное нре-
кращеніе выпусковъ кредитиыхъ билетовъ для нуждъ 
казны имѣетъ немаловажное значеніе для правильной 
постановки эмиссіонной операціи Государственнаго Банка, 
такъ какъ при такомъ положеніи дѣла эмиссіонная дея-
тельность Банка будеть направлена исключительно къ осу-
щеетвленію прямыхъ его задачъ—развитію и воспособ-
ленію производительныхъ силъ страны на пользу всего 
народнаго хозяйства. 

По тѣсной связи урожайности зерновыхъ хлѣбовъ съ огсладше сборы, 
поступленіемъ государственных!, налоговъ, особенно же 
окладныхъ сборовъ,почитаю долгомъ представить при настоя-
іцемъ обзорѣ поступленія окладныхъ сборовъ обіція свѣ-
дѣнія объ урожаѣ хлѣбовъ въ отчетномъ 1900 году. 

По свѣдѣніямъ Цеытральнагѳ Статистическаго Коми-
тета, въ 72 губерніяхъ и областяхъ Имперіи въ 1900 году 
собрано зерновыхъ хлѣбовъ до 3,481 мил. лудовъ. Сборъ 
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этотъ на 192 мил. пудовъ, или на 5, g %, оказался менѣе 
жатвы, полученной въ предыдущемъ году; сопоставленіе зке 
его со среднимъ сборомъ за пятилѣтіе 1895—1899 гг. по 
60 губерніямъ Европейской Роесіи и Привислинскаго края 
показываетъ, что онъ превысилъ этотъ средній сборъ 
болѣе чѣмъ на 10"/„. Поэтому въ общемъ итогѣ сборъ зерно-
выхъ хлѣбовъ въ минувшемъ году для 60 губерній долзкенъ 
быть признанъ вполнѣ удовлетворительными Но въ част-
ности, въ губерніяхъ юго-западныхъ (Кіевской, Подоль-
ской и Волынской), трехъ изъ Новороссійскихъ (Херсон-
ской, Бессарабской и Таврической) и двухъ изъ сѣверной 
полосы Европейской Россіи (Костромской и Ярославской) 
сборъ зерновыхъ хлѣбовъ въ 1900 году далъ менѣе 95% 
средляго за послѣднее пятилѣтіе. 

Эти восемь губерній Европейской Россіи, вмѣстѣ съ 
Томской и Тобольской губерніями и областями Акмолин-
ской, Семипалатинской и Забайкальской, были постигнуты 
иеуроэкаемъ озимыхъ и яровыхъ хлѣбовъ и травъ, при 
чемъ по степени неурозкая, размѣрамъ охваченнаго имъ 
пространства и тягости послѣдствій онаго для мѣстнаго 
сельскаго населенія должны быть поставлены на первомъ 
плапѣ губерніи Херсонская и Томская и область Акмолин-
ская. 

По степени зависимости цифры поступденій отъ уро-
зкая первое мѣсто въ окладныхъ сборахъ ванимають позе-
мельные налоги и выкупные платезки. Результаты посту-
пленій ихъ въ минувшемъ году были въ общемъ благопрі-
ятны, что имѣетъ значеніе первостепенной важности, такъ 
какъ обыкновенно они служатъ основаніемъ для сужденія 
какъ о платежныхъ сидахъ значительнѣйшей части сель-
скаго населенія, такъ и вообще о степени сельскаго благо-
состоянія. Особаго вниманія при этомъ заслуэкиваетъ то 
обстоятельство, что, благодаря ряду нравительственныхъ 

мѣропріятій послѣдняго времени, взиманіе поземелыіыхъ 
налоговъ и выкупныхъ платезкей производится при весьма 
заботливомъ отношеиіи къ платежнымъ средствамъ сель-
скаго населенія. 

Налоги поземельные и съ недвизкимыхъ имуществъ и 
ітодати поступили въ 1900 году въ суммѣ 46 мил. руб., 
превысивъ поступленіе 1899 года (43 g мил. руб.) на 
2, g мил. руб. и смѣтныя назначенія (45, і мил. руб.) на 
0, g мил. руб. 

Выкупные платезки съ бывшихъ помѣщичьихъ, госу-
дарственныхъ и удѣльныхъ крестьянъ поступили,—какъ 
доложено въ приведенномъ въ началѣ сего отчета обозрѣ-
ніи государствеиныхъ доходовъ и расходовъ за 1900 г.,— 
въ суммѣ 96,2 мил. руб. По донесеніямъ контрольныхъ 
палатъ, исправному взносу выкупныхъ платезкей въ отчет-
номъ году болѣе всего,—кромѣ урожая,—способствовала 
особая льгота, установленная закономъ 10 декабря 1899 года. 
Согласно сему закону, въ минувшемъ году не примѣнялись 
иоиудительныя мѣры взысканія недоимокъ, числящихся къ 
1 января 1900 года на надѣльиыхъ земляхъ сельскихъ 
обіцествъ, a всѣ взносы обращались сполна въ окладъ 
1900 года и на погашеиіе лишь срочныхъ недоимокъ въ 
выкупныхъ платеэкахъ, безъ выдѣленія изъ нихъ какой 
либо части на пополненіе недоимокъ, накопившихся къ 
1 января 1900 года. 

Въ минувшемъ году введено въ дѣйствіе (съ 1 января) 
Полозкеніе 23 іюня 1899 года, имѣющее цѣлыо придать 
взиманію окладныхъ сборовъ съ крестьянъ строго законо-
мѣрный порядокъ, и продолжалось дѣло понизкенія окла-
довъ выкупныхъ платежей, согласно законамъ 13 мая 1896 
года и 31 мая 1899 года, для сельскихъ обществъ и подвор-
ныхъ владѣльцевъ, у которыхъ оклады эти, по надлеэкащемъ 
ихъ изслѣдованіи,. оказывались обременительными и не со-



отвѣтствующими платезкнымъ средствамъ сельскихъ обы-
вателей. 

Льготами по уплатѣ выкупныхъ платезкей на основаніи 
вышеуномянутыхъ законовъ воспользовалось въ отчетпомъ 
году иаселеніе 39 губерній по 8,874 сельскимъ обществамъ 
и 4,210 участкамъ подворныхъ владѣльцевъ, при чемъ 
достигнутое пересрочками и отсрочками выісупнаго долга 
уменьшсніе текущихъ выкупныхъ окладовъ выразилось 
суммою 2, в мил. руб. Ходъ этого дѣла въ 1900 году 
слѣдуетъ признать особенно успѣшнымъ по сравиенііо 
съ результатами предыдущихъ лѣть,т. е. отъ начала примѣнс-
нія законовъ 13 мая 1896 г. и 31 мая 1899 г. по 1 января 
1900 года: по этотъ срокъ оклады исправлены были только 
по 2,913 сельскимъ обществамъ и 4,626 участкамъ подвор-
ныхъ владѣльцевъ и сокращены всего на 1, 2 мил. руб. 

Въ общемъ, къ началу текущаго года облегченіе выкуп-
ныхъ платезкей предоставлено 11,787 сельскимъ обществамъ 
и 8,836 участкамъ подворныхъ владѣльцевъ, съ сокраще-
ніемъ годовыхъ окладовъ елишкомъ на 3,8 мил. руб. Въ 
болѣе широкомъ размѣрѣ облегченія распространились на 
губерніи: Воронезкскую, Низкегородскую, Рязанскую, Туль-
скую—въ суммахъ отъ 300 до 500 и болѣе тысячъ рублей, 
Вятскую, Московскую, Оренбургскую, Пензенскую, Перм-
скую, Симбирскую, Саратовскую, Тамбовскую, Уфимскую 
и Харьковскую—въ суммахъ свыше 100 тысячъ рублей. 

Къ началу текущаго года насчитывалось приблизи-
тельно до 13 тыс. сельскихъ обществъ, нуэкдающихся въ 
льготахъ, даруемыхъ законами 13 мая 1896 г. и 31 мая 
1899 г. Судя по итогамъ примѣненія сихъ льгота въ 
минувшемъ году, моэкно съ полнымъ основаніемъ ожидать, 
что узке въ блиэкайшее время оклады выкупныхъ платезкей 
будутъ согласованы съ хозяйственнымъ яоложеиіемъ и 
илатезкными средствами сельскихъ обывателей, и такимъ 

образомъ осуществится указаніе ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА на необходимость скорѣйшаго пре-
доставленія нлательщикамъ выкупныхъ платежей подат-
ныхъ облегченій, особенно въ мѣстностяхъ, посѣщенныхъ 
иеурожаями. 

Съ 1 января 1899 года введено въ дѣйствіе В Ы С О Ч А Й Ш Е Сборы съ торго-
утверзкденнос 8 іюня 1898 года Ноложеніе о государствен- м п и ПІИ)МЫСЛ0ВЪ-
номъ иромысловомъ иалогѣ. Повое Полоэкеніе не измѣнило 
въ корнѣ главныхъ основаній иреэкней системы обложенія 
торговли и промысловъ, ио внесло въ это дѣло чрезвычайно 
вазкныя и существенный измѣненія, нмѣющія цѣлыо сдѣ-
лать взимаемые съ торговли и промышленности сборы 
возможно уравнительными, приблизивъ этотъ видъ налога 
къ налогу подоходному, и вмѣстѣ съ тѣмъ извлечь изъ 
обложенія торговли и промышленности всю ту сумму до-
хода, которую оно способно дать безъ обремепенія сихъ 
отраслей народнаго труда. 

Введеніемъ въ дѣйствіе закона 8 іюня 1898 года не-
сомнѣнно достигнута большая продуктивность промысловаго 
облозкенія. Такъ, до изданія сего закона сборы съ торговли 
и промысловъ доставили государственному казначейству: въ 
1897 году 46, « мил. руб. и въ 1898 году около 48,^ мил. 
руб.; но изданіи зке закона они достигли въ 1899 ГОДА/ 

61 мил. руб., а въ 1900 году 69,8 мил. руб. Столь значи-
тельное увеличеніе сего дохода надлеэкита объяснить не 
только естественнымъ ростомъ торговли и промышлен-
ности: оно очевидно находится въ зависимости и отъ тѣхъ 
измѣиеній, каісія внесены Полоэкеніемъ 8 іюня 1898 года IIa подлиншшъ 
въ торгово-промышленное облозкеніѳ. Собственною Его 

т т V 1'ІМ ПЕРЛТ0РСКАГ0 
Но наряду съ несомненными достоинствами сего закона вВЛИЧКОТВА ру 

нельзя не отмѣтить и существенна™ его недостатка, К0І0 написано: 
именно крайней слозкности и не всегда достаточной ясности. «Предотавнть 



болѣе подробный Вслѣдствіе сего при гіримѣненіи Положенія 8 іюня 1898 года 
разъяснешя». на практиісѣ не только плательщики налога, но и податной 

иадзорь, равно какъ и контрольный учрежденія, на коихъ 
лежитъ повѣрка промысловая дохода, встрѣчаютъ не мало 
затрудненій. 

Казенная ирода,- До 1 іюля 1900 г. казенная продажа питей была вве-
ли, питей. дена въ тридцати пяти губерніяхъ, а съ указанная срока 

распространена еще на семь губерній и одну область 
(3 губерніи прибалтійскія, Воронежскую, Курскую, Ставро-
польскую, Черноморскую и область Войска Донская); 
засимъ весь раіонъ казенной винной монополіи обнималъ 
сорокъ двѣ губерніи и одну область Европейской Россіи. 

Въ поименованныхъ семи губерніяхъ и области питей-
ная реформа была осуществлена въ минувшемъ яду въ 
полномъ ея объемѣ, съ соблюденіемъ основныхъ положе-
ній казенной продажи питей, но при этомъ признано 
было необходимымь владѣльцамъ дворянскихъ вотчинъ въ 
губерніяхъ прибалтійскихъ за отмѣну принадлежавшая 
имъ исключительная права продажи крѣпкихъ напитковъ 
выдать изъ казны вознагражденіе. Размѣръ такого возна-
гражденія поставленъ въ зависимость отъ дохода, который 
извлекался владѣльцами вотчинъ изъ продажи спирта, вина 
и водочныхъ издѣлій, и для опредѣленія цифры сего дохода 
образованы въ прибалтійскихъ губерніяхъ особыя комми-
сіи, въ составь которыхъ входять и представители мѣст-
ныхъ контрольныхъ палатъ. Окончательный условія и 
правила для выдачи означеннаго вознагражденія будутъ 
подлежать утвержденію въ законодательномъ порядкѣ. 

Въ настоящее время въ Государственномь Контролѣ 
имѣются лишь предварительный свѣдѣнія о валовомъ до-

ходѣ, полученномь въ 1900 г. on, казенной продажи ни-
тей. За отчисленіемь, соотвѣтствующимъ размѣру акциза, 
доходъ этотъ доставилъ государственному казначейству 
около 118 мил. руб., какъ о томъ упомянуто въ началѣ 
сего отчета. Въ этой суммѣ заключается около 10 мил. 
руб., полученныхъ по семи губерніямъ и одной области, 
въ которыхъ казенная винная операція была введена лишь 
со второй половины отчетная года. Такимъ образомъ 
собственно по тридцати пяти губерніямъ, гдѣ казенная 
иродаяса питей производилась какъ въ 1899, такъ и въ 
1900 г. въ совершенно одинаковыхъ условіяхъ, валовой 
доходъ за 1900 г. выразился суммою въ 108 мил. руб. и 
оказался ниже поступленія предшествовавшая года на 
2, g мил. руб. 

Данными, касающимися чистая дохода отъ казенной 
продажи питей въ минувшемъ году, Государственный Конт-
роль еще не располагаетъ. Что же касается чистая дохода за 
1899 г., то размѣръ его по всему раіону казенной моно-
иоліи, по исчисленію Министерства Финансовъ, еще не 
вполнѣ лровѣренному контрольными палатами, составляетъ 
37, з мил. руб., болѣе противъ предшествовавшая 1898 г. на 
5 мил. руб., или на 15%, что объясняется уменыненіемъ из-
держекъ по изготовленію вина (расходъ на каждое ведро, 
составлявшій въ 1898 г. 2 руб. 28 коп., въ 1899 г. пони-
зился до 2 руб. 18 коп., или на 4 з%). Однако приведен-
ной цифрой не выражается дѣйствительный чистый до-
ходъ, такъ какъ, по принятой Министерствомъ Финансовъ 
системѣ счетоводства, и въ томъ и въ другомъ году иэъ 
чистаго дохода не исключаются: а) суммы, подлежащія 
отчисленію на погашеніе капитала, затраченная казною 
на постройку зданій и на другія подготовительныя работы 
по казенной монополіи, и б) процентъ погашенія на за-
траты казны по вознагражденію частныхъ лицъ за отмѣну 



принадлежавшая имъ права пропинаціи въ губерніяхъ 
иривислинскихъ, девяти западныхъ и Бессарабской. 

Объ участіи Рос- 10 ноября 1895 г., по всеподданнейшему докладу Ми-
сіи во всемірной нистра Финансовъ, последовало В Ы С О Ч А Й Ш Е Е ВАШЕГО 
Парижской выстаіі- И М ПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволеніс н а у ч а -
вѣ 1900 года. . _ . . ¥ 1 Т у тт 

ст іе Р о с ш и во всемірнои в ы с т а в к е 1 9 0 0 г . в ъ П а р и ж е . Н а 

устройство Русская отдела отпущено было изъ средствъ 
государственнаго казначейства 2.730.409 руб.; съ ирисоеди-
неніемъ къ этому ассигнованію некоторых!, деиежпыхъ 
постулленій отъ частныхъ лицъ за перевозку вещей, вы-
ручекъ отъ продажи движимая имущества и т. п.,—всея 
около 200.000 р., обращенныхъ также на иокрытіе расхо-
дов!, по выставкѣ,—общая цифра кредита, отпущенная на 
участіе Россіи въ Парижской выставке, достигаетъ 
2.930.409 руб.,—приблизительно той зке суммы, какая была 
затрачена на устройство Всероссійсісой выставки 1882 г., 
il что составляет!, почти третью часть расходовъ казны 
но минувшей Нижегородской выставке. 

Ликвидація всѣхъ счетовъ по этой операцін въ 
настоящее время еще не закончена; тѣмъ не менее уже 
выяснилось, что едва ли молено ожидать отъ упомянутая 
аесигнованія сколько нибудь зиачительныхъ сберезкеній. 

Все обороты денежных!, и матеріальныхъ капиталов!, 
по Русскому отделу на выставке были подчинены повѣркѣ 
Государственнаго Контроля, которому, сверхъ общихъ его 
правъ и обязанностей, были предоставлены также предва-
рительная ревизія отпуска суммъ и фактическая поверка 
заготовленій, поставокъ, работъ и т. п. 

Изъ затратъ по выставке прежде всего останавли-
ваете иа себе вниманіе расходы строительные, иа сумму 
до 500.000 руб. 

Благодаря хорошей организаций и удачному подбору 
деятелей выставочная Управлеиія, постройка, особыхъ 
помѣщеній для экспонатов!, Сибири, средиеазіатскихъ 
владѣній и Кавказа, а ташке для отдѣленій русская ку-
старная производства, военнаго ведомства, управленія 
казенной продажи питей, ведомства учрезкденій И М П Е -

Р А Т Р И Ц Ы М А Р І И И нѣкоторыхъ частныхъ более или 
менее крупныхъ торгово-промышленныхъ предпріятій была 
закончена хотя и позже обусловленных!, договорами съ 
подрядчикомъ сроісовъ, но настолько благовременно, что ко 
дню открытія выставки Русскій отдѣлъ былъ одиимъ изъ 
немногих!, вполне готовыхъ отделовъ. Какъ соорузконіе 
помѣщеній, такъ и все дальнейшее устройство Русская 
отдела выполнено было съ соблюденіемъ интересов!» казны. 
Въ избѣжаніе зиачительныхъ расходовъ по пріобрѣтенііо 
и подготовке для выставки ивдѣлій казенныхъ учрезкденій, 
было решено, не изготовляя новыхъ экспонатовъ, по воз-
можности ограничиться посылкой въ Царижъ тѣхъ издѣлій, 
который находились въ распорязкеніи вѣдомствъ, или были 
у лее изготовлены ими для Ниэкегородской выставки. Такая 
мера дала возможность ограничить расходъ на пріобрѣте-
ніе и подготовку казенныхъ экспонатовъ суммою около 
270 т. руб. Достиженіемъ особаго успеха въ этомъ смысле 
обращаетъ на себя вииманіе устройство кустарная отдела, 
главное руководительство коимъ изволила принять на 
Себя Е я И М П Е Р А Т О Р С К О Е В Ы С О Ч Е С Т В О В Е Л И К А Я К Н Я -

Г И Н Я Е Л И С А В Е Т А Ѳ Е О Д О Р О В Н А . О Т Ъ ассигнованной на 
эту часть суммы въ 143.000 руб., прп полномъ и блестя-
щемъ выполненіи намеченной программы, образовалось, по 
заявленію распорядительная комитета кустарная отдела, 
сберезкеніе почти въ 40 т. руб. 

Менее успешной оказалась предпринятая Министер-
ствомъ Финансовъ выставка издѣлій казенной винной 



монополіи. На эту операцію первоначально было ассигно-
вано 150 тыс. руб., но въ означенную сумму не были 
включены предстоявпііе расходы по закупкѣ и доставкѣ 
въ Паршкъ спирта, посуды, пробокъ, этикетовъ и другихъ 
матеріаловъ, такъ какъ этого рода издержки предполага-
лось покрыть отчасти доходомъ отъ продажи питей на 
выставкѣ; впослѣдствіи однако потребовался дополнитель-
ный отпускъ 50.000 руб. 

По расчету финансоваго вѣдомства, предположено было 
выписать въ Париэкъ для лродазки до 4 тыс. ведеръ вина въ 
40°. Между тѣмъ ожиданія относительно продазки такого 
количества не оправдались. Самая продажа на террито-
ріи выставки шла довольно вяло, при чемъ потребителями 
по большей части являлись не иностранцы, а сами же 
русскіе изъ посетителей выставки или бывшихъ при ней 
рабочихъ. Такимъ образомъ уже въ иачалѣ выставочнаго 
иеріода пришлось пріостановить дальнейшую заготовку 
для выставки вина, а изъ числа доставленныхъ въ Па-
ризкъ 276 тыс. бутылочекъ (что составляетъ 1,380 ведеръ) 
на выставке было продано лишь 38 у2 тыс. штукъ, на 
сумму 11У8 тыс. франковъ. Оставшіяся затемъ по закрытии 
выставки издѣлія винной монополіи были уступлены 
французскимъ скупіцикамъ за 24 тыс. фр., при чемъ вся 
вырученная по этой операціи сумма въ 35% тыс. фр. 
почти целикомъ пошла на уплату таможенной пошлины и 
городскаго сбора за ввозъ спирта, 

Министерство Земледѣлія и Государственныхъ 
Имуществъ. 

Въ 1899 году ') на всехъ Уральскихъ казеиныхъ Казенные горные 
горныхъ заводахъ чугуна выплавлено 4,860,000 пудовъ и заводы, 
приготовлено различиыхъ изделій 3,102,200 пудовъ. 

При сравненіи приведенныхъ цифръ съ результатами 
деятельности заводовъ за предыдущіе годы—1898 и 1897, 
изъ коихъ въ первомъ было выплавлено 4,971,000 пудовъ, 
а въ теченіе втораго 4,908,000 пудовъ, оказывается, что 
по выплавке чугуна производительность заводовъ осталась 
безъ зиачительныхъ нзмѣненій; выделка зке различиыхъ 
изделій возрасла: противъ 1898 года (2,477,650 пуд.) на 
25%, а 1897 года (2,114,000 пуд.) на 46%-

Такимъ образомъ 1899 годъ моэкетъ быть отмеченъ 
въ деятельности Уральскихъ казеиныхъ горныхъ заводовъ 
увеличеніемъ переработки сырыхъ иродуктовъ въ изделія. 
Нельзя при этомъ не обратить выиманія на почти безне-
доимочное исполненіе въ 1899 году заводами заказовъ 
Военнаго и Морскаго Министерства». Такой успехъ объ-
ясняется главнымъ образомъ тѣмъ, что отпуіпенныя въ 
последнее время изъ казны средства для сиабзкенія за-
водовъ современными техническими приспособленіями дали 
возмозкность казеннымъ горнымъ заводамъ, особенно Перм-
скому пушечному, значительно расширить и улучшить 
заводскія устройства и, въ зависимости отъ этого, уве-
личить ихъ производительность по приготовление артил-
лерійскихъ орудій и снарядовъ. 

1) В ъ виду сложности счетоводства казеиныхъ Уральскихъ горныхъ заводовъ, ко 
времени представленія всеподданнѣИшихъ отчетовъ но Государственному Контролю 
вполпѣ выясняются результаты ихъ деятельности лишь sa годъ, предшествующа 
отчетному. 



Въ меиѣе блаяпріятномъ положсніи находилось дѣло 
но при готов леиію въ 1899 году издѣлій для другихъ пра-
нительственныхъ учреягденій, а въ особенности для Ми-
нистерства Путей Сообіцеиія. Производство таісовыхъ по 
заказамъ Министерства для надобностей казепныхь желѣз-
иыхъ дорогъ сосредоточено главнымъ образомъ на Воткии-
скомъ заводѣ и заключалось именно въ приготовленіи 
паровозовъ, мостовая лселѣза и рельсовыхъ скрѣплеиій. 
Заказы на поименоианныя издѣлія заводъ получалъ не 
постоянно изъ года въ годъ, асъ значительными перерывами. 

Изготовлеиіе, напримѣръ, паровозовъ, начатое въ 
1866 году, вслѣдствіе полученія правительственная заказа 
на 124 паровоза, должно было остановиться въ 1885 году 
за прекраіценіемъ дальнѣйшихъ заказовъ, а потому заводъ 
вынуждсиъ былъ всіі устройства по паровозному цеху при-
способить для другихъ надобностей. Въ 1892 году заводъ 
вновь получилъ заказъ на приготовленіе 161 паровоза, съ 

На подлинном* условіемъ исполнить заказъ до 1903 года, при чемъ дол-
Собствешшо Его зкенъ былъ произвести значительные расходы (свыше 
ИмпЕГАтогскАго зоо тыс. рублей) на возведеніе необходимыхъ для произ-
В Е Л И Ч Е С Т В А ру- в 0 д с т в а устройствъ, на новое оборудованіе и т. п. Между 

«Этого нельзя т ' Ь м ъ Для завода ничѣмъ не обезпечеио дальнѣйшее полу-
допусвать». ченіе подобныхъ яге заказовъ съ 1903 года н не имѣется 
— при чемъ это увѣрениости въ томъ, что эту отрасль производства Воткин-
мѣсто отчета, отъ с к а г 0 завода не ностигиетъ та же участь, какъ и двѣ 
словъ: « Между тЬмъ 

J другія операцш того же завода—изготовленіе мостоваго для эавода...», до 1 1 

словъ: »... произвол- лселѣза и производство рельсовыхъ скрѣплепій. 
ство рельсовыхъ Мостовое зкелѣзо Воткинскій заводъ началъ изготовлять 
скрѣпленій», от-110 правительственному заказу въ 1887 году. Въ теченіе 
черкнуто Его B E - - P G Q Q и ^392 годовъ, за неимѣніемъ заказовъ, издѣлія этого 
Л И Ч Е С Т В О М Ъ . 1 

рода не производились; въ 1893 году заводъ вновь получилъ 
заказъ приготовить до полутора милліоиа пудовъ мостоваго 
зкедѣза для Сибирской ягелѣзной дороги, съ условіемъ 

сдать издѣлія къ 1899 году, а съ этого времени должепъ Мѣста отчета отъ 
былъ опять перейти на производство яселѣза для продажи словъ: «сдать из-

на рыикѣ, такъ какъ не получилъ отъ Министерства ІІу- Д'1иіІ31 в ' ь 1 8 9 9 го-
тей Сообіцеиія заказовъ на мостовое желѣзо, не смотря на ду'"1>' до словъ: 

. «. . .ходатайства о 
неодиоігратныя усиленныя ходатайства о предоставленш ему п р е д 0 С т в л е и і и е м у 

такихъ заказовъ. " такихъ заказовъ»,и 

Получивъ заказъ на рельсовыя скрѣпленія, Воткинскій Д̂ 'Ье—отъ словъ: 
заводъ озаботился устроить для этого дѣла, начатая въ <до 1 3 5 тыс- пуд* 
l o o n „ . в ъ годъ..», дословъ: 
1889 году, значительный механическш приспособленія, ко- с спеціальныхъ 
торыя позволили ему въ 1895 году довести производство механических* при-
до 135 тыс. пуд. въ годъ. Затѣмъ, въ періодъ 1896— способленій», от-
1898 годовъ, не получая иовыхъ заказовъ, заводъ вынузк- чеРкиУты Собствен-
денъ былъ переустроить мастерскія, нриспособивъ ихъ для Г̂ГОК Г̂О В̂ЕЛГ 
другихъ производствъ. Въ 1899 году заводу снова былъ ^ствГ\уісоіГй 
данъ заказъ на рельсовыя скрѣпленія, и онъ опять дол- против* спхъмѣстъ 
зкенъ былъ затратить значителыіыя средства на устройство Е г о В е л и ч е " 
спеціальтіыхъ механическихъ приспособленій. ' ствомъ проведепы 

„ 0 1 горизоитальныячер-
Іакая неустойчивость въ нроизводствѣ опредѣленныхъ, ты. 

уже усвоенныхъ издѣлій видимо вліяла самымъ пеблая- На подлинпомъ 
пріятнымъ образомъ на дѣятельность завода, отражаясь въ Собственною Его 
невыгодности его дѣйствій для казны и не давая ему воз- Нмперат<>рсВаГО 
мозкности подготовить и сохранить опытный составъ ма- ^написаиг РУ* 
стеровыхъ и рабочихъ. Кромѣ того послѣдствіемъ пере- «Весьма не-
рыва и возобновленія однихъ и тѣхъ же производствъ яви- удобно и непро-
лись неизбежно медленность и неисправность въ выполне- зорливо». 
ніи заказовъ, вызывавшія справедливый нареканія со сто- ~~ при чемъ эт0 

роны Министерства Путей Сообщепія. мѣст0 °™та' отъ 

словъ: «Такая ие-
Особенно значительное усиленіе производительности устойчивость...», до 

Уральскихъ казенныхъ горныхъ заводовъ въ 1899 яду словъ: «...со сторо-
обиаружилось въ приятовленіи на продаясу разныхъ сор- пы Министерства 
товъ экелѣза и стали, которыхъ выпущено въ этомъ голѵ ЦуТ6И 

л , „ Z V отчеркнуто Е г о ВЕ-
около 2 У 8 мил. пудовъ, болѣе противъ 1898 яда на Л И Ч Е С Т В О Н Ъ . 

600 тыс. пудовъ и 1897 г. на 1 мил. гіуд. 



Такъ какъ выплавленный на упомянутыхъ заводахъ 
чугунъ съ избыткомъ покрываетъ предъявляемое нынѣ на 
него требованіе для казеиныхъ надобностей, то обращеніе 
излишка въ передѣлъ на желѣзо и другія издѣлія, въ видахъ 
какъ удовлетворенія ими населенія и промышленности, 
такъ и уменыпенія ііакладныхъ заводскихъ расходовъ въ 
имтересахъ пониженія стоимости производства, нельзя не 
признать вполнѣ цѣлесообразнымъ, но лишь при условіи 
удовлетворительной организаціи сбыта металловъ. 

Между тѣмъ изъ ревизуемой отчетности усматривается, 
что дѣло продажи металловъ Уральскихъ казеиныхъ гор-
ныхъ заводовъ находится въ настоящее время далеко не 
въ иормальномъ пололееніи. Остатки не проданныхъ метал-
ловъ достигли нынѣ цифры іУа мил. пудовъ (въ томъ 
числѣ въ ІІижнемъ-Новгородѣ около половины всего коли-
чества), возрастая изъ года въ годъ: къ 1897 году тако-
выхъ было 564 тыс. пуд., къ 1898 г. 715 тыс. пудовъ, къ 
1899 г. 898 тыс. пуд. и къ 1900 г. около 1,303 тыс. пудовъ. 

Причины накопленія не проданныхъ металловъ, по 
объясненію горнаго вѣдомства, заключаются между про-
чимъ въ постепенномъ поншкеніи цѣнъ на желѣзо, въ 
финансовыхъ затрудненіяхъ послѣдняго времени, въ потерѣ 
Нижегородскою ярмаркою своего значенія, какъ распреде-
лителя желѣза по Россіи, и въ стѣсненіи казеиныхъ заводовъ 
относительно производства продажи въ кредить, практикуе-
мой частными заводами. 

Не отрицая правильности этого объясненія, моэкно ука-
зать еще и на другія немаловажныя причины неуспѣха 
продажи заводскихъ издѣлій, кроющіяся въ существующей 
организаціи этого дѣла, какъ то: возмозкную при дѣйствую-
щей нынѣ системѣ хозяйства неосвѣдомленность заводо-
управленій объ условіяхъ рынка и о спросѣ на тѣ или иные 
сорта зкелѣза и издѣлія; неудовлетворительную разцѣнку из-

дѣлій, въ смыслѣ несоотвѣтствія ея съ рыночными цѣнами; 
сосредоточеніе коммисіонерскаго дѣла въ однѣхъ рукахъ,ит.д. 

То обстоятельство, что бблыпая часть заготовленныхъ 
на горныхъ заводахъ для частной продаэки издѣлій 
остается не проданной и слѣдовательно сбытъ ихъ по вы-
годнымъ для казны цѣиамъ не обезпеченъ, и при этомъ 
изъ общаго количества вырабатываемыхъ на казеиныхъ 
заводахъ издѣлій только одна треть изготовляется для ка-
зенной надобности, двѣ яге трети—для продажи на сто-
рону, представляется явленіемъ неблагопріятнымъ для 
дѣятельности упомянутыхъ заводовъ. Заводы эти, будучи 
обезпечены казенными заказами лишь по отношенію одной 
трети общаго производства, и вынужденные не только дать 
горнозаводскимъ рабочимъ заработокъ, но и использовать, 
по возможности въ полной мѣрѣ, свои производительныя 
силы, въ цѣляхъ уменьшенія накладныхъ расходовъ, не-
избѣжно долэкны принимать заказы отъ частныхъ лицъ, 
иногда далее съ явными убытками, чтобы только не остаться 
безъ работы. Они вынуяедены такясе заготовлять на про-
дажу разное ягелѣзо, не имѣя достаточныхъ свѣдѣній о тре-
буемыхъ рынками сортахъ его, а иногда и возмоясноети изго-
товлять такіе сорта, за отсутствіемъ подходящихъ устройствъ. 

Поэтому главиѣйшею задачею въ интересахъ казеи-
ныхъ горныхъ заводовъ было бы привлечь ихъ къ испол-
иеыію заказовъ казеиныхъ я:е учреяеденій, къ чему, при 
сосредоточеніи въ рукахъ казны огромнаго лгелѣзнодорож-
наго хозяйства, при нынѣшнихъ нуждахъ арміи и флота 
и обширныхъ строительныхъ операціяхъ казны, не могло 
бы представиться какихъ либо серьезныхъ затрудыеиій. 

Будучи непосредственно обезпечены, въ полной мѣрѣ 
своихъ производительныхъ еилъ, постоянными заказами 
для нуждъ казеиныхъ учрежденій, казенные горные заводы 
несомнѣнно могли бы, ко взаимной выгодѣ, развить, улуч-
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шить и удешевить производство требуемьтхъ издѣлій и не 
были бы вынуждены, въ погоиѣ за частной работой, ни 
мѣнять свои устройства въ зависимости отъ пріисканиыхъ 
закавовъ, ни производить не находящія сбыта издѣлія. 

Весьма естественное стремленіе казенныхъ заводовъ 
обезпечить себя работой дошло до того, что Воткинскій 
заводъ заключилъ съ коммисіонеромъ сихъ заводовъ особый 
договоръ, въ силу котораго казенный заводъ обязывается 
уплачивать 4 % коммисіи за предоставленные ему черезъ 
этого коммисіоиера заказы отъ казенныхъ же учрежденій. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ по Государственному 
Контролю за 1898 годъ было подробно доложено о поло-
зкеніи Уральскихъ казенныхъ горныхъ заводовъ, о недо-
статкахъ въ ихъ дѣятельности, о томъ значеніи, которое 
эти заводы имѣютъ для государства, оставаясь въ рукахъ 
казны, и наконецъ о тѣхъ мѣрахъ, которыя надлежало бы 
предпринять для увеличенія ихъ производительности, при 
чемъ были высказаны соображенія о необходимости сохра-
нить Уральскіе заводы въ рукахъ казны, но лишь съ корен-
нымъ преобразованіемъ ихъ хозяйственнаго улравленія. 

ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ бла-
гоугодно было Собственноручными отмѣтками на упомяну-
томъ отчетѣ одобрить таковыя сообраэкенія. 

Переходя къ разсмотрѣнію дѣятельности Уральскихъ 
казенныхъ горныхъ заводовъ съ точки зрѣнія ея выгод-
ности для казны въ отчетномъ 1899 г., считаю долгомъ 
долозкить, что доходность Уральскихъ казенныхъ заводовъ 
за 1899 г. выразилась, по отчету горнаго улравленія, въ 
цифрѣ 1.384.769 р. Надлежитъ однако замѣтить, что при 
исчислении, на основанін дѣйствующнхъ правилъ счето-
водства и отчетности заводовъ, означенной цифры прибыли 
не приияты въ сообраэкеніе стоимость употребденнаго лѣса 

и руды, погашеніе цѣнности здаиій, соорузкеній и двиэки-
маго инвентарнаго имущества, стоимость 8аводскихъ опы-
товъ и развѣдокъ мѣсторожденій и т. п. 

По введении въ расчетъ соотвѣтствующей поправки, 
насколько это представляется возмозкнымъ при существую-
іцемъ норядкѣ счетоводства и отчетности на заводахъ, 
общая сумма прибыли, по выводамъ Пермской Контроль-
ной Палаты, мозкетъ быть определена лишь въ цифрѣ 
около 530.000 руб. 

Неудовлетворительность нынѣ существующаго счето-
водства на Уральскихъ казенныхъ горныхъ заводахъ, на 
которую Государственный Контроль неоднократно обращалъ 
вниманіе Министерства Земледѣлія и Государственныхъ 
Имуществъ, признана нынѣ симъ послѣднимъ, и въ на-
стоящее время, по распоряжение его, выработанъ проекта 
новыхъ правилъ счетоводства и отчетности, имѣющій 
цѣлыо устранить недостатки существую щаго порядка. 

Правила эти будутъ въ непродолжительномъ времени 
введены въ дѣйствіе. 

Пзъ четырехъ казенныхъ заводовъ Олопецкаю горнаго 
округа первое мѣсто ио производительности занимаетъ 
Александровскій заводъ, деятельность котораго сосредоточи-
валась преимущественно на изготовленіи артиллерійскихъ 
снарядовъ для военнаго и морскаго вѣдомствъ. 

Изготовленіе этихъ снарядовъ въ 1900 году дало заводу 
на затраченный капиталъ 12% прибыли, менѣе противъ 
нредшествовавшаго 1899 года, когда прибыли было полу-
чено 19,6 %• Это уменыпеніе объясняется остановкой осо-
бенно выгоднаго приготовленія на заводѣ 6 " чугунныхъ 
шрапнелей, повышенісмъ цеховыхъ расходовъ вслѣдствіе 
вздороэканія чугуна, отпускаемаго Суоярвскимъ заводомъ, 
и увеличеніемъ брака снарядовъ. 



Три остальные завода Олонецкаго округа,—Суоярвскій, 
Валазминскій и Кончезерскій,—заняты лриготовленіемъ 
чугуна частью для вышеупомянутаго Александровская 
завода, частью на продажу. Хозяйственно-операціонная дея-
тельность ихъ находится далеко не въ столь выгодномъ 
положеніи, какъ на Алексаидровскомъ заводе. Изъ года въ 
годъ повторяющіеся убытки Копчезерскаго завода привели 
Государственный Контроль къ рѣшенію возбудить вопросъ 
или о преісращеніи действія этого завода, или же о пере-
даче его въ содержаніе частнымъ лицамъ, о чемъ мною 
было доложено ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ во всеподданнейшемъ отчетѣ за 1899 годъ. 

Ныне этотъ вопросъ находится па равсмотрѣніи Гор-
наго Совѣта Министерства Земледелія и Государствеиныхъ 
Имуществъ. 

Лѣса. Доходъ отъ казенныхъ лесовъ, постоянно и быстро 
возрастая за последнія десять лѣтъ, доставилъ въ минув-
шемъ году государственному казначейству 56 мил. руб., 
более противъ поступленія предыдущаго года (48.167.000 р.) 
почти иа 8 мил. руб., или на 14%- Этотъ новый приросте 
лѣснаго дохода оказывается, по сумме, еще выше того исклю-
чительно крупнаго прироста, который получился за 1899 годъ 
(67s мил. руб., или 16% суммы поетупленія 1898 года). 

Общая сумма лѣснаго дохода за 1900 годъ образова-
лась на бблыпую ея часть изъ платежей по продажамъ 
лѣса, совершеннымъ на торгахъ предшествующая 1899 года. 
Значительное повышеніе дохода за минувшій годъ является 
поэтому ближайшимъ послѣдствіемъ выгодныхъ для казны 
торговъ 1899 года, которые, какъ я имѣлъ счастіе докла-
дывать ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 
въ прошедшемъ году, действительно проведены были 
вездѣ весьма успешно, при оживленной конкуренціи, уси-

ленномъ спросе и значительномъ подъеме цѣнъ на ма-
теріалъ. 

Что касается лѣсныхъ торговъ 1900 года, то успѣхъ 
ихъ въ различныхъ мѣстностяхъ былъ не одинаковъ. 

Подъ вліяніемъ денежная кризиса, проявившаяся съ 
конца 1898 г. на европейскихъ рынкахъ, Германія сокра-
тила въ минувшемъ году потреблепіе русская лесная 
матеріала, и оетавшіеся запасы его въ лѣспыхъ складахъ 
не находили достаточнаго сбыта. ІІоследствіемъ сего яви-
лось уменыиеніе дальнейшая вывоза леса изъ Россіи и 
паденіе рыночныхъ цѣыъ иа лесной матеріалъ. Это не 
могло не отозваться на успѣхѣ запродажи матеріаловъ по 
губерніямъ западнаго лѣснаго раіона, изъ котораго снаб-
жаются лѣсомъ именно германскіе рынки. На произведеи-
ныхъ въ минувшемъ году торгахъ по этому раіону казен-
ный лесъ былъ запроданъ повсюду въ меныпихъ количе-
ствахъ и по более низкимъ цѣнамъ. Засимъ по главнѣй-
шимъ губерніямъ западнаго раіона запродажа леса 
сократилась, сравнительно съ предыдущимъ годомъ, на 
20%. 

Такихъ последствій денежыаго кризиса вовсе не испы-
тали северныя лѣсныя губерніи (Архангельская, Вологод-
ская и Олонецкая), отпускающія матеріалы главнымъ обра-
зомъ на Лоидонскій рынокъ. По свѣденіямъ таможенная 
ведомства, потребность въ русскомъ лѣсѣ для строитель-
ныхъ и военныхъ надобностей особенно возрасла въ Вели-
кобританіи и цѣны на лесъ въ этой странѣ поднялись до 
чрезвычайно высокая уровня. Посему и спросъ на русскій 
лесъ изъ Великобританіи черезъ северные порты, не смотря 
на дороговизиу транспорта, нисколько не поколебался. 
Контрольныя Палаты Архангельская и Вологодская доно-
сятъ мне, что торги на лѣсъ, назначенный къ загранич-
ному отпуску, отличались въ минувшемъ году необыкно-



веннымъ оживленіемъ, при усиленной конкуренціи, и за-
ключены еъ небывалымъ успѣхомъ. Изъ предъявленная 
лѣса продано на архангельскихъ торгахъ до 95%, на воло-
годскихъ до 80%. Торговая надбавка къ оцѣнкѣ лѣса со-
ставила, въ среднемъ, на первыхъ торгахъ до 46%, на. 
вторыхъ до 40% оценочной его стоимости. По всѣмъ 
тремъ губериіямъ запродажею лѣса выручено на 27—40% 
болѣе противъ запродажи 1899 г. 

Изъ доставленныхъ мѣстными контрольными пала-
тами свѣдѣній можно заключить, что и по волжско-кам-
скому раіону лѣсные торги произведены въ минувшемъ 
году довольно успѣшно, при замѣтномъ усиленіи спроса 
на этотъ лѣсъ со стороны внутренних!» рынковъ. 

Въ общемъ, результаты лѣсныхъ торговъ 1900 года 
подаютъ надежду, что движеніе впередъ лѣснаго дохода не 
задержится и въ текущемъ году. 

Въ числѣ причинъ повышенія доходности лѣсовъ 
нашего сѣвера, я нахожу въ отчетѣ Архангельской Конт-
рольной Палаты указаніе на возрастающее оживленіе 
лѣсной промышленности въ дачахъ Кемскаго уѣзда. Еже-
годные отпуски изъ этихъ дачъ составляли обыкновенно 
до 40% всего количества лѣса, назначаемаго въ продажу 
изъ дачъ Архангельской губерыіи, а на лѣтнихъ торгахъ 
отчетнаго года предъявленный на продажу лѣсъ назваи-
наго раіона, въ количеств! свыше 500 тысячъ деревъ, соста-
вивъ почти половину всего иредложенія но губерніи, былъ 
заторгованъ сполна, съ довольно крупною надбавкою сверхъ 
оцѣнки. Такой выдаюіційся успѣхъ въ сбытѣ лѣса кем-
скаго раіона, безъ сомнѣнія, обязываетъ поставить эксплоа-
тацію этихъ лѣсныхъ дачъ на возможно иравильиыхъ 
началахъ. Но исполненіе этой задачи находится въ зави-
симости отъ общаго д!ла изсдѣдованія, обмежеванія и 

устройства лѣсиыхъ занасовъ нашего крайняго сѣвера. 
Первые шаги въ этомъ направленіи предприняты лѣснымъ 
управлсніемъ лишь въ 1895 году, и работы за истекшіи 
шесть лѣтъ не принесли еще желаемыхъ результатов!». 
По настоящее время изсл!дованія произведены на лѣсной 
площади, составляющей лишь около Ую всего требуюіцаго 
изслѣдовапія пространства. Въ частности по кемскому 
раіону л!еные запасы не опрсдѣлялись; изслѣдованія косну-
лись въ теченіе одного лишь лѣта самой незначительной ца , І Оришіомъ 
части Кольскаго полуострова. Собстиешіою Е г о 

При такомъ положсніи дѣла, въ виду замѣчаемаго И М І І Е Р А Т О Г С К А Г О 
- „ - . У В Е Л И Ч Е С Т В А [)Ѵ-нын! необычайно быстраго развитая эксплоатацш лѣсовъ 1 1 4 кою написано: 

крайняго сѣвера, я не могу не выразить пожеланія, чтобы 
1 1 7 . % «Согласенъ». 

лѣсному управленно даны были достаточный средства для 
скорѣйшаго выполненія работъ но изслѣдоваиію и устрой-
ству сѣверной лѣеиой площади, и въ особенности лѣсовъ 
кемскаго раіона. 

Въ минувшемъ году разсматривалось въ Комитетѣ ЭксплоатаціяКав-
Министровъ предположеніе Министерства Земледѣлія и шскихъ минераль-
Государственныхъ Имуществъ о сдач! въ аренду на 50 лѣтъ и ы х ъ водъ" 
одной компаніи русскихъ предпринимателей разлива и экс-
порта Ііавказскихъ минеральныхъ водъ, вмѣстЬ съ устрой-
ствомъ гостинницъ и курзаловъ на сихъ водахъ. Государ-
ственный Контроль не могъ присоединиться къ этому 
предположенію, такъ какъ съ одной стороны не усматри-
валось доетаточныхъ основаній оказать предпочтеніе этой 
компаніи передъ другими лицами, который также, можетъ 
быть съ неменьшими гарантіями, пожелали бы взять на себя 
означенное предпріятіе, а съ другой представлялось риско-
ваннымъ определить договорный условія по эксплоатаціи 
водъ и гостинницъ, какъ то предполагалось Министерствомъ, 
впередъ на 50 лѣтъ. Но въ особенности опаснымъ для 



интересовъ казны казалось мнѣ,—что мною и выска-
зано было въ засѣданіи Комитета Министровъ,—сое-
диненіе въ рукахъ одного предпринимателя эксплоатаціи 
минеральныхъ водъ и дѣла устройства и содержанія гостин-
ницъ, такъ какъ, за отсутствіемъ даже ириблизительныхъ 
даиныхъ для опредѣленія размѣра возможной въ болѣе или 
менѣе близкомъ будуіцемъ продажи водъ, трудно было бы 
составить понятіе и о тѣхъ зкертвахъ, которыя понесло бы 
государство отъ предоставленія сей продажи на долгій 
срокъ частному арендатору. 

По разсмотрѣніи сего дѣла въ Комитетѣ Министровъ, 
оно было возвращено Министру Земледѣлія и Государ-
ственныхъ Имуіцествъ для новой переработки. 

Въ концѣ минувшаго года, именно при разсмотрѣніи 
горной смѣты на текущій годъ, въ Государетвенномъ Со-
вете былъ возбуэкдеиъ другой вопросъ, такзке касающійся 
устройства минеральныхъ водъ, а именно вопросъ о спе-
ціализаціи доходовъ, поступающихъ отъ Кавказскихъ ми-
неральныхъ водъ, т. е. объ отнесеніи расходовъ по содер-
жанію Кавказскихъ курортовъ на счетъ выручаемыхъ ими 
доходовъ. 

При этомъ условіи вопросъ объ отдаче въ аренду 
частнымъ лицамъ эксплоатаціи минеральныхъ водъ самъ 
собою отпалъ, потому что эта операція составляетъ глав-
нейший источникъ доходовъ, приносимыхъ Кавказскими 
водами, и должна быть оставлена въ рукахъ управленія 
водъ. 

Относительно зке устройства и содерэканія гостинницъ, 
ныне, по заявленію Директора Кавказскихъ водъ, узке 
имеются въ виду несколько предложении со стороны част-
ныхъ лицъ, желающихъ взять это дело безъ монополыіыхъ 
правъ и безъ всякой субсидіи отъ казны. 

При настоящемъ широкомъ развитіи нашей нефтяной Отдача въ аренду 
промышленности, возпикъ въ последнее время рядъ вотіро- казенныхъ дефте-

Y носныхъ земель, совъ относительно эксплоатаціи казенныхъ нефтеиосныхъ 
земель. Особенно вазкнымъ представляется вопросъ объ 
установленіи сроковъ аренды назваипыхъ земель. 

По действующимъ постаповленіямъ казенные участки 
сдаются въ арендное содерэкаиіе для добычи нефти безъ 
срока, впредь до выработки. Не говоря о томъ, что такая 
не ограничиваемая никакимъ срокомъ аренда противорѣчитъ 
общему правилу гразкданскихъ законовъ, согласно коему 
недвижимыя имущества могутъ быть сдаваемы въ аренду 
только на время не свыше 12 лѣтъ, и лишь въ исключи-
тельныхъ случаяхъ до 30 лѣтъ, надлезкитъ замѣтить, что 
заключеніс безерочныхъ договоровъ на аренду нефтеиос-
ныхъ земель одинаково неудобно какъ для казны, такъ и 
для арендаторовъ. Съ одной стороны, условія разработки 
нефтеиосныхъ участковъ съ теченіемъ времени настолько 
измѣняютея, что выполненіе требованій, первоначально 
опредѣленныхъ договоромъ (ыапримѣръ, о минимальной до-
бычѣ нефти), оказывается для арендатора впослѣдствіи 
совершенно невозмозкнымъ; съ другой стороны, рыночныя 
цѣны на нефть, а въ зависимости отъ нихъ и ареидиыя 
цѣны, предлагаемый на торгахъ, подверзкены значитель-
ными колебаніямъ, и всякій безерочный договоръ на аренду 
нефтеиосныхъ участковъ въ короткій промезкутокъ времени 
можетъ оказаться совершенно невыгоднымъ для той или 
другой изъ договаривающихся сторонъ. 

Приведенныя соображенія были высказаны Государ-
ственнымъ Контролемъ по поводу внесеннаго въ Государ-
ственный Совѣтъ въ минувшемъ году представленія Ми-
нистерства Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ 
объ измѣненіи, въ цѣляхъ расширенія добычи нефти, нѣ-
которыхъ условій сдачи съ торговъ нефтеиосныхъ земель. 



При этомъ Государственный Контроль нризналъ желатель-
нымъ, чтобы казегшыя нефтеносныя земли сдавались въ 
аренду непремѣнно на точно определенный срокъ. 

При обсужденіи сего дела Государственный Советъ 
остановился на отзыве Государственнаго Контроля, заме-
тивъ, что вопросъ объ ограничепіи срока сдачи государ-
ствеиныхъ земельныхъ имуществъ въ арендное пользование 
имеете первостепенное значеніе, и что иитересамъ госу-
дарства не соответствуете полное отчужденіе его природ-
ныхъ богатствъ, къ чему сводится въ сущности отдача 
нефтеносныхъ земель въ безсрочное пользованіе. По симъ 
осиованіямъ, мненіемъ Государственнаго Совета, удостоив-
шимся В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ПМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА утверждения 12 іюня 1900 года, между про-
чимъ постановлено: поручить Министру Земледѣлія и Го-
сударствениыхъ Имуществъ войти въ разсмотреніе вопроса 
о сдачѣ въ разработку казенныхъ нефтеносныхъ земель на 
определенный срокъ, съ ирекращеніемъ сдачи оныхъ въ 
безсрочное иользованіе впредь до выработки, и свои пред-
ітоложеиія по сему предмету, но сношении съ подлеэка-
щими ведомствами, внести иа увазкеніе Государственнаго 
Совета. 

Сучанекія камеи- Во всеподданнѣйшемъ отчете за 1899 годъ я имѣлъ 
иоугольиыя залежи. СЧастіе докладывать ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 

ВЕЛИЧЕСТВУ сообразкенія, нобудившія меня вступить въ 
сношеніе съ Министрами Земледелія п Государетвенныхъ 
Имуществъ, Финансовъ, Морскими,, Восниымъ и Путей 
Сообщенія о необходимости безотлагательной разработки 
средствами казны и распорязкеніемъ правительства залезкей 
превосходнаго по своимъ качествамъ каменнаго угля въ 
долинѣ реки Сучана, въ Юзкно-Уссурійскомъ краѣ. Изъ 
•полученныхъ отъ поименованныхъ Мииистерствъ отзывовъ 

выяснилось, что необходимость разработки Сучанскаго 
каменноугольная мѣсторозкдснія средствами казны при-
знается ныне всеми ведомствами, при условіи, что работы 
по устройству копей и самая разработка ихъ будуте въ 
вѣдѣніи Министерства Зсмледелія и Государетвенныхъ 
Имуществъ. 

ІІо разъяснены подробностей осуществлепія этого дела 
въ особой Коммисіи, общая стоимость всего предпріятія, 
съ устройством!, зкелезнодорозкной ве-гви къ бухте Находка, 
определена въ 2.288 тыс. руб., и Мипистръ Земледѣлія и 
Государетвенныхъ Имуществъ вошелъ узке въ Государ-
ственный Совете съ представлеиіемъ о разрешены немед-
ленно приступить къ распоряэкеніямъ по разработке 
залезкей. Такимъ образомъ мозкно надеяться, что настоящее 
ітредполозкеніе наконецъ осуществится. 

Доводя объ этомъ до В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕ-
РАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА свѣдѣнія, считаю долгомъ 
своимъ упомянуть еще объ одной подробности сего дела, 
а именно: о способе доставки угля отъ копей*до Влади-
востока. 

Сучанскій уголь предполозкепо отправлять по зкелез-
ной дороге в!, бухту Находка и далее морсмъ на парохо-
дах!,. При такомъ способе перевозки снабэкеніе углемъ 
Владивостокская порта, въ случае войны, мозкетъ быть 
прекращено, и какъ самый порте, такъ и стояіція въ немъ 
суда могуте остаться безъ топлива. Меэкду тѣмъ это весьма 
вазкное неудобство было бы предупрезкдено соединеиіемъ 
Сучанскаго месторозкденія съ Владивостокомъ лрямымъ 
рельсовымъ путемъ, двиэкеніе но которому будете безопасно 
при всѣхъ обстоятельствахъ. 

Приведенное соображеиіе, по предлозкенію представи-
телей Государственнаго Контроля въ Коммисіи, поддерзкан-
ному представителемъ Морская Министерства, было раз-



смотрѣно Коммисіей, и въ смѣту расходовъ на осуществле-
ніе предпріятія внесена особая сумма (25 тыс. р.) на 
изысканіе желѣзнодоролшаго пути отъ Сучанскаго мѣсто-
роэкденія до угольныхъ складовъ Владивостокс.каго порта. 

Министерство Внутреннихъ Дѣдъ. 

Телефоны въ сто- При самомъ возникновеніи у насъ, двадцать лѣтъ на-
лицахъ, Варшавѣ, задЪ^ предположеній о введеніи телефонныхъ сношеній Ми-

L " 1 1 * иистерство Внутреннихъ Дѣлъ признавало, что устройство 
телефонныхъ сѣтей для общаго пользованія должно, подобно 
телеграфамъ, принадлежать правительству. По, по новизнѣ 
дѣла, рѣшено было предоставить устройство и эксплоата-
цію первыхъ пяти сѣтей,—въ обѣихъ столицахъ, Варшавѣ, 
Одессѣ и Ригѣ,—частнымъ предпринимателямъ, послѣ чего 
въ частныя руки были отданы устройство и эксплоатація 
телефоновъ еще въ шести городахъ. Новизною лее дѣла 
надлежитъ объяснить, безъ сомнѣнія, и то обстоятельство, 
что въ основныхъ условіяхъ для телефонныхъ концессій 
размѣръ абонементной платы былъ опредѣленъ весьма вы-
сокій: для столицъ въ 250 руб., а для прочихъ городовъ 
въ 150 руб. за трехверстное разстояніе. Хотя такая плата 
устанавливалась лишь въ видѣ предѣльной нормы, но кон-
цессіонеры конечно стали взимать ее сполна. 

Въ 1881 году предоставлено было Министерству Внут-
реннихъ Дѣдъ, въ видѣ опыта, устроить телефонную сѣть 
въ Кіевѣ и эксплоатировать ее на средства казны. Пре-
дельная абонементная плата была, по преподаннымъ Ко-
митетомъ Министровъ правиламъ, определена въ 250 руб., 
но въ действительности была назначена плата лишь въ 
150 р. Опыть оказался удачнымъ и выгоднымъ, такъ какъ 

расходъ на первоначальное устройство сѣти покрылся сполна 
въ два года, а на шестой годъ были покрыты все рас-
ходы по развитію сети и по эксплоатаціи ея, и она стала 
приносить чистый доходъ. На основаніи этого опыта теле-
фонный сѣти въ городахъ стали устраиваться и эксплоати-
роваться правительствомъ, и въ 1900 году таковыя казен-
ный сети имелись уже въ 87 городахъ. Постепенно Мини-
стерство Внутреннихъ Дѣлъ понизкадо абонементную плату 
за телефоны и въ 1894 году установило ее въ 75 р. для 
всѣхъ казенныхъ сетей. 

Въ виду истекающаго 1 ноября 1901 года срока кон-
трактовъ на содерзканіе компаніей Велля телефонныхъ се-
тей въ обѣихъ столицахъ, въ Варшавѣ, Одессе и Риге, 
бывшимъ Министромъ Внутреннихъ Дѣлъ, дѣйствитель-
нымъ тайнымъ совѣтннвомъ Горемыкинымъ, была образо-
вана въ 1899 году особая Коммисія при Главномъ Упра-
вленіи Почтъ и Телеграфовъ, съ участіемъ чиновъ отъ 
Министерства Финансовъ и Государственнаго Контроля, для 
обсузкденія вопроса о дальнейшей эксплоатаціи означен-
ныхъ сетей. Собранный Министерствомъ Внутреннихъ 
Дѣлъ статистическій матеріалъ показалъ, что расходы по 
устройству и развитію правительственыыхъ телефоновъ 
окупались, въ среднемъ, черезъ три съ половиною года и 
засимъ телефоны приносили казнѣ чистаго дохода 2 5 % % . 
Эти данныя, свидетельствовавшія о томъ, что эксплоатація 
телефонныхъ сетей въ столицахъ и трехъ крупнейшихъ 
городахъ можетъ приносить казне значительный доходъ, а 
также примерь вазкнейпшхъ иностраыныхъ государствъ, 
взявшихъ уже въ свое вѣденіе телефонныя сообщепія, при-
вели Государственный Контроль къ мысли о необходимо-
сти принятія въ казенное содерэканіе телефонныхъ сетей 
компаніи Белля, тѣмъ болѣе, что всѣ устроенныя ею сети, 
съ окончаніемъ срока контрактовъ, въ полной исправно-



сти и безвозмездно поступают» въ собственность прави-
тельства. 

Такого именно мнѣнія держались представители Госу-
дарственная Контроля въ упомянутой Коммисіи. Предсе-
датель Коммисіи, Иачальпикъ Главная Управленія Почта 
и Телеграфовъ, и всѣ члены отъ названная Управленія 
также высказались категорически за передачу упомяну-
тыхъ сѣтей въ завѣдываніе казны, и только представи-
тель Министерства Финансовъ высказался въ пользу 
эксплоатаціи тѣхъ сѣтей частными предпринимателями. 

Но въ февралѣ минувшая года было внесено въ 
Комитета Министров!» совмѣстное представленіе Министра 
Внутреинихъ Дѣлъ, Егермейстера Сипягииа, и Министра 
Финансовъ, въ коемъ они ходатайствовали о передач! 
дальнѣйшей эксплоатаціи телефонов!» въ С.-Петербург!. 
Москвѣ, Варшавѣ, Одессѣ и Р и г ! частнымъ предпринимате-
лям!» на двадцатил!тній срокъ. 

Главнѣйшія основанія условій, на коихъ предлагалась 
указанная м!ра, состояли въ слѣдующемъ: 

1) Плата за абонемента» на телефонъ коллективная 
пользованія (въ правительственныхъ, обществеиныхъ и дру-
гихъ подобиыхъ мѣстахъ) опред!лена была для столицъ 
въ 125 р., для Варшавы, Одессы и Риги въ 100 руб. за 
двухверстное разстояніе. За телефонные аппараты въ част-
иыхъ квартирахъ означенная плата понижалась на 10— 
20%, а за аппараты публичная пользованія (въ гостинии-
цахъ и т. п.) повышалась на 30%. 

2) Между соискателями намѣчалось произвести соревио-
ваніс не на пониженіе указанныхъ размѣровъ платы, а на 
пониженіе процента чистаго дохода отъ предпріятія, при 
которомъ первоначально назначенная абонементная плата 
подлежала бы впослѣдствіи пониженно по требованію пра-
вительства. 

3) Предприниматели, за коими останется право на 
эксплоатацію еѣтей, должны будутъ уплатить казн! за 
существующіл сѣти не ншке суммы, какая будетъ устано-
влена по соглаіпенію Министровъ Внутреннихъ Дѣлъ и 
Финансовъ и Государственная Контролера. 

4) По окончаніи срока концессіи, всѣ устройства 
остаются собственностью предпринимателя (а не д!лаются 
собственностью казны, какъ это установлено д!йствуюіцею 
концессіею для телефоновъ компаніи Белля). 

Разсмотрѣвъ это нредставленіе (которое не препро-
вождалось на предварительное заключеніе Государственная 
Контроля) по существу, я сообщилъ Управляющему дѣламп 
Комитета Миыистровъ подробный еоображенія, по коимъ я 
приходилъ къ заключенію о выгодности эксплоатаціи теле-
фоновъ казною и о важности оставленія телефонныхъ 
с!тей въ болыиихъ городахъ въ рукахт» правительства но 
причинамъ административнымъ и политическимъ, при 
чемъ ссылался на практику большихъ европейских!» госу-
дарствъ (Германія, Австрія, Франція и Англія), въ коихъ 
эксплоатація телефонныхъ сѣтей производится правитель-
ствомъ. 

Вм!стЬ съ тѣмъ, на случай разрѣшенія вопроса въ 
Комитет! Министров!» въ противоположномъ смысл!, я 
высказалъ и н!которыя отдѣльныя зам!чанія относительно 
проектированных!» Министрами Внутреннихъ Дѣлъ и Фи-
нансовъ условій передачи телефоновъ частнымъ предпри-
нимателями Именно, я указалъ, что предполозкепная кон-
куренція соискателей долзкна быть устроена въ самыхъ 
широкихъ разм!рахъ, съ производствомъ отд!льныхъ тор-
говъ на содерзканіе казкдой телефонной с!ти, съ заблаго-
времениымъ объявленіемъ о семъ во всеобщее свѣдѣніе и 
съ допущеніемъ къ соисканію городскихъ обществеиныхъ 
управленій. Я находилъ, что соревнованіе должно быть 



произведено не на пониженіе процента чистаго дохода отъ 
предпріятія, а прямо на пониженіе размѣра абонементной 
платы. Засимъ я повторилъ свои соображеиія о невыгод-
ности для казны долгосрочныхъ концессій, высказанный по 
дѣлу объ эксплоатаціи Индо-Европейскаго телеграфа и уже 
одобренный Комитетомъ Мииистровъ. Наконецъ, я предло-
жилъ передать безплатно въ пользованіе концессіонерамъ 
существующія телефонный сѣти компаніи Белля, перехо-
дя щія въ собственность казны 1 ноября 1901 года, но 
взамѣнъ того потребовать безплатиой передачи въ казну, 
по окончаиіи срока новой концессіи, переустроенныхъ сѣтей. 
Такую мѣру я считалъ необходимою въ томъ соображеніи, 
что выкуііъ отъ предпринимателей сѣтей въ томъ развитш, 
которая онѣ достигнута черезъ 20 лѣта, можета потребо-
вать отъ казны большихъ единовременныхъ расходовъ. 

По разсмотрѣніи сего дѣла, большинство членовъ Ко-
митета Мииистровъ, мнѣніе коего удостоилось В Ь І С О Ч А Й -

Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
утверждеиія, высказалось въ пользу передачи телефонныхъ 
еѣтей для далыіѣйшей эксплоатаціи частнымъ предприии-
мателямъ. 

При выработкѣ въ Комитетѣ Мииистровъ основаній 
для отдачи въ экеплоатацію телефонныхъ сѣтей были при-
няты во вниманіе слѣдующія изъ преддожеиныхъ Государ-
ственнымъ Контролемъ условій: допущеніе къ соревнова-
нію городскихъ обіцественныхъ управленій, производство 
соревнованія на отдачу въ эксплоатацію каждой изъ пяти 
телефонныхъ сѣтей въ отдѣльиости, сокращеніе коицессіон-
наго срока (хотя сокращенъ этота срокъ всего лишь на 
два года—съ 20 до 18 лѣта) и, самое главное, произ-
водство еоревнованія прямо на пониженіе абонементной 
платы. 

На устроенномъ затѣмъ соревнованіи, вмѣсто прежней 

цѣны контрагента Белля —по 250 руб. въ годъ за теле-
фонъ частиаго нользованія и 125 руб. казеннаго, состоя-
лись слѣдующія абонементный цѣны за трехверстное раз-
столніе: по С.-Петербургской сѣти (городское управленіе) 
55 руб., по Московской еѣти (Шведско-Датско-Русское акціо-
нерное телефонное общество) 79 руб., по Варшавской 
(акціонерное телефонное общество «Седергренъ») 69 руб., 
по Одесской (Королевско-Датскій Консулъ Рафаловичъ) 
48 руб. и по Рижской (фонъ-Рюккеръ и К0) 57 рублей. По 
этимъ цѣнамъ и заключены контракты на эксплоатацію 
названныхъ телефонныхъ сѣтей срокомъ на 18 лѣтъ. Резуль-
таты состязанія превзошли всякое ожиданіе. Они оказались 
не только гораздо болѣе благопріятными по еравненію съ 
нынѣ дѣйствующимъ контрактомъ Белля, но и значи-
тельно низшими противъ предположеній Минпстерствъ 
Внутреннихъ Дѣлъ и Финансовъ, который предлагали 
отдать сѣти въ эксплоатацію съ платою за двухверстное 
разстотіе: въ столицахъ по 125 руб., а въ прочихъ 
городахъ по 100 рублей. 

Оцѣнка существующихъ телефонныхъ сѣтей, согласно 
основнымъ условіямъ, была опредѣлена особою Коммисіею 
при участіи представителей отъ Государственнаго Контроля. 
Коммисія опредѣдила стоимость всѣхъ пяти сѣтей въ 
1.575.680 руб., но Министры Внутреннихъ Дѣлъ и Финан-
совъ полагали опредѣлить ее въ суммѣ 722.681 руб., 
исчисленной однимъ изъ членовъ Коммисіи. 

Разсмотрѣвъ подробно основанія той и другой оцѣнки, 
я пришелъ къ заключенію, что исчисленіе Коммисіи по 
существу было сдѣлано правильно, но что нѣкоторое ео-
кращеніе ея оцѣнки возможно. Затѣмъ въ особомъ Совѣ-
щаніи Мииистровъ Внутреннихъ Дѣлъ и Финансовъ со 
мною признано было цѣлесообразнымъ назначить цѣны за 
всѣ пять сѣтей въ 1 милліонъ рублей,—каковую сумму пред-
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приниматели, взявшіе па себя эксплоатаціго телефоновъ, и 
должны будутъ уплатить казиѣ. 

О повушсѣ степ- Среди мѣрь, принятыхъ съ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О В А Ш Е Г О 
ныхъ лошадей для Ц М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А одобренія по случаю 
паселенія, постра- хлѣбовъ и травъ въ 1898 году въ приволжскомъ 
лавшаго отъ псу ро- " і 1 ѵ 

1 8 9 8 года. и прикамекомъ раіонахъ Им перш, одно изъ первыхъ мѣстъ 
принадлежите операціи закупки и доставки степныхъ ло-
шадей для раздачи ихъ населенно помянутыхъ раіоновъ 
на ссудыыхъ пачалахъ. 

Операція эта, по надлеэкащемъ обсуэкденіи ея и выра-
ботке плана въ особой Коммисіи, образованной при Хо-
зяйствеиномъ Департаменте, началась съ 1 февраля 
1899 года и производилась особо уполномоченными Мини-
стерствомъ Виутрениихъ ДЬлъ лицами въ трехъ раіонахъ: 
Оренбургскому Уральскомъ и Западно-Сибирскомъ. Эти 
лица, при содействіи приглашеиныхъ ими же помощни-
ковъ, какъ видно изъ отчета Хозяйственная Департамента 
и представленной на ревизію отчетности, закупили всего 
69,172 головы лошадей, изъ числа коихъ убыло по раз-
нымъ случаямъ 2,528 лошадей, а остальньтя затѣмъ въ 
періодъ времени съ середины марта по августе мѣсяцъ того 
же 1899 года были розданы населенно шести губеркій: 
Саратовской, Симбирской, Казанской, Самарской, Уфимской 
и Вятской. На всю эту операцію было израсходовано око-
ло 27а мил. руб., а каждая лошадь изъ числа роздан-
ныхъ населенно въ среднемъ обошлась несколько более 
37 р. 

Къ сожалѣнію, я вынузкденъ довести до В Ы С О Ч А Й -

Ш А Г О сведѣнія ВАШЕГО ИМИЕРАТОРСКАГС ВЕЛИ-
ЧЕСТВА объ одномъ случае злоупотребленія, совершен-
н а я при исполнены этого благаго дела. 

Въ Западно-Сибирскомъ раіоиѣ операція закупки 

степныхъ лошадей Министерствомъ Виутрениихъ Дѣлъ 
была возлозкена на штабъ-офицера особыхъ поручены при 
Главномъ Управлеиіи Государственнаго Коннозаводства 
подполковника Ревякина, который въ числѣ другихъ при-
гласить себе въ помощники губернская секретаря Смѣ-
лова. По разсмотрѣніи отчета сего последняя о покупкѣ 
имъ 1 , 4 1 8 лошадей, всея на сумму 4 2 . 0 4 7 руб., и по 
производстве негласнаго разследованія объ этой покупке, 
действія Смелова Министерствомъ Внутреннихъ Дѣлъ 
были признаны въ такой мере противозаконными, что на-
званное Министерство вошло, со мною въ сношеніе о воз-
буэкденіи противъ Смѣлова предварительная следствія въ 
уголовномъ порядке. 

Съ 1868 по 1882 годъ по сметамъ Министерства Обращеніе въ 
Виутрениихъ Делъ отпускалось изъ казны по 1 5 . 0 0 0 р. казну капиталом, 
еэкегодно въ распоряженіе посла нашего въ Константино- изъ дспозптіопъ Мп* 

. V тл • гл нистерствъВяутрен-
полѣ на учрезкденіе въ семъ городе Викаріата Эчміадзии- цихъ дѣлъ п Ицо 

скаго Патріарха-Католикоса всѣхъ армянъ и при немъ страпяыхъ Дѣлъ. 
піколы. 

Но такъ какъ предположеніе объ устройстве назван-
наго Вшсаріата встретило сопротивленіе со стороны турец-
кого правительства, то означенныя ассигнованія съ 1883 г. 
были прекращены, a слозкившійся изъ нихъ капиталь, въ 
размере 2 6 2 . 4 0 0 р., решено было оставить въ распоря-
зкеніи Министерства Иностранныхъ Делъ, для нарощенія 
его изъ процентовъ,—съ зачисленіемь въ депозиты сего 
ведомства,—впредь до более благопріятнаго времени для 
осуществленія мысли объ устройстве того Викаріата. 

Вместе съ темъ всеподданнейпшмъ докладомъ Мини-
стра Иностранныхъ Делъ было испрошено 21 декабря 
1 8 8 2 года В Ы С О Ч А Й Ш Е Е разреіленіе на передачу процен-
товъ съ этого капитала въ распоряэкеніс Министра Внут-
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реннихъ Дѣлъ на расходы по управленію духовными 
дѣлами армянъ и по избранно поваго Католикоса. 

Суммы сихъ процентовъ стали зачисляться въ депо-
зиты Министерства Внутреннихъ Дѣлъ; при чемъ, какъ 
усмотрено было впослѣдствіи изъ отчетности, онѣ на-
столько превышали производившіеся изъ нихъ расходы, 
что отъ ихъ избытковь образовался въ свою очередь зна-
чительный капиталъ, доетигшій къ 1900 году 174.750 руб. 

Принявъ во вниманіе, что въ теченіе долгаго періода 
времени мысль объ устройстве упомянутаго Викаріата не 
осуществляется и что на расходы по управленію духов-
ными дѣлами армянъ могутъ быть испрашиваемы необхо-
димые кредиты общимъ омѣтнымъ порядкомъ, Государ-
ственный Контроль признадъ нахожденіе въ депозитахъ 
означенныхъ двухъ капиталовъ, образовавшихся изъ казен-
наго источника, неправильным^ такъ какъ, въ силу дей-
ствующихъ смѣтныхъ постановленій, образованіе отдѣль-
ныхъ по вѣдомствамъ капиталовъ изъ казенныхъ средствъ 
не допускается и всѣ сіи средства должны составлять 
общую наличность въ ведѣніи исключительно Министер-
ства Финансовъ. 

Поэтому въ январе 1900 года я просилъ Министра 
Финансовъ войти въ спошѳніе съ Министрами Внутрен-
нихъ Дѣяъ и Иностраиныхъ Дѣлъ объ обращеніи уломя-
иутыхъ капиталовъ въ казну. 

Гаасмотрѣвъ внесенное вследствіе сего Министерствомъ 
Внутреннихъ Дѣлъ представленіе о числящемся въ депози-
тахъ его капитале и постановивъ обратить этотъ капи-
талъ въ казну съ 1 января 1901 года, Государственный 
Советъ одновременно поручилъ Министерству Иноетран-
ныхъ Дѣлъ внести представленіе относительно числяща-
гоея въ депозитахъ сего Министерства эчміадзинскаго 
капитала. Затѣмъ и по представленію, внесенному Мини-

стерствомъ Иностраиныхъ Дѣлъ, последовало также поста-
новленіе о передаче означеннаго капитала, достигшего 
ныне 289.500 р., въ рессурсы казны. 

Постановлепія эти удостоились В Ы С О Ч А Й Ш А Г О 

ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвер-
жденія 4 января и 12 марта сего года. 

Министерство Путей Сообщенія. 

Къ началу отчетнаго года изъ об щаго протяженія Постройка казеи-
_ у т» ä н ы х ъ желѣзиыхъ 

великаго Сибирскаго пути въ предѣлахъ Госсшской дорогь. 
Имперіи рельсовый путь не былъ уложенъ лишь на соеди- а ) Сибирская же-
пителыюй вѣтви (около 320 верстъ) отъ Забайкальской о/се- лѣзпая дорога. 
лгьзной дороги къ грангщамъ Китая. Габоты на этой вѣтви 
продолжались въ первой половине мииувшаго года съ 
такимъ успѣхомъ, что окончанія ея постройки возможно 
было ожидать къ 1 октября сего года, т. е. на 9 месяцевъ 
ранѣе первоначально назначеннаго срока (1 іюля 1902 г.). 
Но политическія осложненія на Востокѣ вызвали необхо-
димость вести работы еще съ большею спешностью, 
вследствіе чего планъ ея сооруженія подвергся зна-
чительнымъ измѣненіямъ, и въ начале текущаго года 
рельсовый путь былъ уложенъ на всемъ протяженіи ветви, 
а 10 февраля прослѣдовалъ по ней первый поѣздъ до 
границъ Китая. Помянутыя политическая событія побу-
дили Военное Министерство озаботиться еще и другими 
мѣропріятіями для возможно полнаго обезпеченія усилен-
ныхъ воинскихъ перевозокъ, и съ этою цѣлью было при-
знано необходимымъ улучшить колесную дорогу отъ Срѣ-
тенска къ границамъ Манчжуріи (на Старо-Цурухай-
туй), а равно и времянку вдоль строившейся Кайдалов-
ской ветви, съ устройствомъ на этой времянке этаповъ и 



продовольственныхъ пунктовъ для войскъ. Засимъ пред-
ставилось необходимымъ усилить иеревозочныя средства 
Байкальской переправы пріобрѣтеиіемъ пяти баржъ и 
устроить на пристаняхъ этой переправы электрическое 
освѣщеніе. Исполненіе всѣхъ означенныхъ работъ было 
возложено Министерствомъ Путей Сообщенія на строи-
тельное Управленіе Забайкальской желѣзиой дороги; для 
производства зке необходимыхъ на эти работы расходовъ 
были открыты, какъ о томъ упомянуто въ начал! настоя-
щ а я всеподданнѣйшаго отчета, сверхсмѣтные кредиты въ 
сумм! 900 тыс. рублей. 

Въ ц!ляхъ срочная закончанія укладки пути на 
названной выше в!тви, Министерствомъ Путей Сообщенія 
были предоставлены строителю ея совершенно исключи-
тельныя права,— такъ напримѣръ право, въ случаяхъ, не 
териящихъ отлагательства, сдавать работы, измѣнять условія 
договоровъ, а равно и принимать другія мѣры, вызывае-
мый ускореніемъ укладки, не входя въ предварительныя 
сношенія по симъ дѣламъ съ м!стнымъ Коитролемъ. Съ 
ц!лыо оказать Министерству Путей Сообщенія полное 
сод!йствіе къ успѣшиому выполненію возложенныхъ на 
него по постройк! в!тви задачъ, я предписалъ мѣстному 
Контролю отказаться отъ предварительной ревизіи по 
существу операцій по соорузкенію вѣтви, съ тѣмъ чтобы 
всѣ зам!чаиія по симъ онераціямъ отлагались до пов!рки 
ихъ въ порядк! ревизіи посл!дующей; вм!стѣ съ тѣмъ 
мною было предлозкено мѣстному Контролю продолзкать про-
изводство фактической повѣрки работъ и заготовокъ по 
в!тви со всею тщательностью, обращая особое вниманіе на 
то, чтобы при повѣркѣ этой не было допускаемо такихъ 
дѣйствій, которыя, не принося существенной пользы д!лу 
ревизіи, могли бы замедлить срочное окончаніе работъ. Такой 
зке порядокъ ревизіи былъ принять и для прочихъ указан-

ныхъ выше работъ, вызваиныхъ политическими ослозкне-
ніями на Восток!. 

Финансовые результаты операцій по означеннымъ ра-
ботамъ въ настоящее время еще ие выяснены; что же 
касается хозяйственной стороны оиерацій по постройк! 
Кайдаловской вѣтви за презкиіе годы, то я не могу 
обойти молчаніемъ обнарузкенный при ревизіи сихъ опера-
цій прискорбный случай растраты бьтвшимъ Начальникомъ 
1-го строительная участка в!тви, инжснеромъ Краев-
сісимъ, казеиныхъ денеэкыыхъ суммъ и имущества; общій 
разм!ръ этой растраты достигаетъ, по выяснившимся 
нын! даннымъ, 30 тыс. руб. Невозможность для мѣст-
наго Контроля своевременно предупредить возникнове-
ніе этой растраты находить себ! объясненіе въ неудовле-
творительномъ веденіи счетоводства въ Управленіи работъ 
и иа участкахъ, всл!дствіе чего опред!лсніе д!йствитель-
наго баланса кассъ представлялось для Контроля не всегда 
осуществимымъ; но все зке настояиія Контроля побудили 
начальство инзкенсра Краевекаго сначала къ устранение 
его отъ зав!дыванія участкомъ и къ пріостановк! выдачи 
ему содержанія, a затѣмъ, по выясненіи обстоятельствъ 
дѣла, къ возбуэкдеиію противъ названнаго инженера су-
дебная ггреслѣдованія. Независимо отъ упомянутой 
растраты, другія неправильныя д!йствія инзкенера Краев-
екаго, какъ напримѣръ выдача подрядчикамъ аванса безъ 
обезпеченія, нехозяйственное расходованіе фуразка и пр., 
причинили казн! еще убытокъ въ разм!рѣ, по приблизи-
тельному подсчету, такзке до 30 тыс. рублей. 

Къ 1 іюля минувшаго года работы по постройк! 
Забайкальской оюелгьзной дороги были закончены настолько, 
что къ этому времени представилось возмозкнымъ устано-
вить на дорог! правильную эксплоатацію и передать ее въ 
вѣдѣніе Управленія Желѣзныхъ Дорогъ, оставивъ на обя-



занности строительная Управленія лишь составленіе 
отчета по постройке и закончаніе части работъ по недо-
дѣлкамъ, на сумму до 900 тые. руб. Къ тому яге 1 іюля 
была открыта правильная эксплоатація также и на вгътви 
этой дороги отъ г. Иркутска до озера Байкала. 

Работы по устройству Байкальской оюелтьзнодорооюной пере-
правы оставались къ концу отчетная года не вполнѣ закончен-
ными. Нѣкоторое промедленіе въ ихъ исполненіи вызыва-
лось между прочимъ тѣмъ обстоятельствомъ, что окончен-
ный вчернѣ работы по устройству плавучаго дока оказались 
не вполнѣ удовлетворительными, и взъ пяти его еекцій 
двѣ пришлось разобрать и сделать заново, а на осталь-
ныхъ смѣнить обшивку и значительно усилить желѣзныя 
скрѣпленія деревянныхъ частей. Засимъ для закончанія 
переправы предстоятъ еще работы по угдубленію дна 
озера Байкала въ гаваняхъ Мысовая и Малый Баран-
чикъ и по оборудованію пристаней и, кромѣ того, соору-
ягеніе у пристани Мысовая вновь проектированная мола, 
устройство котораго вызывается необходимостью предо-
хранить входъ въ гавань отъ господствуюіцихъ на озерѣ 
сильныхъ вѣтровъ. Не смотря однако на упомянутыя 
недоделки переправы, въ минувшемъ году было открыто 
правильное ея дѣйствіе, и сообщеніе между берегами 
озера производилось посредствомъ парома-ледокола «Бай-
калъ», вспомогательнаго къ нему парохода «Ангара» и 
доставленнаго на перенраву, изъ состава упраздненной 
казенной фдотиліи на р. Ангарѣ, парохода «Лейтенанта 
Малыгинъ». Олыть эксплоатаціи переправы выяснилъ не-
удачный выборъ мѣста для гавани у ст. Мысовая. Зимою 
ледъ у этой гавани достигаетъ такой толщины, какъ нигдѣ 
на Байкале, а въ прочее время года входъ въ нее 
затрудненъ частыми бурями, такъ какъ она расположена 

на мѣстѣ, совершенно открытомъ для вѣтровъ. Выясиив-
шіяся неудобства и недостатки названной гавани побудили 
Министерство Путей Сообщенія озаботиться, въ концѣ 
отчетная года, уетройетвомъ новой пристани близъ ссле-
нія Мишиха, располоягеннаго въ 25 верстахъ къ югу отъ 
Мысовой. 

Паромъ-ледоколъ «БайкалъУ), благополучно выдершапшій 
въ теченіе 1900 г. пробное плаваніе, съ начала иослѣд-
ней зимы былъ вынуждеиъ почти къ полному бездѣйствію, 
такъ какъ въ началѣ декабря минувшая года, при выходѣ 
изъ гавани Мысовая, поломалъ гребной валъ и утерялъ 
муфту съ лопастями. Затѣмъ, послѣ двухмѣсячнаго ре-
монта, при первомъ же выходѣ на озеро въ концѣ февра-
ля этого года, вновь получилъ такую яге поломку, не 
смотря на то, что ледъ по его пути былъ предварительно 
ослабленъ взрывами динамита. Причина двукратной по-
ломки ледокола точно еще не установлена, и выясненіе 
ея поручено наблюдавшему за работами по устройству 
переправы строителю Забайкальской ягелѣзной дороги. Но 
двукратная однородная поломка, казалось бы, исключаетъ 
уже предпилонгеніе о причинахъ случайнаго характера и 
указываетъ скорѣе на существованіе какой либо общей 
причины неудовлетворительная дѣйствія ледокола. 

Обращаясь затѣмъ къ оцѣнкѣ результатовъ эксплоа-
таціи железнодорожной переправы, считаю долгомъ доло-
жить, что во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1898 г. были 
уже приведены соображеыія Государственнаго Контроля о 
сомнительной полезности этого сооружепія и вероятности 
значительная по оному перерасхода. Въ настоящее время 
правильность этихъ соображеній выяснилась съ полною 
очевидностью: пропускная способность переправы, которую 
Министерство Путей Сообщенія исчисляло предварительно 



въ 3 пары поѣздовъ въ сутки, нынѣ, на основаніи опыта 
минувшая года, определилась для лѣтнихъ,—т. е. самыхь 
благопріятныхъ месяцевъ года,—приблизительно лишь въ 
2 пары, при чемъ и этотъ результате достигался только 
совместнымъ действіемъ пароходовъ «Байкалъ», «Ангара» 
и «Лейтенанте Малыгинъ»; засимъ, въ зимнее время, въ 
виду полной невозможности для ледоколовъ бороться 
успешно съ толщами льда, переправа черезъ Байкалъ 
носредствомъ судовъ оказалась совершенно не обезпечен-
ною, и минувшей зимой явилась необходимость прибег-
нуть къ устройству дорого стоющей гужевой перевозки. 
Такимъ образомъ главная цѣль сооруэкенія переправы,— 
установленіе правильная сообщенія зкелѣзнодороэкныхъ 
ноездовъ меэкду берегами Байкала,—осталась не достигну-
той. Определившаяся зке ныне стоимость этого предпрія-
тія—6.470.000 p.—превосходит!, первоначально заявлен-
ную Министерствомъ Путей Сообщенія (3.000.000 руб.) 
болѣе чемъ въ два раза, при чемъ затрата указанной 
суммы, какъ это доказывается опытомъ эксплоатаціи 
переправы, не только не исключаете надобности въ 
постройке Кругобайкальской экелезной дороги, но не 
даетъ даже возмозкности отсрочить ея сооруэкеніе. 

Настаивая однакоже на усилеиіи переправы, Мини-
стерство Путей Сообщенія сделало представленіе о соору-
экеніи еще новая ледокола типа «Байкалъ» и о по-
стройке попой пристани для переправы у бухты Тоихой, 
при чемъ общая стоимость сихъ сооруэкеній определялась 
въ 3.500.000 р. Но, по обсузкденіи сихъ предположеиій въ 
Комитете Сибирской зкелезной дороги, разсмотрѣніе вопроса 
объ усилены перевозочныхъ средствъ переправы было 
отлоэкено Комитетомъ до выясненія наибольшей пропуск-
ной способности Кругобайкальской зкелезной дороги, и 
вместе съ темъ, согласно съ указаніемъ ВАШЕГО ИМПЕ-

ГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, было признано, что 
дальнейшее сооруженіе названной дороги является ыеот-
ЛОЗКНЬІМЪ. 

IIa восточпомъ участт Кругобайкальской жел/ьзпой 
дороги (отъ ст. Мысовой до ст. Ііереемной) работы съ 
начала минувшая года велись по первоначально намечен-
ному плану; затѣмъ, въ виду указанной выше необходи-
мости соорудить для судовъ Байкальской переправы 
новую пристань у ст. Мишиха, въ октябре последо-
вало распоряженіе Министра Путей Сообщеиія объ уско-
рены работъ на участке въ 25 версте отъ Мысовой до на-
званной станціи. По ходу работъ, закончанія укладки пути 
на этомъ поелѣднемъ участке мозкно оэісидать не ранее 
весны текущая года. Въ хозяйственномъ отношены 
постройка Кругобайкальской зкелезной дороги велась до 
настоя щаго времени весьма удовлетворительно; работы 
исполнялись подряднымъ способомъ иа основаніи своевре-
менно вызваиныхъ торговыхъ состя8апій, съ значитель-
ными залоговыми обезпечсиіями и по цепамъ не преувели-
ченным!,, a отношеыія строительная Управлеиіи къ 
местному Контролю отвечали необходимымъ условіямъ пра-
вильная веденія дѣла. 

При блиэкайшемъ ознакомленіи въ минувшемъ году 
съ деятельностью Министерства Путей Сообщенія по соста-
влспгю отчетовъ отстроеипыхъ уже участковъ Сибирской 
оюелгьзпой дороги, я не могъ не обратить вниманія на медлен-
ность составлеиія этихъ отчетовъ и на вызываемое этою 
медленностью неоднократное отдаленіе окончателыіыхъ 
сроковъ ликвидаціи делъ названныхъ сооружены. Такъ 
напр., для ОЪверно-Уссурійской и Пермь-Котласской желез-
ных!, дорогъ срокъ составленія отчетовъ изменялся Мини-
стерствомъ Путей Сообщенія но четыре раза для каэкдой, 



а для Средне-Сибирской—три раза, при чемъ запозданіе 
противъ первоначально установлепныхъ сроковъ доходило 
почти до трехъ лѣтъ. Столь малоуспѣшный ходъ работъ 
по составленію отчетовъ названныхъ желѣзныхъ дорогъ, 
обязывающій содержать строительную администрацию ихъ 
весьма долгое время послѣ окончанія построекъ и нести 
значительные на нее расходы, поставилъ меня въ необхо-
димость просить Министра Путей Сообщенія принять 
мѣры какъ къ ускоренно помянутыхъ работа, такъ и къ 
выясненію общихъ причииъ, вызывающихъ дромедленіе въ 
составлеиіи строительныхъ отчетовъ. Переписка по этому 
дѣлу въ настоящее время еще не окончена. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1899 годъ мною уже 
были доложены ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ тѣ предварительный данныя о результатахъ финан-
совой стороны постройки Сибирской желѣзной дороги, 
которыя были установлены Государственнымъ Контролемъ 
съ цѣлыо облегченія работъ В Ы С О Ч А Й Ш Е учрежденнаго 
подъ предсѣдательствомъ Статсъ-Секретаря Сольскаго осо-
баго Совѣщанія для выяененія причинъ перерасходовъ по 
означенной постройкѣ. Въ мииувшемъ году подлежащими 
контрольными учреждениями производилась подробная раз-
работка этихъ данныхъ, и веѣ заключеиія Контроля по 
сему предмету доставлены въ В Ы С О Ч А Й Ш Е учрежденную 
подъ предсѣдательствомъ тайнаго совѣтника Михайлов-
скаго Коммисію по изслѣдованію на мѣстѣ помянутыхъ 
перерасходовъ. Труды этой Коммисіи закончились лишь 
въ половинѣ апрѣля сего года и подлежатъ еще разсмот-
рѣнію въ вышеозначенномъ Совѣщаніи. Окончательные 
же выводы о перерасходахъ по постройкѣ Сибирской желѣз-
ной дороги должны быть установлены, согласно предука-
занному ВАШИМЪ ИМПЕГАТОГСКИМЪ ВЕЛИЧЕ-

СТВОМЪ порядку, лишь послѣ всесторонняго коллегіаль-
наго обсужденія въ семъ Совѣщаніи собраннаго материала, 
въ составъ котораго входятъ и данныя, выясненныя Госу-
дарственнымъ Контролемъ. 

Во всеиодданнѣйшемъ отчетѣ за 1899 г. я предста- б) Прочія жслѣз-
влялъ на благовоззрѣніе ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО »Ч»™-
ВЕЛИЧЕСТВА мои соображеиія о неудобствахъ принята™ 
Министерствомъ Путей Сообщенія порядка—приступать 
къ исиолненію дорого стоющихъ желѣзнодорожныхъ работъ 
до окончательна™ утвержденія всѣхъ ироектовъ еооруже-
ній и подлежащихъ разцѣночныхъ вѣдомостей. Придержи-
ваясь этого мнѣнія и въ настоящее время, я обязываюсь 
однако доложить, что важное политическое значеніе, при-
даваемое правительствомъ скорѣйшему сооруженію Орен-
бургъ-Ташкентской жедѣзной дороги, и возникающія нынѣ 
серьезныя затрудненія отъ чрезмѣрной загруженности ма-
гистральной линіи Екатерининской желѣзной дороги по-
ставили Государственный Контроль въ необходимость не 
возражать противъ рѣшепія Министровъ Путей Сообще-
нія и Финансовъ приступить къ ностройкѣ Оренбург-Таш-
кентской и Второй Екатерининской оюетзиыхъ дорогъ, не вы-
жидая утвержденія соотвѣтственныхъ разцѣнокъ, тотчасъ 
же по окончаніи изыеканій; согласно такому рѣшенію, къ 
подготовительнымъ работамъ по сооруженію первой изъ 
названныхъ дорогъ Министерство Путей Сообіценія пола-
гало приступить еще въ концѣ 1900 г., а къ таковымъ 
же работамъ по второй—въ началѣ 1901 г., хотя подле-
жащая разцѣночныя вѣдомости, по заявленію того же Ми-
нистерства, могли быть представлены въ Государственный 
Совѣта: для сѣверной части Оренбургъ-Ташкентской до-
роги только весною 1901 г., а для юлшой и для Второй 
Екатерининской дороги—лишь осенью того же года. 



Если спѣшный приступъ къ постройк! названныхъ 
зкел!знодорожныхъ линій и оправдывается до иѣкоторой 
степени ихъ исключительным!» значеиіемъ, то вообще 
такая необходимость допускать производство работъ безъ 
предварительно утверзкденныхъ въ установлепномъ по-
ряди! проектов!» и разц!ночныхъ вѣдомоетей указываетъ, 
по моему мнѣиію, на. неотложную надобность внесенія н ! -

На подлишюмъ которая уиорядоченія въ д!ло желѣзнодорозкнаго строи-
Собстіісииою Его тельства. Представлялось бы необходимымъ принять мѣры 
ИМПЕРАТОГСКАГО к ъ ТОМу, чтобы требованія правительства о постройк! но-
ВііЛИЧЕСТВА ру- y 
кою иаписацо: Б ы х ъ зкедѣзнодорожныхъ лиши не заставали Министерство 

«Совершенно Путей Сообщенія не иодготовленнымъ къ ихъ сооруэкенію, 
справедливо», и этого можно бы достигнуть: съ одной стороны путемъ 

своевременная согласованія общаго для всей Имперіи 
плана желѣзнодорожнаго строительства съ назрѣвающими 
экономическими и политическими требованіями страны, а 
съ другой—заблаявременнымъ изученіемъ технических!» 
и финансовыхъ условій сооруженія линій, входящихъ въ 
составь означеннаго общаго плана. При этихъ условіяхъ 
усп!шность исполненія работъ по постройк! зкед!зныхъ 
дорогъ была бы обезпечена въ значительно большей м!р!, 
неэкели нынѣ, такъ какъ Министерство Путей Сообщения 
имѣло бы возмозкность заготовлять заблаговременно всѣ 
иеобходимыя для соорузкенія этихъ дорогъ данныя, проекты 
и разц!нки и, руководствуясь ими, вести работы по за-
раиѣе выработанному для каждой дороги особому плану. 

Постройку Витебскъ-Жлобинской и Кіеоъ-Ковелъской же-
лѣзныхъ дорогъ, въ виду ихъ стратегическая значенія, 
первоначально предполагалось окончить въ возмозкно не-
нродоляштельный срокъ, а именно въ два строительные 
періода, т. е. къ 1 января 1902 года; но, за послѣдовавшими 
осдозкненіями на далыіемъ Восток!, вызвавшими заботы 

о всем!рномъ сокраіценіи расходовъ, окончаніе соору-
экенія этихъ линій было отлоэкено на одинъ годъ. 
Полоэкеніе работъ на об!ихъ названныхъ дорогах!» 
представляется въ настоящее время, въ общемъ, до-
вольно удовлетворительнымъ; но приступъ къ нимъ сопро-
воэкдался тѣми зке ненормальными явленіями, ісакія зам!-
чались и рап!е при сооруженіи казною другихъ экел!зно-
дорозкныхъ линій. За краткостью первоначально устано-
вленная двухл!тняго срока постройки, требовалось особенно 
сп!шить производствомъ окончательныхъ изыскан!й, съ 
т!мъ чтобы уэке въ январ! 1900 года могли быть 
составлены и представлены на надлеэкащее утверждеиіе 
разработанные проекты и возмозкно было приступить къ 
заішоченіто договоровъ съ подрядчиками. Вслѣдствіе этого 
ивысканія Витебскъ-Жлобинской жел!зной дороги произво-
дились позднею осенью 1899 г.., т. е. въ непастное, холод-
ное и неудобное для изысканій время года, а на разработку 
проекта былъ оставлен!» недостаточный срокъ. При такихъ 
условіяхъ окончательный изысканія и проекта не могли 
быть выполнены съ достаточною основательностью, и узко 
съ весны 1900 года, ко времени открытія работа, оказалось 
необходимымъ произвести бол!е полныя вторичныя изы-
сканія и по ихъ даннымъ пересоставить первоначальный 
проекта. Какъ выразятся введенный въ проекта» измѣне-
иія въ отношеніи стоимости постройки и насколько ока-
экутся достаточными для исполненія проекта заданія разц!-
ночной вѣдомости,—въ настоящее время еще не моэкетъ быть 
выяснено, но посл!дствіемъ поспѣшнаго приступа къ рабо-
тамъ уже явилось разногласіе мезкду вѣдомствами, возник-
шее по слѣдующему поводу. По первоначальнымъ предііо-
лозкеніямъ, согласованнымъ съ требованіями военнаго вѣ-
домства, трубы и основанія опоръ мостовъ на Витебскъ-
Жлобинской жел!зной дорог! надлежало устраивать не 



подъ одиночный, а нодъ двойной путь. Между тѣмъ, руко-
водствуясь соображеніемъ, что на сосѣдней Кіевъ-Ковель-
ской зкелѣзной дорогѣ, сооруэкаемой при одинаковыхъ тех-
ническихъ условіяхъ съ Витебскъ-Жлобинской, искусствен-
ныя соорузкенія устраиваются лишь нодъ одиночный 
путь, Министерство Путей Сообщенія сочло возможнымъ 
распорядиться устройствомъ трѵбъ и осиованій опоръ мо-
стовъ и на этой послѣдней дороге также подъ одинъ путь, 
не входя по этому дѣлу въ предварительное соглашеніе съ 
подлеэкащими ведомствами. Когда же Военный Министръ 
выразилъ несогласіе съ иомянутымъ распоряженіемъ, ра-
боты по устройству трубъ и мостовыхъ опоръ были узке 
въ полномъ ходу, и, при дальиейшемъ обсуэкденіи этого 
основная уеловія сооруэкенія дороги, заинтересованныя 
ведомства были поставлены въ необходимость считаться 
уже съ совершившимся фактомъ. Государственный Конт-
роль,—въ виду стратегическая значенія Витебскъ-Жло-
бинской железной дороги и въ предвиденіи потребности 
удоэкить на ней второй путь въ самомъ непродолзкитель-
номъ времени,—вполне присоединился къ мнѣнію Воен-
наго Министерства по этому делу, тогда какъ Министер-
ство Финансовъ согласилось со взглядомъ Министерства 
Путей Сообщеиія. Приведенное разногласіе меэкду ведом-
ствами было представлено на разсмотреніе Государствен-
наго Совета только въ семъ году, т. е. уже но истеченіи 
полная строительная неріода. При обсужденіи этого дѣла 
Государственный Ооветъ высказалъ, что онъ узке неодно-
кратно имелъ случай указывать на желательность еоблю-
денія такого порядка, при коемъ постройка зкелезнодорож-
ныхъ линій начиналась бы не ранее утвержденія разцф-
ночныхъ ведомостей, и что даже въ экстренныхъ слу-
чаяхъ не должно приступать къ работамъ ранѣе, чемъ 
состоится соглашеніе мезкду заинтересованными ведомствами 

относительно техническихъ условій соорузкенія. Въ настоя-
іцемъ же случае Государственный Советъ призналъ, по 
обстоятельетвамъ дела, возмозкнымъ не переделывать ныне 
зке работъ, иснолненныхъ лишь подъ одинъ путь, а отло-
жить ихъ переустройство до обідаго усиленія Витебскъ-
Жлоби некой экелезной дороги прокладкою вторая нути. 

При отчузкденіи подъ ту зке линію земель вновь под-
твердилось несовершенство действуюіцихъ по этому пред-
мету законоположеній и правилъ. До точная выяснеиія 
граиицъ отчузкденія и фактической провесіш линіи агенты 
постройки не могутъ входить въ окончательный соглаше-
иія съ владельцами земель, ибо до этого времени нѣтъ 
данныхъ для определенія, сколько и въ каісомъ именно 
месте потребуется земли, а такзке какого качества угодья 
войдутъ въ полосу отчужденія. Эти данный выясняются 
обычно лишь тогда, когда необходимый земли уже заняты 
и на нихъ производятся работы. Хотя отъ владельцевъ 
отбираются заблаговременно подписки о ценахъ, но впо-
слѣдствіи, пользуясь совершившимся занятіемъ земель и 
отговариваясь темъ, что они имели въ виду нное напра-
вленіе линіи, при которомъ подъ дорогу отошли бы менее 
ценныя земли и ихъ убытки были бы меньше, владельцы 
часто отказываются отъ данныхъ предварительная согла-
шепія и требуютъ за свое имущество высшія противъ 
дояворснныхъ цены. При такихъ условіяхъ спорное дело 
направляется въ установленный закономъ оценочный ком-
мисіи. Но составъ оценочныхъ коммиеій, съ преоблада-
ніемъ местыаго элемента, прямо или косвенно заинтересо-
ванная въ высокой оценке земель, не гарантируетъ казну 
отъ переплатъ, и назначаемый этими коммисіями цены 
являются нередко весьма преувеличенными. На ненормаль-
ность такого порядка Государственный Советь обратилъ 
вниманіе еще въ 1897 году и тогда, зке поручилъ Мини-



стру Путей Сообщены и Государственному Контролеру, 
по взаимному соглашенію, заняться перес.мотромъ дѣй-
ствующихъ постановлены объ отчужденіи и оцѣнкѣ недви-
жимыхъ имуществъ, отходящихъ подъ экелѣзныя дороги. 
Съ этою цѣлыо Министерствомъ Путей Сообщенія нынѣ 
намѣчены зкелательныя измѣненія въ закопѣ о приыуди-
тельномъ отчуэкденій, и всѣ собранные по сему вопросу 
матеріалы находятся въ настоящее время на разсмотрѣніи 
особая Совѣщанія, образованная при Мииистерствѣ 
Путей Сообщенія, съ участіемъ представителей заиптере-
сованныхъ вѣдомствъ. 

Во всеподданнѣйшемъ моемъ отчетѣ за минувшій 
годъ было доложено о томъ, что, въ виду недостаточной 
полноты правилъ и положеній, опредѣляющихъ кругъ 
правъ и обязанностей мѣстныхъ строительныхъ управле-
ній Министерства Путей Сообщенія, признавая пеобходи-
мымъ измѣнить эти правила соответственно современиымъ 
требованіямъ желѣзнодорожнаго строительства, я входплъ 
по этому предмету въ снощеніе съ Министромъ Путей 
Сообшепія и что, по отзыву действительная тайнаго 
советника князя Хилкова, ввѣренное ему Министерство 
еще въ начале минувшаго года приступило къ изгото-
влению новой Пнструкціи Начальникамъ работъ по по-
стройке казенныхъ железныхъ дорогъ. Скорейшая соста-
вленія такой Инструкціи нельзя было не желать меэкду 
прочимъ въ техъ видахъ, чтобы при сооруэкеніи вновь 
разрешенныхъ къ постройкѣ въ минувшемъ году Кіевъ-
Ковельской и Витебскъ-Жлобинской железныхъ дорогъ на-
чальники работъ этихъ линій были узке снабжены общимъ 
для распорядительныхъ своихъ дѣйствій руководствомъ, ко-
торое обезпечивало бы успѣшное исполненіе сихъ сооруже-
ны. Таковыя мои соображенія вызвали Собственноручную 
ВАШЕГО ИМІІЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА отмѣтку: 

« В п о л н ѣ с в о е в р е м е н н о » . Къ созкаленію, выработка новой 
Ииструкціи не только не завершена въ минувшемъ году, 
но изготовленный Министерствомъ Путей Сообщены 
проекте этой Инструкціи не былъ дазке внесешь на раз-
смотреніе Совеіцанія изъ представителей подлежат ихъ 
ведомствъ. По заявленію Министерства Путей Сообщенія, 
виесеніе проекта Инструкціи въ Совѣщаніе задерзкивалось 
сначала тѣмъ обстоятельствомъ, что отъ ыачальниковъ 
работъ по постройкѣ казенныхъ желѣзныхъ дорогъ не 
были еще получены заключенія по сему проекту, a затѣмъ 
усиленными занятіямп Управленія по разсмотрѣнію про-
ектовъ и разцѣночныхъ вѣдомостей вновь разрѣшениыхъ 
къ постройкѣ линій. Принимая во вниманіе, что указаніе 
ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА на свое-
временность переработки дѣйствующихъ шіструкцій для 
постройки казенныхъ желѣзныхъ дорогъ послѣдовало еще 
въ первой половинѣ минувшаго года, и имѣя въ виду 
приступъ къ соорузкенію зкелѣзнодорожныхъ линій такого 
значительная протязкеиія и стоимости, какъ Оренбургъ-
Ташкентская и Вторая Екатерининская, я счелъ необхо-
димымъ просить Министра Путей Сообщенія ускорить 
выработку новой Инструкціи. Отзыва по сему дѣлу еще 
не послѣдовало. 

Стоимость сооруженія Карсъ-Эривапской желѣзной до-
роги опредѣляетея нынѣ, по утверэкденнымъ въ установлен-
номъ порядкѣ разцѣночнымъ вѣдомостямъ въ 8.106.563 p., 
или около 55.000 р. на версту дороги. Къ началу 1900 г. 
на означенной дорогѣ были исполнены нѣкоторыя подго-
товительный работы; къ работамъ зке собственно по соо-
рузкенію дороги предполагалось приступить съ начала вес-
ны отчетнаго года. Но недостаточность данныхъ предвари-
тельныхъ изыскапій поставила Министерство Путей Сооб-

* 



щ е н і я въ необходимость иѣсколько измѣнить первоначально 
проектированный техничеекія условія постройки и про-
извести, до приступа къ работамъ, новую разбивку линіи, 
вслѣдствіе чего къ работамъ было въ дѣйствительности 
приступлено только въ концѣ апрѣля. Хотя затѣмъ работы 
производились достаточно успѣшно, но задержка въ самомъ 
открытіи ихъ лишила строительное Управленіе возможности 
исполнить намѣченный планъ работъ, и потому ихъ про-
изведено было въ 1900 году нѣсколько менѣе предполо-
жении™. 

IIa строившейся распоряженіемъ Военнаго Мини-
стерства Ыургабскоіі штви, по освидѣтельствованіи ея осо-
бою, учрежденною съ соизволенія ВАШЕГО ИМПЕГА-
ТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА, Коммисіею изъ представи-
телей Министерствъ Путей Сообщенія, Военнаго и Финан-
совъ и Государственнаго Контроля, въ август!* отчетнаго 
года было открыто правильное движеніе, и вѣтвь передана 
Воениымъ Министерствомъ въ вѣдѣніе Министерства 
ІІутей Сообщеиія. Означенная Коммисія признала, что 
вѣтвь въ техническомъ отношеніи построена хорошо и 
что всѣ ея сооружеиія исполнены тщательно и прочно; 
отъ опредѣленія же точной цифры дѣйствительной стои-
мости постройки Коммисія воздержалась, высказавъ, что 
таковая можетъ быть установлена лишь по окончаніи 
всѣхъ расчетовъ съ подрядчиками и по составленіи строи-
тельна™ отчета, который, согласно заявленію военнаго 
вѣдомства, будетъ изготовленъ этимъ послѣднимъ къ 
началу 1902 года. 

Работы по сооруженію постолпнаго моста черезъ рѣку 
Аму-Дарыо получили въ минувшемъ году самое широкое 
развитие и велись настолько успѣшно, что въ настоящее 

время ихъ исполнено значительно болѣе того количества, 
которое предполагалось исполнить по предварительно выра-
ботанному плану, а съ утвержденіемъ въ установленномъ 
порядкѣ, въ апрѣлѣ 1900 года, разцѣночной вѣдомости 
названнаго сооружения, устранились и тѣ временный 
затрудненія, которыя встрѣчалъ Государственный Конт-
роль въ началѣ постройки при повѣркѣ расходовъ на 
эти работы. 

При передачѣ въ эксплоатацію Самаркапдъ-Апдижап-
ской желѣзной дороги, вошедшей въ общую Средне-Азиат-
скую сѣть, на обязанности строительна™ Управленія, 
кромѣ обычныхъ работъ по завершенію дѣлъ постройки, 
оставалась достройка ташкентскихъ мастерскихъ. Во все-
подданнѣйшемъ моемъ отчетѣ за предшествовавший годъ 
было доложено объ ожидавшемся перерасход'!* по поетройкѣ 
этой дороги въ суммѣ до 1.500.000 руб.; но въ отчетномъ 
году, по окончаніи строительныхъ работъ и по пристунѣ 
къ расчетамъ съ подрядчиками и къ составленію строи-
тельна™ отчета, выяснилось, что этотъ перерасходъ огра-
ничится лишь суммою 1.366.761 руб. Съ присоединеиіемъ 
этой послѣдней суммы къ отпущеннымъ по разцѣночной 
вѣдомости 27.717.040 руб., размѣръ обіцаго ассигнованія 
на сооруженіе Самаркандъ-Андижанской желѣзной дороги 
опредѣлится въ 29.084.001 руб., или, въ среднемъ, около 
45.000 руб. на версту дороги. Въ виду почвенныхъ и 
климатическихъ условій края такой расходъ не можетъ 
считаться преувеличеннымъ. 

Въ отчетномъ году, съ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО Постройкажелѣз-
ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволенія отъ ^ ^ ^ 
17 декабря 1899 года, приступлено къ постройкѣ на сред- іЬзпОД0р0ЖНЫХЪ об. 
ства казны особаго III пути между Петербургомъ и Дар- ЩСствъ: 
скимъ Селомъдля пропуска И М П Е Р А Т О Р С К И Х Ъ поѣздовъ, СЪ а ) Н а с ч е т ъ к а з і і ы . 



устройствомъ въ Петербурге отдельной станціи (павильо-
на). Постройка производится Обществомъ Московско-Вин-
даво-Рыбинской железной дороги на правахъ техниче-
с к а я и хозяйственнаго агента правительства, подъ выс-
шимъ руководствомь особой В Ы С О Ч А Й Ш Е учрежденной 
Коммисіи, подъ председательствомъ действительнаго тай-
н а я советника Салова, съ участіемъ представителей 
Министерствъ Путей Сообщенія и Финансовъ и Государ-
ственнаго Контроля. Коммисія эта является главнымъ 
руководителемъ технической и хозяйственной частей по-
стройки, но вместе съ этимь хозяйственная часть этой 
постройки подчинена на общемъ основаніи и фактиче-
скому надзору со стороны Государственнаго Контроля. 

Работы по сооруженію названнаго пути велись 
успешно, и къ концу первая строительная періода, 
согласно предположеніямъ Коммисіи, путь вчерне закон-
чена 

Затруднспія Коммисія встретила лишь при вы-
боре места для И М П Е Р А Т О Р С К О Й станціи въ С.-Петер-
бурге. Коммпсія предполагала ранее устроить эту станцію 
въ непосредственномь соседстве съ Введенекимъ кана-
ломъ, для чего каналъ решено было засыпать за счетъ 
казны. Засыпка Введенскаго канала представляла значи-
тельный выгоды какъ для города, такъ и для строитель-
наго Уиравленія. Съ засыпкою канала, имѣющаго ничтож-
ное значеніе для судоходства, городъ освобождался отъ 
сооруженія, не только мало полезнаго, но даже вредная, 
такъ какъ Введенскій каналъ черезъ стенки и откосы 
пропитываетъ на значительную глубину грязною водою 
прилегающую местность. Между тЬмъ эта местность, въ 
виду расположения Обуховской больницы и казармъ 
Лейбъ-Гвардіи полковъ Семеновская и Егерская, тре-
буетъ лучшихь гигіеническихъ условій. Въ свою очередь 

строительное Управленіе, при засыпкѣ Введенскаго канала, 
въ связи со сломкою одного крыла офицерская флигеля 
Лейбъ-Гвардіи Семеновская полка, съ затратою на это 
около 360 тыс. руб., получило бы площадь, вполне доста-
точную для расположенія III пути и путей С.-Петербурго-
Витебской железной дороги съ И М П Е Р А Т О Р С К О Ю и Ви-
тебскою станціями. Но предположеніе В Ы С О Ч А Й Ш Е учре-
жденной Коммисіи засыпать Введенскій каналъ встретило 
возраженіе со стороны С.-Петербургскаго городскаго упра-
вленія, и возникшія по этому делу сношенія съ городомъ, 
къ сожалейію, ни къ чему не привели и только лишь 
отдалили приступъ къ работамъ по сооруженію И М П Е Р А -

Т О Р С К О Й станціи до декабря отчетнаго года. 
Вследствіе отказа городскаго управленія въ засыпке 

Введенскаго канала, строительному Управдеиію пришлось, 
вместо одного крыла, отчудить у Лейбъ-Гвардіи Семенов-
с к а я полка весь офицерскіи флигель, что потребовало 
расхода свыше 600 тыс. руб. и тѣмъ самымъ повысило 
строительную стоимость III пути между С.-Петербургомъ 
и Царскимъ Селомъ. 

По исчисленію В Ы С О Ч А Й Ш Е учрежденной Коммисіи, 
общая сумма расходовъ по сооруженію ІП пути превы-
сить 4 мил. руб. Относительная дороговизна постройки 
объясняется, прежде всего, общимъ повышеніемь ценъ въ 
С.-Петербургѣ въ последніе годы на строительные мате-
ріалы и рабочую силу; затемь, особою строгостью техни-
ческихъ условій, предъявляемыхъ Коммисіею для И М П Е -

Р А Т О Р О В А го пути, и срочностью работъ, и, наконецъ, 
высокою стоимостью въ иредѣлахъ столицы и въ окрестно-
стяхъ ея отчуждаемыхъ имуществъ;—на отчужденіе ока-
залось необходимымъ ассигновать свыше 1, з мил. руб., 
т. е. более 28,5% всего строительнаго капитала. 



б)На счстъ каин- Въ 1900 г., вслѣдствіе неблагоиріятнаго состоянія 
!ювъ желѣзнодо- денежнаго рынка и затруднительности реализаціи желѣзно-
ікных-ь обществъ. 

дорожныхъ заимовъ, крупиыхъ частныхъ желѣзнодорож-
ныхъ сооружены за счетъ гарантированныхъ капиталовъ 
правительствомъ не разрѣшалось. На не гарантированный 
же средства разрѣшена лишь одна болѣе или менѣе зна-
чительная постройка Обществу Варшавско-Вѣнской желез-
ной дороги—липія Варшава-Калишъ, протяэкеніемъ 242 
версты. 

Настроеніе денежыаго рынка въ отчетномъ году на-
столько было неблагопріятно для жедѣзиодорожнаго строи-
тельства, что многимъ акціонернымъ обществамъ и отдѣль-
нымъ предпринимателямъ, получившимъ копцессіи на 
постройку линій и иодъѣздныхъ путей, отдалены прави-
тельствомъ сроки приступа къ работамъ и оісончанія по-
строекъ, за невозможностью собрать строительные капиталы. 

Въ виду указанныхъ обстоятельствъ, строительная 
деятельность акціонерныхъ желѣзнодорозкныхъ обществ 
ограничивалась въ 1900 г. главнымъ образомъ лишь про-
долженіемъ соорузксній, начатыхъ уже въ предыдущіе 
годы. Такихъ линій строилось въ 1900 г. 3,580 верстъ, изъ 
коихъ въ томъ же году было открыто для движеиія 
1,179 верстъ. 

Постройки эти, производившаяся по преимуществу за 
счетъ гарантированныхъ правительствомъ облигаціонныхъ 
капиталовъ, не были подчинены контрольному надзору, и 
въ Государственномъ Контролѣ не имеется поэтому све-
дены о степени успѣшности работъ и о правильности и 
хозяйственности произведенныхъ расходовъ. Разцѣночныя 
вѣдомости, какъ и въ прежніе годы, не смотря на всѣ 
настоянія Государствен наго Контроля, представлялись по 
многимъ постройкамъ на раземотрѣніе и утвержденіе пра-
вительства несвоевременно, иногда по заключеніи уже до-

говоровъ съ поставщиками и подрядчиками и по иснол-
неніи значительной части работа, когда производить 
какія либо сокращенія въ расходахъ фактически предста-
влялось уже невозмозкнымъ. Такъ напримѣръ, въ отчет-
номъ году представлены на утвержденіе правительства 
разцѣночныя вѣдомости на постройку разрѣгаенныхъ быв-
шему Обществу Московеко-Ярославско-Архангельской же-
лезной дороги линій—Ярославско-Рыбинской и Нерехта-
Середпнской—послѣ уже открытія двизкенія на нихъ (въ 
1898 г.), а Московско-Савеловской—по окончаніи большей 
части работъ. 

При такихъ обстоятельствахъ Комитету Управленія 
по сооружонію желѣзныхъ дорогъ, при разсмотрѣніи 
этихъ вѣдомостей, пришлось ограничиться лишь уста-
новленіемъ факта превышенія произведенныхъ Правле-
ніемъ Общества расходовъ на упомянутыя постройки 
противъ В Ы С О Ч А Й Ш Е разрешенной по уставу Общества 
предѣльной стоимости ихъ на сумму около 5 мил. руб. 
Съ значительнымъ запозданіемъ представлены на утвер-
жденіе правительства такзке разцѣночныя ведомости на 
сооруэкеніе вѣтви Веневъ-Кашира Общества Рязанско-
Уральской желѣзной дороги и Кіево-Полтавской линіи 
Общества Московско-Кіево-Воронежской желѣзной дороги. 

Но и при своевременномъ составлены разцѣночныхъ 
ведомостей одно разсмотрѣніе и утвержденіе ихъ прави-
тельствомъ, какъ выяснилъ опыта многихъ лѣтъ, не 
можетъ еще дать полной уверенности, что гарантиро-
ванные казною строительные капиталы расходуются распо-
рядителями всегда правильно и хозяйственно. Нельзя 
ожидать реальной пользы и отъ последующей иовѣрки 
отчетовъ акціонерныхъ обществъ по строительнымъ опера-
ціямъ, освобожденнымъ отъ контрольнаго надзора. Железно-
дорожный общества, свободный въ своихъ строительныхъ 



операціяхъ отъ контрольная надзора, не обязаны въсче-
товодствѣ свосмъ руководиться соображеніями удобства 
послѣдующей ревизіи со стороны правительства и вести 
свою отчетность по извѣстной формѣ и въ соотвѣтствую-
іцемъ порядкѣ. При такихъ условіяхъ повѣрка этихъ отче-
товъ по существу, въ порядкѣ послѣдующей ревизіи, когда 
строительный работы закончены и капиталы уже израсхо-
дованы, представляется крайне затруднительной и притомъ 
безплодной. 

Единственнымъ средетвомъ поставить акціонерное 
желѣзнодорожное строительство въ усдовія, действительно 
обезпечивающія интересы казны и акціонеровъ, какъ 
многократно выяснялось Государственнымъ Контролемъ, 
является подчиненіе этого строительства фактическому 
контрольному надзору. 

Такое мнѣніе раздѣляется нынѣ и высшимъ государ-
ственнымъ учреэкденіемъ по желѣзнодорожнымъ вопросамъ— 
Соединеннымъ Присутствіемъ Комитета Министровъ и 
Департамента Государственной Экономіи Государственнаго 
Совѣта. Именно по поводу представленія Министра Путей 
Сообщенія отъ 1а/13 февраля 1901 г. объ увеличены 
облигаціоынаго капитала Общества Гязанско-Уральской 
желѣзной дороги на покрытіе перерасходовъ по разрѣшен-
нымъ Обществу постройкамъ признано цѣлесообразнымъ 
предоставить Государственному Контролеру, по соглаше-
нію съ Министрами Путей Сообіценія и Финансовъ, вхо-
дить съ представленіями въ Соединенное Присутствіе 
Комитета Министровъ и Департамента Государственной 
Экономіи о подчнненіи надзору Государственнаго Конт-
роля всѣхъ операцій желѣзнодорожныхъ обществъ по со-
оружение новыхъ линій и вѣтвей за счеть гарантиро-
ванныхъ правительствомъ капиталовъ. Таковое положеніе 
Соединенная Присутствія удостоилось 8 апрѣля 1901 г. 

В Ы С О Ч А Й Ш А Г О В А Ш Е Г О И М П Е Г А Т О Г С К А Г О В Е Л И -

Ч Е С Т В А утвержденія. 
Въ минувшемъ году я имѣлъ счастіе довести до свѣ-

дѣнія ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА о 
подчинены новыхъ построекъ частныхъ желѣзнодорож-
ныхъ линій — С.-Петербургъ-Дно Общества Московско-
Виндаво-Гыбинской зкелѣзной дороги и Варшава-Калишъ 
Общества Варшавско-Вѣнской зкелѣзной дороги—непосред-
ственному фактическому надзору Государственнаго Конт-
роля. Постройка линіи Варшава - Валишь хотя раз-
рѣшена на не гарантированные правительствомъ ка-
питалы, но подчиненіе Контролю работъ по еоору-
женію этой лнніи вызвано широкимъ участіемъ казны 
въ чистыхъ прибыляхъ Общества Варшавско - Шн-
екой жслѣзной дороги. Независимо отъ поименованыыхъ 
линій, въ отчетномъ году подчинена контрольному над-
зору постройка вѣтви Лодзь-Колюшки Общества Лодзин-
ской желѣзной дороги. Правила контрольная надзора 
какъ по линіи Варшава-Калишъ, такъ и вѣтви Лодзь-Ко-
люшкя уже установлены Государственнымъ Контролемъ, 
по соглашение съ Министерствами Финансовъ и Путей 
Сообщения. 

Въ 1900 г. изъ названныхъ Обществъ къ рабо-
тамъ приступило пока одно Общество Московско-
Виндаво - Гыбинской желѣзной дороги по постройкѣ 
участка магистральная типа Царское Село - Дно и 
по переустройству Царскосельской зкелѣзиой дороги. ГІо 
дѣятельность строительная Управленія по этимъ работамъ 
не успѣла вполнѣ развиться, такъ какъ составлен!е техни-
ческихъ проектовъ встрѣтило нѣкоторыя затрудненія по 
топографпческимъ условіямъ, и вслѣдствіе сего часть про-
ектовъ, хотя и незначительная, оставлена Инженернымъ 
Совѣтомъ безъ окончательная утвержденія въ отчетномъ 



году. При такомъ иоложеніи дѣла не могли быть соста-
влены разцѣночныя вѣдомости, и строительное Уиравленіе 
въ 1900 г. лишь заготовляло и вывозило матеріалы. Въ 
зависимости отъ этого и деятельность строительная Конт-
роля въ отчетномъ году ограничивалась установленіемъ, 
совместно съ Правленіемъ Общества, ценъ на матеріалы, 
новеркою документовъ по заготовке матеріаловъ и уча-
етіемъ въ пріемвѣ послѣднихъ. 

Экснлоатаіця ка- Въ 1900 году сеть казенныхъ желѣзиыхъ дорогъ, 
зеиныхъжолѣзныхъ эксплоатируемыхъ непосредственнымъ распорязкеніемъ Ми-
лорогъ- нистерства. Путей Сообіценія, увеличилась почти на 

2,100 верстъ вследствіе окончанія постройки Забайкальской 
железной дороги, ветвей: Мургабской—Средие-Азіатской 
желѣзной дороги, Никольской—Уссурійской железной до-
роги и Керченской—Курсісо - Харысово - Севастопольской 
железной дороги, и нѣсколькихъ участковъ меньшая про-
тяженія нѣкоторыхъ другихъ дорогъ, а также вследствіе 
перехода въ казну йвангородо - Домбровской железной 
дороги. Общее зке протязкеніс дорогъ казенной сети, нахо-
дившихся въ непосредственномъ вѣдѣніи Министерства 
Путей Сообщенія, простиралось до 32,300 верста *)• 

а) Доходность до- Финансовые результаты эксплоатаціи дорогъ казенной 
1>огъ. сети въ 1900 году еще не могутъ быть установлены .'съ 

достаточной определенностью. По предварительнымь же 
сведѣніямъ Государственная Контроля они выражаются 
валовымъ сборомъ въ приведенной въ начале настоящая 
отчета цифре 361 мил. руб. и чистымъ доходомъ (т. е. 
превышеніемъ выручки надъ расходами по экеплоатаціи) 

1) KpoMt. Мосповско-Ярослапско-Архавгельской желіізпой дороги, протяжеыіемъ 
въ 1 ,700 версть , состоящей на особомъ положеніи. 

въ сумме свыше 142 мил. руб. Превышая цифры 1899 г. 
по валовому сбору на 14 мил. руб. и по чистому доходу 
приблизительно на 8 мил. руб., финансовые результаты 
эксплоатаціи казенныхъ дорогъ въ 1900 г. долзкны быть 
признаны въ общемъ благопріятными. 

Наиболее резісимъ колебаніямъ подверглась въ 1900 году, 
сравнительно съ предшествовавший^ годомъ, доходность 
слѣдующпхъ четырехъ же лѣз но дорожи ыхь линій. 

Чистый доходъ Закавказскихъ железныхъ дорогъ воз-
росъ слишкомъ на 4, ;; мил. руб., главнымъ образомъ отъ 
новышенія тарифа на перевозку керосина, затѣмъ отъ 
включенія этой линіи въ общую сеть руескихъ железныхъ 
дорогъ и отъ лрисоединенія къ магистрали Карсскаго 
участка. 

Чистый доходъ Самаро-Златоустовской железной дороги 
также увеличился на сумму до 2, ;{ мил. руб., частью вслѣд-
ствіе постепенная развитія коммерческая двшкенія на 
этой дороге въ связи съ соорузкеніемъ великая Сибир-
ская пути, частью экс вследствіе усиленной перевозки 
хлѣбныхъ грузовъ—продуктовъ урожая 1899 года. 

Наоборотъ, весьма значительно, а именно на сумму 
свыше 3, и мил. руб., уменьшился чистый доходъ Юго-
Западпыхъ железныхъ дорогъ, что объясняется главнымъ 
образомъ недостаточными урожаями въ раіонѣ названныхъ 
дорогъ. По этой причине, а отчасти въ виду затрудненій 
въ зафрахтованіи англійскихъ пароходовъ для вывоза 
хлеба за границу, перевозка хлеба, составляющая глав-
ный грузъ Юго-Западныхъ железныхъ дорогъ, сократилась 
въ отчетномъ году слишкомъ на 20 мил. пудовъ. 

Равнымъ образомъ уменьшился, приблизительно на 
2,4 мил. руб., чистый доходъ соединенныхъ Московско-
Курской^ Нижегородской и Муромской железныхъ дорогъ; 
при этомъ слѣдуетъ упомянуть, что и за 1899 годъ чистая 



дохода по тѣмъ же дорогамъ было получено мснѣе противъ 
1898 г. на сумму до 1,8 мил. руб. Такимъ образомъ, въ про-
тивоположность ряду прежних!» лѣтъ, когда названный дороги 
являлись предпріятіемъ съ постепенно возраставшею до-
ходностью, два послѣдніе года совершенно изменили кар-
тину коммерческой деятельности этихъ линій. Объясняется 
это отвлеченіемъ отъ упомянутыхъ дорогъ грузовъ и 
изменившимся характеромъ грузоваго движенія по нимъ 
со времени открытія новыхъ железнодорожныхъ линій, 
построенныхъ частными обществами ')• При этомъ заслу-
живаешь особа го вниманія то обстоятельство, что Московско-
Кіево-Воронежская железная дорога отвлекла отъ казенной 
Московско-Курской железной дороги даже такіе грузы, 
которые по тарифнымъ условіямъ или вслѣдствіе особыхъ 
выгодъ пробѣга должны были бы направляться именно по 
Московско-Курской дороге. Это явленіе надо приписать 
отчасти особымъ усиліямъ, которьтя приложило Общество 
Московско-Кіево-Воронежской железной дороги къ тому, 
чтобы отвлечь въ свою пользу выгодныя перевозки,—для 
этой цѣли оно учредило особыя агентуры, посредничество 
спеціальныхъ коммисіонеровъ и т. п. 

Въ виду случаевъ неблагопріятиаго вліянія вновь 
сооружаемыхъ частныхъ линій на доходъ нѣкоторыхъ 
казеиныхъ дорогъ, я не могу не присоединиться къ взгляду 
моего предмѣстника, высказавшаго во всеподдапнейшемъ 
отчете за 1895 годъ, что, при современномъ развитіи казен-

на по лшномъ н 0 " железнодорожной сѣти, сооруженіе въ широкихъ раз-
Собствсішою Его м'Ьрахъ частными обществами новыхъ дорогъ по лаправле-
И Ы И ЕР Л ТОР с RA го иіямъ кожурирующимъ грозитъ казнѣ значительными убыт-

' ) Участковъ: Ііряпскаго—Общестпа Моековско-Кіево-Воропежской ж. д., Паве-
лецкаго—Общества Рязапско-Уральской ж. д.,Дапкопо-Смолепскъ—Общеотиа Рязапско-
Уральской ж. д. 

ками: новыя частныя дороги, выбирая более выгодныя В Е Л И Ч Е С Т В А ру-
направленія и создавая кратчаишіе пути между местно- K0W написано: 
стями, который обслуживаются казенными дорогами, есте- а® е с ь м а сеРЬ03~ 

. ный вопросъ». 
ственно етанутъ перехватывать грузы, под держи вающіе __п ^ 
доходность казеиныхъ дорогъ. Поэтому мнѣ представлялось мѣсхо 0ті,ета отъ 

б ы настоятельно необходимымъ, ч т о б ы при обсужденіи словъ: «отчетѣ за 

проектовъ сооруженія новыхъ линій распоряженіемъ част- годъ...», до 
н ы х ъ о б щ е с т в ъ в ы я с н я е м ъ б ы л ъ с а м ы м ъ т щ а т е л ь н ы м ъ с л о в ъ ' 1-П0ДДСРЖН" 

„ . . вающіс доходность 
ооразомъ вопросъ, какое вліяніе могутъ оказать вновь казеиныхъ дорогъ», 
проектируемьш линіи на доходъ дорогъ казенной сети, отчеркнуты Его 
При явной опасности неблагопріятнаго вліянія со стороны Ввличвотвомъ. 
новаго пути, этотъ послѣдній, если проведете его при-
знается необходимымъ, долженъ быть сооружаемъ распоря-
женіемъ правительства. 

Во всеподданнейшем!» отчете моемъ за. 1899 г., б) Заготовка ка-
коснувшись затрудненій по снабженію дорогъ каменнымъ М6ниаго У"111-

углемъ вслѣдствіе рѣзкаго вздорожанія его, я имѣлъ счастіе 
доложить, что при Министерстве Путей Сообщенія была 
образована особая Коммисія изъ представителей прикосно-
венных!» вѣдомствъ для выработки общихъ условій, при 
которыхъ могло бы быть допущено заключеніе долгосроч-
ныхъ договоровъ на поставку желѣзнымъ дорогамъ камен-
наго угля изъ новыхъ шахтъ, съ выдачею предпринима-
телямъ воспособленія отъ казны въ виде безпроцентныхъ 
ссудъ. 

Въ виду того, что въ Коммисіи не было достигнуто 
соглашенія между представителями отдѣльныхъ вѣдомствъ, 
съ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАЯ) ВЕ-
ЛИЧЕСТВА соизволенія, иослѣдовавшаго по всеподданней-
шему докладу Министра Путей Сообщенія, было образовано, 
иодъ предеѣдательствомъ Статсъ-Секретаря Сольскаго, 
особое Совещаніе изъ Министровъ Путей Сообщенія, Финан-



совъ и Земледѣлія и Государственныхъ Имуществъ, Госу-
дарственнаго Контролера и Члена Государственнаго Совѣта 
инзкенеръ-генерала Петрова, для разработки особыхъ мѣръ 
обезпеченія топливомъ экелѣзныхъ дорогъ, и въ частности 
для разрѣшенія вопроса о заключении долгосрочныхъ дого-
воровъ съ шахтовладѣдьцами на поставку каменнаго угля 
для зкелѣзныхъ дорогъ, съ выдачею предприніимателямъ 
безпроцентиыхъ ссудъ. 

Въ этомъ Совѣщаніи, по вопросу о заключеиіи долго-
срочныхъ (па 8 лѣтъ) договоровъ, мною было высказано 
между прочимъ, что, по даннымъ засѣдавшей въ январѣ и 
февралѣ 1900 г. Коммисіи тайнаго совѣтника Ковалевскаго, 
добыча каменнаго угля и антрацита въ Донецкомъ раіонѣ 
уже въ 1902 году должна удовлетворить озкидаемому спросу, 
а въ 1904 г. превысить его на 100 мил. пудовь, и что, 
при такихъ условіяхъ, не имѣется достаточныхъ основаній 
къ заключенно долгосрочныхъ договоровъ на поставку 
каменнаго угля. Вмѣстѣ съ тѣмъ я обратилъ вниманіе 
Совѣщанія на то обстоятельство, что во всякомъ случаѣ 
долгосрочные договоры, закрѣпляющіе цѣну на нѣсісолько 
лѣтъ, являются для казны невыгодными. Если во время 
дѣйствія договора цѣны на предмета поставки понизятся, 
то контрагента несомнѣино будетъ исправно выполнять 
принятии на себя обязательства, а казна, переплачивая 
ему, понесетъ убытокъ. Въ противномъ эке случаѣ, т. е. 
при повышеніи рыночной цѣны, никаісіе контракты, какъ 
это оказывается въ дѣйствительности, не обезпечатъ вы-
полненія поставки: поставщики оказкутся неисправными и 
войдутъ съ ходатайствами о сложеніи штрафовъ и пе-
устоекъ, о повышеиіи цѣнъ и т. д. 

Съ своей стороны Министръ Финансовъ заявилъ, что 
упомяиутыя цифровыя данныя Коммисіи тайнаго совѣтника 
Ковалевскаго гадателыіы, и выразилъ мнѣиіе, что, судя по 

современнымъ даннымъ о прогрессивномъ увеличении по-
требности въ топливѣ, равновѣсіе мезкду предложеніемъ и 
спросомъ на уголь наступить далеко не въ такой близкій 
періодъ времени. 

Послѣ дальнѣйшаго обмѣна мнѣній, Совѣщаніе оста-
новилось на заключении, что будетъ полезно по казкдому 
отдѣльному ходатайству, послѣ разсмотрѣнія его въ Комитет!; 
Управленія Желѣзныхъ Дорогъ, заключать съ шахто-
владѣльцами договоры на сроки не свыше 6 лѣть, на условіи 
выдачи имъ безпроцентиыхъ ссудъ для добычи угля въ 
новыхъ раіонахъ или на залозкеніе новыхъ шахта. 

Въ исполиеиіе постановлении Совѣщаиія, въ настоящее 
время уже заключено нѣсколысо долгосрочныхъ договоровъ 
на поставку каменнаго угля по цѣнамъ отъ 8 до 6 Va к о п -

Конечно то ИЛИ иное вліяніе принятой мѣры можетъ 
выясниться вполнѣ лишь въ послѣдующіе годы; но вы-
сказанный въ Совѣіцаніи опасенія относительно возмозкнаго 
перепроизводства угля отчасти оправдались узке къ концу 
1900 года: по донесенію Главнаго Контролера Контроля 
Курско-Харьково-Севастопольской зкелѣзной дороги, входя-
щаго въ составь Коммисіи по заготовкѣ для казенныхъ 
зкелѣзныхъ дорогъ каменнаго угля изъ Донецкаго бассейна, 
въ настоящее время предлоэкеніе угля для экелѣзныхъ 
дорогъ превышаета требованія. Вслѣдствіе этого цѣны на 
уголь уже понизились (съ 9 Va—12 коп. въ началѣ 1900 года 
до 8—9 коп., а при долгосрочныхъ договорахъ, въ среднемъ, 
до 63/І коп.). 

Въ 1897 году, вслѣдетвіе происходившихъ въ Мини- в) Установдеиіс 
стерствѣ Финансовъ переговоровъ съ представителями нѣко- ЦІШЪ ua PMbCbI и 

„ товарные вагоны, 
торыхъ металлургическихь заводовъ, заводы понизили цѣны 
на рельсы. Первымъ выразило согласіе понизить существо-
вавшую тогда цѣну, приблизительно на 10 к. съ иуда, 
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Донецкое Общество. Примѣру этого Общества последовали 
прочіе южные заводы, и по договорамъ, заключавшимся съ 
тѣхъ иоръ казною иа поставку рельсовъ, цѣиа ихъ до 
1900 года не поднималась выше 1 руб. 18 коп. 

Въ концѣ же 1899 года иа имя Министра Финансовъ 
поступили заявленія отъ сталерельсовыхъ и вагоиострои-
тслыіыхъ заводовъ о недостаточности установленныхъ. цѣиъ 
на' рельсы и подвижной составъ. Вслѣдствіе этого, по согла-
шенію причастныхъ вѣдомствъ, для обсуждения ходатай-
ства заводовъ была образована Коммисія подъ иредсѣда-
тельствомъ бывшаго Товарища Министра Путей Сообіценія, 
иьінѣ Члена Государственнаго Совѣта, инжеиеръ-генерала 
Петрова. 

Разсматривая вопросъ о цѣнахъ, Коммисія, по свиде-
тельству ея Председателя, пе могла основать свои решепія 
на сколько пибудь иезыблемыхъ и ясныхъ иачалахъ; боль-
шинством!, же голосовъ была установлена цѣна иа пудъ 
рельсовъ въ 1 руб. 23 коп. и па товарные вагоны въ 
1.120 р. 

Вслѣдъ за окоіічаніемъ заиятій упомянутой Коммисіи, 
для обсужденія вопроса о цѣнахъ на рельсы и подвижной 
составъ, было образовано но всеподданнейшему докладу 
Министра Путей Сообщеиія особое Совеіцаніе, подъ пред-
седательствомъ Статсъ-Оекретаря Сольскаго, изъ Мини-
стровъ Финансовъ и Путей Сообщенія, Государственнаго 
Контролера и иижеиеръ-геиерала Петрова, при чемъ Сове-
щанію этому было предоставлено право решить вопросъ о 
ценахъ окончательно. 

Совещаніе это, придя къ заключенію, что цены должны 
быть установлены постояниыя на все три года (1900— 
1902), и опредѣливъ порядокъ распределенія заказовъ, поло-
жило назначить цены: для рельсовъ въ 1 р. 25 коп., а для 
товарныхъ вагоновъ въ 1.150 руб. Такимъ образомъ Оове-

іцапіе Статсъ-Сскретаря Сольскаго установило цѣны более 
высокія противъ техъ, который были предположены боль-
шинством!, членовъ Коммисіи инжеиеръ-генерала Петрова, 
при чемъ я съ своей стороны выразилъ мненіе, что цену 
на рельсы было бы достаточно назначить по 1 руб. 20 коіт. 
за пудъ. 

О результатах!, занятій особаго Совѣіцаиія было дове-
дено Министром!, Путей Сообщенія до сведѣція ВАШЕГО 
ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА. 

Въ минувшемъ году получилъ окончательное разрѣ- г) Установите 
шеніе вопросъ о порядке устройства на казенныхъ желез- иоваго noPwa завѣ-
иыхъ дорогахъ заведыванія эксплоатаціоиными сборами дша|11Л nÖ0PaMn " 

. * 1 попѣркп п х ъ . 
и ревизш оборотовъ ихъ. 

Местный на казенныхъ дорогахъ учреждеиія Госу-
дарственнаго Контроля, кромѣ ревизіи сборовъ и расхо-
довъ по эксплоатаціи подотчетныхъ имъ дорогъ, несли и 
часть обязанностей по распоряэкенію сборами, что должно 
было относиться собственно къ предметамъ веденія учре-
экденій Министерства Путей Оообщенія. Такое устрой-
ство коптрольныхъ учреждений признавалось не вполне 
правилышмъ съ принциніальнои стороны и было допущено 
исключительно въ видахъ экономіи, по сравнительной, 
дешевизне стоимости совмѣстнаго исполненія одними не 
теми же учрежденіями нѣкоторыхъ распорядительных!, 
дѣйствій по сборамъ и ревизіонныхъ—по наблюденію 
за взиманіемъ ихъ. Однако съ течеиіемъ времени и съ 
развитіемъ сети казенныхъ дорогъ неудобство подобнаго 
порядка стало ощущаться сильнее, особенно въ дѣлѣ 
счетоводства по сборамъ и руководства дѣйствіями 
яселезнодорожныхъ агентовъ, уполномоченныхъ на взи-
маніе сборовъ. Въ- виду сего, по соглашенію заинтересо-
ванных!, ведомствъ, съ 1896 года на нѣкоторыхъ казен-
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ныхъ дорогахъ *) былъ произведенъ опытъ раздѣленія 
административныхъ и ревизіонныхъ обязанностей по ебо-
рамъ между учреждеиіями Государственнаго Контроля и 
Министерства Путей Сообіценія. По соображении резуль-
тате въ сего опыта, въ міинувшемъ году былъ выработанъ 
нормальный порядоісъ завѣдыванія сборами и ревизіи по-
слѣднихъ на началахъ, отвѣчающихъ кругу и задачамъ 
дѣятельпости обоихъ помянутыхъ вѣдомствъ. Хотя осуіде-
ствленіе такового порядка и сопряжено было съ увеличе-
ніемъ расходовъ казны по содержание соотвѣтствующихъ 
учрежденій, но ыѣкоторое повышеыіе издерзкекъ, ограни-
ченное притомъ крайними предѣлами, въ данномъ сдучаѣ 
не послузкило препятствіемъ къ болѣе правильному устрой-
ству одной изъ важныхь сторонъ казеннаго желѣзнодо-
рожнаго хозяйства. Распорядительная и ревизіонная части 
по сборамъ казенныхъ дорогъ преобразованы съ 1 января 
текущаго года. 

Эксплоатація Протяженіе зкелѣзнодорозкной сѣти, находившейся къ 
частныхъ желѣз- концу 1899 года во владѣніи акціонерныхъ желѣзнодорож-
ішхъ дорогъ. Н І ) І Х Ъ обществъ, составляло 15,953 версты, болѣе противъ 

1898 года на 1,602 в. По даннымъ отчетовъ желѣзнодо-
рожныхъ обществъ, эксплоатація указанной сѣти за 
1899 годъ а) дала чистаго дохода 59.122.000 руб., болѣе 
противъ 1898 года на 6.156.000 руб. 

Повышеніе доходности частныхъ жедѣзныхъ дорогъ 
за 1899 г. объясняется исключительно увеличеніемъ дви-
женія въ этомъ году на указанныхъ дорогахъ. Такое 
увеличеніе движенія въ свою очередь обусловидось отчасти 

') Николаевской, С.-Петербурго-Варшавской, Юго-Западпыхъ, Московско-
ВрестсвоИ и Рл го-Орловской. 

31 Въ Государствешюмъ ГСонтродѣ еще ne имѣется свѣдѣпій о результатах^ 
эксплоатаціи частиыхъ жѳлѣзпыхъ дорогъ въ 1900 году. 

развитіемъ торговли и промышленности, въ связи съ уро-
жаемъ въ нѣкоторыхъ мѣстностяхъ Имперіи, отчасти по-
стройкою нѣкоторыми железнодорожными обществами но-
выхъ линій, иривлекшихъ, благодаря своему географиче-
скому положенію, такіе грузы, которые раньше шли или 
по казенной сѣти, или по грунтовымъ и водянымъ путямъ. 
Послѣднимъ обстоятельствомъ слѣдуетъ объяснить осо-
бенно значительное повышеніе доходности за 1899 г. 
Московско-Казанской желѣзной дороги. Съ открытіемъ 
Обществомъ Московско-Казанской желѣзной дороги дви-
зкенія на линіяхъ Рузаевка-Сызрань и Пенза-Рузаевка, 
часть грузовъ, перевозившихся ранѣе казенною Оызрано-
Вяземскою желѣзною дорогою, стала направляться на по-
именованныя линіи; равнымъ образомъ, съ постройкою 
линіи Симбирскъ-Рузаевка, послѣдовалъ притокъ грузовъ 
съ Волги на линіи Московско-Казанской желѣзной дороги. 
Вслѣдствіе указанныхъ причинъ, чистый доходъ Московско-
Казанской желѣзной дороги за 1899 годъ возросъ до 
10 мил. руб., противъ 7,4 мил. руб. за 1898 г., такъ что изъ 
прибылей Московско-Казанской желѣзной дороги за этотъ 
годъ правительство, какъ участникъ въ доходахъ, впервые 
получило 1.114 тыс. руб. 

Въ общемъ однако за 1899 г. казна понесла расходы 
но частнымъ желѣзнодорожнымъ предпріятіямъ, хотя рас-
ходы эти, вслѣдствіе повышенія доходности сихъ пред-
пріятій, значительно уменьшились. Именно расходы казны 
по частнымъ зкелѣзнымъ дорогамъ составляли за 1899 годъ 
16.622.000 руб., a отчисленія изъ доходовъ сихъ дорогъ 
въ казну, согласно отчетамъ обществъ, выразились въ 
суммѣ 12.955.000 руб. Въ конечномъ результатѣ приплаты 
казны но участію въ эксплоатаціи частной желѣзнодорож-
ной сѣти достигали за 1899 годъ 3.667.000 руб., противъ 
4.239.000 руб. въ 1898 году. 



Въ счетъ 12.955.000 руб., причитавшихся казне изъ 
доходовъ частиыхъ дорогъ за 1899 годъ, 2.488.000 руб. 
поступило въ томъ же году, 10.000.000 руб. внесены железно-
дорожными обществами въ 1900 году, а остальные 467.000 р. 
задержаны Обществом!» Юго-Восточиыхъ железныхъ дорогъ 
впредь до урегулированія расчетовъ Общества съ казною, 
въ зависимости отъ ревизіоииыхъ замѣчаній поверочной 
при Государствеішомъ Контроле Коммисіи. 

Чистый доходъ двухъ частиыхъ дорогъ—Рязанско-
Уральской и Юго-Восточиыхъ—не покрывалъ всѣхъ обяза-
телыіыхъ платежей за 1899 г., леэкавшихъ на Обществахъ 
сихъ дорогъ. По Рлзанско-Уральской зкелезной дорогѣ не 
хватило чистаго дохода 1.676.000 р. на уплату процеитовъ и 
погашенія по гарантированиымъ облигаціямъи 2.000.000 руб. 
на уплату аренды за казенную Козлово-Саратовскую линію; 
Общсствомъ Юго-Восточиыхъ экелѣзныхъ дорогт», вследствіе 
недостатка дохода, не довнесено 911.000 руб. аренды за 
казенную Орловско-Грязскую лииію и учаетокъ Донецкой 
зкелезной дороги. Такимъ образомъ по названнымъ двумъ 
дорогам!» за 1899 г. казна понесла убытка 4.587.000 руб. 

Неудовлетворительное финансовое полозксніе Обществ!» 
иазванпыхъ двухъ дорогъ вызвало съ ихъ стороны ходатай-
ства о лринятіи особыхъ иравительствениыхъ мѣръ для 
оказанія имъ финансовой поддержки. Ходатайства эти были 
признаны заслуживающими уваэкенія. По гіостаиовленію 
Комитета Мииистровъ, В Ы С О Ч А Й Ш Е утверзкденному 27 ап-
реля сего 1901 г., было решено предоставить названнымъ 
дорогамъ, въ целяхъ улучшенія ихъ финансовая положеиія, 
особыя сравнительно съ другими дорогами преимущества 
въ деле распредѣленія ировозиыхъ платъ по отправленію 
хлебиг.іхъ грузовъ. 

Разрешеніе гіодобныхъ привилегий находится въ нѣ-
ісоторомъ несоответствіи съ общимъ наііравлеиіемъ предще-

ствовавшихъ меропріятій правительства въ области экелѣзно-
дорозкиой политики. Начиная съ 1889 г. правительство 
стремилось къ неуклонному примѣпеніго принципа распре-
деления меэкду зкелезныйіи дорогами ировозиыхъ платъ на 
началахъ пропорціоиалыіости меэкду долями сихъ платъ въ 
пользу отдельных!» дорогъ и разстояиіями перевозки но 
каждой дороге. Изъятія изъ этого общая порядка хотя и 
допускались, но они имели целыо лишь соблюдшие необ-
ходимой постепенности въ распространены указанныхъ 
началь. Въ настояіцее время финансовыя затруднеиія 
Обществъ Рязаиско-Уральской и Юго-Восточиыхъ дорогъ 
вынудили правительство отказаться отъ того, что узке было 
достигнуто имъ въ порядке распределеніл ировозиыхъ платъ 
пропорционально разстоянію и возвратиться но отиошеиію 
ісъ двумъ названнымъ дорогамъ къ тому менее совершен-
ному норяднеу, какой еупцествовалъ въ 1889 году. 

Предоставлением!» названнымъ дорогамъ особыхъ льгота 
по распределению ировозиыхъ плата за хлебные грузы 
достигается на первое время увеличение годовой доходности 
Рязаиско-Уральской зкелезной дороги на 850 тыс. руб. и 
Юго-Восточныхъ дорогъ на 500 тыс. руб., съ одновремен-
ным!» уменьшеніемъ доходовъ казенныхъ экелезныхъ дорогъ 
на 1.075.000 руб. и частиыхъ дорогъ на 275.000 руб. 

Обществу Юго-Восточныхъ дорогъ, кроме того, вслед-
ствіе возбузкдеинаго имъ въ отчетномъ 1900 году ходатай-
ства, оказано значительное воспособленіе путемъ иріема съ 
1 мая сего 1901 года въ казну Доиецісихъ ветвей, убы-
точность эксплоатаціпі которыхъ для назвапінаго Обіцества 
доходила, по исчисленію его, до 1 мил. руб. езкегодио. 

Начиная съ 1885 г., въ езкегодныхъ всеподданней-
ших!» отчетах!» моихъ предмѣстнивовъ приводнились дан-
ный о хозяйстве частиыхъ дорогъ, подчиненныхъ непо-
средственному надзору со стороны Государственнаго Конт-



роля, и о результатахъ деятельности мѣстныхъ контроль-
ныхъ учреждены по упорядочение сего хозяйства. Къ 
концу 1899 года одна лишь Ивангородо-Домбровская же-
лезная дорога состояла подъ непосредственнымъ, органи-
зованнымъ на мѣстѣ, контрольнымъ надзоромъ. Но съ 
10 января 1900 г. ' Ивангородо - Домбровская железная 
дорога передана, по выкупу, въ вѣдѣніе казеннаго упра-
вленія, со включеніемъ ея въ составъ казеиныхъ При-
вислинскихъ желѣзныхъ дорогъ, и названный контроль-
ный надзоръ былъ упраздненъ. 

Въ зависимости отъ финансоваго положенія Общества 
Ивангородо-Домбровской желѣзной дороги, выкупное воз-
награжденіе акціонеровъ за дорогу, на основаніи устава 
Общества, не превысило не погаіненнаго ко дню выкупа 
гарантированнаго акціонернаго капитала. Такимъ образомъ 
на удовлетвореніе ревизіонныхъ начетовъ, а равно на 
покрытіе расходовъ казны по удовлетворенно претензій, 
возникшихъ за время частной эксплоатаціи Ивангородо-
Домбровской железной дороги и подлежавшихъ удовлетво-
ренно за счета Общества, не оказалось бы другаго источ-
ника, кроме чистыхъ прибылей дороги за 1899 годъ. 

Вследствіе этого, по моему предложенію, было вре-
менно удержано изъ прибылей Ивангородо-Домбровской 
железной дороги за 1900 г. 100 тыс. р. на покрытіе реви-
зіонныхъ начетовт» на Общество и расходовъ казны по 
удовлетворенію претензій. По подробномъ обсужденіи сего 
дѣла сумма эта почти вся (95.000 р.) обращена въ казну. 

Въ февралѣ 1901 года Мииистръ Финансовъ вошелъ 
съ представленіемъ въ Соединенное Присутствіе Комитета 
Министровъ и Департамента Государственной Эісономіи 
Государственнаго Совѣта объ окоичателыюмъ расчетѣ съ 
акціонерами Общества Ивангородо-Домбровской желѣзной 
дороги. Соединенное Присутствіе означенное представленіе 

Министра Фииаисовт» утвердило и на таковое положеніе 
Соединеннаго ІІрисутствія воспоследовало 11 марта 1901 г. 
В Ы С О Ч А Й Ш Е Е ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАЯ) ВЕЛИЧЕ-
СТВА соизволеніе. 

Повѣрка оборотов!» прочихъ частных!» желѣзныхъ 
дорогъ за 1899 годъ производилась, по установленному 
порядку, въ особой поверочной Коммисіи при Государ-
ственномъ Контроле. 

Во всеподданиѣйшемъ отчете за 1899 годъ мною было 
доложено, что, независимо отъ допущенныхъ Нравленіемъ 
Общества Юго-Восточныхъ желѣзныхъ дорогъ неправиль-
ностей по отчету за 1897 годъ, результатомъ коихъ яви-
лась возможность выдать аіщіоиерамъ не существовавши! 
на самомъ дѣлѣ дивидендъ въ размѣрѣ около 1.440 тыс. руб., 
въ отчетности этого Общества было обнаружено много 
и другихъ неправильностей, главнымъ образомъ на балаи-
совыхъ его счетахъ. 

По окончаніи ренизіи счетовъ Общества и баланса 
его на 1 января 1899 года оказалось, что, вследствіе допу-
щенныхъ Обществомъ въ его отчетахъ и балаисахъ непра-
вильностей, доходность Юго-Восточныхъ дорогъ за 1893— 
1898 гг. была неправильно увеличена на 5, 8 мил. руб., 
изъ коихъ выплачено въ дивидендъ акціонерамъ свыше 
2, а мил. рублей. 

Эту послѣдшою сумму надлежало бы удержать изъ 
ближайшаго дивиденда аісціоиеровъ Юго-Восточныхъ дорогъ, 
для пополненія кассовых!» средствъ этихъ линій, но въ 
такомъ случаѣ акціонеры лишены были бы на продолжи-
тельное время дивиденда. Признапан, что такое положеиіе 
Общества Юго-Восточныхъ дорогъ, могущее вызвать съ 
его стороны безучастное отношеніе къ дѣлу, едпа ли будетъ 
въ интересахъ правительства, и принимая во вииманіе съ 
другой стороны, что въ средѣ членовъ повѣрочной Ком-



мнсіи возникли разногласія по вопросу о размѣрѣ наче-
товъ на Общество, я, по соглашенію съ Министрами Путей 
Сообщенія и Финансовъ, возлозкилъ разсмотрѣніе вопроса 
о точной цифрѣ начета и о норядкѣ его возм'Т;щенія на 
особое Сове.щаніе изъ представителей заиытересованпыхъ 
вѣдомствъ подъ прсдсѣдательствомъ Товарища Государ-
ственнаго Контролера действительная тайнаго совѣтника 
Иващенкова. Ныиѣ Совѣіцаніе это окончило свои труды и 
определило, что изъ дивиденда акціонеровъ Общества ІОго-
Восточныхъ шслѣзиыхъ дорогъ надлеяштъ удержать 
2.812.000 р. Что зке касается порядка, въ коемъ удерэканіе 
это могло бы быть произведено льготиымъ для акціоперовъ 
образомъ, то Совещаиіе полагало, чтобы не лишать акціо-
неровъ на продолзкительное время дохода но авціямъ, пога-
шать указанные 2.812.000 р. въ течеиіе близкайшихъ две-
надцати летъ. Признавая съ своей стороны такой способъ 
урегулированія расчетовъ съ Обществомъ ІОго-Восточныхъ 
зкслѣзныхъ дорогъ наиболее соответствующимъ финансо-
вому нолозкенію Общества, я вхозку объ этомъ въ сноше-
иіе съ Министрами Финансовъ и Путей Сообіценія. 

Значительный результате достигнуто, и при ревизіи 
отчетности Общества Московско - Казанской зкелезной 
дороги. 

Обиаруженныя по этой дороге неправильности заклю-
чались главнымъ образомъ въ отнесспіи Обществомъ 
Московско-Казанской зкелезной дороги на эксплоатаціонныя 
средства Московско-Рязанской линіи такихъ затрате, кото-
рый надлежало показать въ издсрзккахъ Гязаыско-Казан-
ской линіи того зке Общества. А такъ какъ по уставу 
Московско-Казанскаго Общества часть доходности Москов-
ско-Рязанской линіи поступаете въ пользу казны, издержки 
зке Рлзанско-Казанской линіи сверхъ установленной нормы 
(2 тыс. руб. на версту дороги) покрываются изъ средствъ 

акціонеровъ, то вследствіс указапныхъ неправильностей 
казна недополучила изъ доходности Московско-Казанскаго 
Общества за 1897—1899 гг. около 300 тыс. руб., которые 
были обращены въ дивидендъ акціоыерамъ. Сумма эта 
у зке истребована съ Общества Московско-Казанской желез-
ной дороги. 

Указанный неправильности, убыточный и для акціоне-
ровъ железиодорозкныхъ предпріятій,—такъ какъ по обна-
рузкеніи такихъ неправильностей цѣна акцій сильно пони-
экается,—и для казны, какъ участницы въ прибыляхъ 
частныхъ железныхъ дорогъ, еще разъ свидетельствуют!, 
о необходимости постоянная и внимательнаго со стороны 
правительства наблюденія за оборотами всехъ частныхъ 
зкелѣзиыхъ дорогъ. 

Взгллдъ этотъ,высказанный мною во вссподдаинейшсмъ 
отчете за 1899 годъ, удостоился одобреиія ВАШЕГО 
ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА. 

Вопросъ о подчинепіи жсплоатаціо/шыхъ оборотовъ 
экелѣзнодороэішыхъ обществъ фактическому контролю былъ 
узке іі])едметомъ иредварителышхъ сузкденій въ Соедннеи-
номъ Присутствіи Комитета Министровъ и Департамента 
Государственной Экоиоміи Государственнаго Совета, которое 
признавало необходимымъ разработать нолозкеиіе объ обіцихъ 
нормахъ, при наличности коихъ эксіілоатаціоииые обороты 
частныхъ экелѣзнодорозкныхъ обществъ долзкны быть подчи-
няемы контрольному надзору. Полозкеніе Соедииеннаго 
Присутствія по этому предмету удостоилось В Ы С О Ч А Й Ш А Г О 

ВАШЕГО ИМПЕГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвержде-
нія 8 апрѣля сего года. 

Гуководствуясь указаниями Соедииеннаго Присутствія, 
я поручилъ Департаменту Железнодороэкной Отчетности 
выработать, по сообразксыію съ фиыаисовымъ іюлозкеиіемъ 



обществъ и тѣмн данными, которыя имѣются въ ревизіон-
иомъ делопроизводстве Государственнаго Контроля, тѣ 
нзмѣненія и дополненія, кои необходимо ввести въ В Ы С О -

Ч А Й Ш Е утвержденныя 13 іюня 1884 г. правила о коптроль-
иомъ надзорѣ за оборотами обществъ желѣзныхъ дорогъ, 
а равно определить те признаки, при наличности которыхъ 
железнодорожный общества должны будутъ подчиняться 
контрольному надзору. Трудъ этотъ, требующій, по особой 
важности и сложности затрогиваемыхъ интересовъ, все-
сторонней предварительной разработки, будетъ сообщена, 
мною на заключеніе Министровъ Финансовъ и Путей 
Оообщенія и затемъ представленъ на увазкеніе Соединен-
паго Присутствія Комитета Министровъ и Департамента 
Государственной Экономіи. 

Водяные и шос- До 1899 года управлепіе водяными и шоссейными 
сеішые пути сооб- путями находилось въ веденіи Департамента Шоссейныхъ 
щинія и то])іоные и ] з 0 д Я Н Ы Х Ъ Сообщеній, а устройство торговыхъ портовъ 

было вверено особой Портовой Коммисіи, въ составъ коей 
входили п представители заинтересованныхъ въ деле 
ведомствъ—морскаго, финансоваго и Государственнаго 
Контроля. 

Въ 1899 году последовало преобразованіе всехъ цент-
раяьныхъ устаиовленій Министерства Путей Сообщеніл, 
введенное въ действіе во второй половине того же года. 

Департамента Шоссейныхъ и Водяныхъ Сообщеній и 
Портовая Коммисіябыли преобразованы въ У прав л еніе Водя-
ныхъ и Шоссейныхъ Сообщеній и Торговыхъ Портовъ, въ 
составъ коего введено колдегіальное учреэкденіе—Комитета 
Управлеиія Водяныхъ и Шоссейныхъ Сообщеній и Торго-
выхъ Портовъ, образованный, подъ предсѣдательствомъ 
Начальника Управленія, изъ чиновъ Министерства Путей 

Сообіценія и представителей заинтересованныхъ ведомствъ, 
въ томъ числе и Государственнаго Контроля. 

Па обязанность этого Комитета, облеченнаго обшир-
ными правами, возложено обсуждение и разрешеніе всехъ 
важнейшихъ хозяйственныхъ вопросовъ, связаниыхъ съ 
устройствомъ и эксплоатаціей водяныхъ и шоссейныхъ 
путей и торговыхъ портовъ ГІостановленія Комитета, не 
вызвавшія возраженій со стороны представителей другихъ 
ведомствъ, окончательно утверзкдаются Министромъ Путей 
Оообщенія. Въ случаѣ же протеста кого либо изъ членовъ 
отъ постороннихъ ведомствъ, спорный вопросъ решается 
соглашеніемъ Министра Путей Сообщенія съ подлеэка-
іциыъ Министромъ, а если соглашеніе не состоится, 
то возбудившій разномысліе вопросъ вносится въ Коми-
тета Министровъ или въ Государственный Совета. Такая 
организація уже дала благопріятные результаты, но она 
получитъ несомненно еще большее значеніе, когда будутъ 
соответственно преобразованы местные органы управле-
нія водяными и шоссейными сообщеыіями и торговыми 
портами. Проекта Положенія объ управленіи торговыми 
портами, выработанный состоявшею подъ председатель-
ствомъ Его И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Ы С О Ч Е С Т В А В Е Л И І С А Г О 

Князя А Л Е К С А Н Д Р А М И Х А И Л О В И Ч А Коммисіею, уже 
разсмотрѣнъ ныне Государственнымъ Советомъ. Измѣне-
нія зке въ порядке управленія водяными и шоссейными 
сообщеніями вырабатываются и подлежатъ разсмотренію 
въ названномъ выше Комитете Управленія. 

Въ круге деятельности управденія водяными и шоссей-
ными путями за отчетный годъ заслуживаютъ особаго 
вниманія между прочимъ меры, принятия къ упорядо-
чение способовъ производства операціонныхъ работа. 

Преимущественно применявшийся при работахъ до 
1900 г. хозяйственный способъ,—который сводился на 



практикѣ къ передач!; строительных!» операцій подряд-
чику по выбору производителя работъ,—въ настоящее 
время упомянутымъ Комитетом!» признапъ мало удо-
влетворительнымъ и въ большей части случаевъ замѣ-
ненъ состязаиіемъ. Мѣра эта, нужно думать, не оста-
нется безъ полезныхъ послѣдствій, въ смысл!; какъ отно-
сительной выгодности, такъ и болѣе скораго и исправнаго 
выполненія работъ. 

Такъ напримѣръ, наемъ для надобностей казны част-
гіыхъ пароходов!» на Волг!; производился бывшимъ Началь-
никомъ Казанскаго округа путей сообщенія по соглаше-
ние съ нѣкоторыми пароходовладѣльцами, безъ испыта-
нія торговъ и безъ вызова конкуренціи. Расходы на эту 
надобность, съ каждымъ годомъ возрастая, съ 200 тыс. руб. 
въ 1897 г. дошли въ 1899 г. до 340 тыс. руб., а на 
1900 годъ мѣстнымъ округомъ испрашивалось уже болѣе 
380 тыс. руб. Ревизіонныя замѣчанія Казанской Контроль-
ной Палаты по поводу слишкомъ высокой арендной платы, 
производимой за суда, и арепдованія ихъ въ числѣ, 
превьтшающемъ дѣйствительную потребность, оставались 
до 1900 года безъ послѣдствій, и лишь въ отчетномъ 
году вопросъ этотъ получилъ благопріятиое для иптере-
совъ казны разрѣшеніе, такъ какъ Комитета Управлснія 
Водяныхъ и Шоссейных!» Сообщеній призналъ необхо-
димымъ производить аренду пароходовъ путемъ состяза-
нія и выработалъ нормалыіыя кондиціи для арендной 
операціи. Съ нримѣиеніемъ новаго порядка арендованія 
судовъ расходы казны на эту потребность значительно 
сократились, имеино на сумму до 130.000 р. за одинъ послѣд-
ній годъ. 

Изъ отдѣльпыхъ крупныхъ операцій по устройству и 
улучшеыію нашихъ водяныхъ путей въ 1900 году, я 

считаю долгомъ остановиться на работахъ, имѣющихъ 
наиболее важное государственное значеніе. Таковы между 
прочимъ работы по улучшенію судоходныхъ условій 
р. Волги. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ по Государственному 
Контролю за 1898 годъ было доложено, что для устраненія 
затрудненій, встрѣчаемыхъ судоходством!, на рѣвѣ Волгѣ, 
вслѣдствіе ея обмелѣнія и образующихся новыхъ перека-
товъ, ВІІДОМСТВОМЪ путей сообщеиія, независимо отъ земле-
черпапія, предпринимались и предпринимаются крупныя 
работы по урегулированію русла рѣки, путемъ возведе-
пія гидротехническихъ дорого стоюіцихъ сооружеиій. 

ВслГ.дствіе бывшаго въ 1897 году особаго мелководья 
на Волг!;, Министерствомъ Путей Сообщенія было при-
стунлено въ слѣдующсмъ году къ выправленію русла 
Волги между Рыбинскомъ и устьемъ р. Камы, на трехъ 
отдельно лежаіцихъ группахъ ыерекатовъ: Костромской, 
Макарьевской (на протнзксніи 30 в.) и Шелапговской, 
близъ Казани. Расходъ на выполненіе этихъ операцій 
опредѣлснт, Государственнымъ Совѣтомъ въ 8.799.800 р. 

Мезкду тТімъ почти одновременно съ приступомъ къ 
означеннымъ обширными, работамъ среди инженеровъ и 
лицъ, близко зиакомыхъ съ условіями судоходства на 
Волгѣ и съ предпринятыми выправительиыми сооруже-
ниями, возникли сомнѣнія, прииесутъ ли дѣйствительную 
пользу эти сооруэкенія и не слѣдуетъ ли предпочесть 
имъ простое землечерпаніе. 

Въ виду такихъ сомнѣній, Государственный Совѣтъ, 
при разсмотрѣніи смѣты Министерства Путей Сообщенія на 
1900 годъ, призналъ необходимымъ подвергнуть означен-
ный вопросъ подробному обсужденію въ Инэкенерномъ 
Совѣтѣ. 

Послѣдній, по разсмотрѣніи этого дѣла въ концѣ 



1900 года, при участіи представителей отъ всѣхъ ваинте-
ресованныхъ вѣдомствъ, а также отъ И М П Е Р А Т О Р С К А Г О 

Общества судоходства, волжскихъ судовладѣльцевъ и дру-
гихъ особо приглашенныхъ въ засѣданія спеціалистовъ, 
приійелъ къ заключенію о необходимости дальнѣйшаго 
примѣненія на р. Волге, въ цѣляхъ улучшенія судоход-
ныхъ ея условій, какъ землечерпанія, въ возможно широ-
кихъ размѣрахъ, такъ, въ определенной постепенности, и 
выправительныхъ работъ, въ видахъ приданія меженному 
руслу реки устойчивыхъ очертаній, удобныхъ для судо-
ходства. 

Съ означеннымъ заключеніемъ согласился и Министръ 
Путей Сообщенія, который ныне внесъ по сему пред-
мету въ Государственный Совѣтъ особое представление. 

Не входя въ оценку съ технической точки зрѣнія 
правильности такого заключенія, а равно выраженнаго 
многими спеціалистамивъзасЛзданіяхъ Инженернаго Совета 
мнѣнія о преимуществе землечерпанія передъ выправи-
тельными работами, я не могу не отметить, что большая 
часть сихъ последнихъ работъ на Волге не дала въ 
действительности благо пріятныхъ результатовъ. Такъ, 
работы на Ширмокшанскомъ (около Рыбинска) и Выползов-
скомъ (около Самары) перекатахъ оказались неудачными; 
регуляціонныя сооруженія у г. Саратова признаны нынѣ 
столь мало удовлетворяющими своему назначенію, что 
Инженерный Советь пришелъ къ заключенію о необходи-
мости не только отказаться отъ дальнейшая исполненія 
проекта,—на осуществленіе котораго однако уже затрачены 
значительный суммы,^-но и уничтожить некоторый соору-
женія; работы у Нижняго-Новгорода дали такіе неблаго-
пріятные результаты, что возведенную еъ затратою боль-
шихъ суммъ Бурнаковскую дамбу, являющуюся ныне 
препятствіемъ для судоходства, признано необходимымъ 

разобрать, на что и отпущены особый суммы; наконецъ, 
лишь недавно законченныя работы у Телячьяго Брода, на 
которыя защитники выправительныхъ работъ указываютъ 
какъ на наиболее удачныя, вызываютъ среди многихъ 
инженеровъ и судовладѣльцевъ сильное сшшѣніё въ благо-
пріятныхъ отъ нихъ результатахъ для судоходства. 

Причина такихъ мало успешныхъ последствій выпра-
вительныхъ работъ лежитъ отчасти въ томъ, что соста-
вленію проектовъ, а главное—исполненію ихъ, не пред-
шествовало достаточно точное изслѣдованіе и изученіе 
мѣстныхъ условій, необходимое для более или менее без-
ошибочная выбора того или другая способа производства 
работъ. 

Признавъ ненормальнымъ такое положеніе дела, 
Инженерный Совѣть рѣшилъ положить въ основаніе про-
граммы будуіцихь работъ по улучшенію судоходыыхъ 
условій Волги тщательное изученіе естественнаго быта 
реки, составленіе общихъ плановъ какъ соответствующаго 
участка Волги (Рыбинскъ—устье Камы), такъ и предпола-
гаемыхъ къ производству на немъ работъ. Лишь при 
такомъ условіи Инженерный Совѣть полагалъ возможиымъ 
приступить къ производству работъ, и притомъ не иначе, 
какъ въ строгой и определенной последовательности, начи-
ная съ укрѣпленія коренныхъ береговъ рѣки, разрушае-
мыхъ течоніемъ, и затѣмъ переходя къ загражденію вред-
ныхъ для судоходства протоковъ и рукавовъ и къ укрѣпле-
нію наносовъ и продуктовъ землечерпанія. 

Изъ числа мѣропріятій, имеющихь значеніе для раз-
витія судоходства, обращаетъ на себя вниманіе дріобрѣ-
теніе въ казну у впавшая въ несостоятельность Това-
рищества Москворецкая пароходства всѣхъ принадлежа-
щихъ ему устройствъ по шлюзованію рѣки Москвы, за 



весьма выгодную, по сравненію съ стоимостью возведен-
ныхъ сооруженій (свыше 2.500.000 р.), сумму 845.380 руб-
лей. 

Съ пріобрѣтеніемъ названнаго предпріятія предпола-
гается улучшить судоходный условія рѣіси Оки, для чего 
уже заказаны землечерпательные караваны. Такимъ обра-
зомъ рѣка Ока вмѣстѣ съ рѣкою Москвой составите не-
прерывный удобный для судоходства водный путь, прохо-
дящій черезъ одну изъ наиболее промыпіленныхъ и 
густо населенныхъ областей Имперіи и соединяющій го-
родъ Москву съ бассейнами Волги и Камы, а следова-
тельно съ Каспійскимъ моремъ и Ураломъ. 

Произведенныя съ 1892 г. работы по углубленно на 
Маріинскомъ водномъ пути канала И М П Е Р А Т О Р А А Л Е -

К С А Н Д Р А II, протяженіемъ 103 версты, въ минувшемъ 
отчетномъ году окончены. Такимъ образомъ нынѣ Маріин-
скій искусственный водный путь следуете считать оконча-
тельно открытымъ для пропуска большемерныхъ судовъ 
между Рыбинскомъ и О.-Петербургомъ. 

ІІортовыяработы. Работы по устройству и улучшенію коммерческихъ 
лортовъ, производившаяся частью подряднымъ, частью 
хозяиственнымъ способомъ, а равно и работы по ремонту 
портовыхъ сооруженій велись въ минувшемъ году въ 
общемъ вполнѣ удовлетворительно. 

Въ отчетномъ 1900 г. закончены работы по коренному 
улучшенію устьевъ рѣки Днѣпра. Произведеннымъ землечер-
паніемъ въ теченіе 1896—1900 гг. достигнутъ подходъ 
къ г. Херсону со стороны моря глубиною въ 17% фут. 
и шириною въ 50 саж. Изъ 37 версте пути отъ Херсона 
до болѣе глубокой части Днѣпрдвскаго лимана углублено 
19 верстъ, изъ коихъ до 14 составляюсь сплошную 

выемку, образующую каналъ. Всего вычерпано грунта, 
отвезено на среднее разстояніе до 5 верстъ и частью 
перегнано на берегъ помощью рефулера 540.000 куб. саж. 

На эти работы ассигновано было 2.189.750 руб., въ 
томъ числе на заготовленіе землечерпатсльнаго каравана 
825.000 руб. Все работы, за исключеніемъ заказа за гра-
ницей каравана, велись исключительно хозяиственнымъ 
способомъ, неиосредственнымъ распоряженіѳмъ Управле-
нія работъ, при участіи предварительиаго и фактическая 
Контроля. 

Стоимость исполненныхъ землечернательныхъ работъ 
определилась въ 1 р. 35 коп. за одну куб. саж. 
выемки, дешевле сметной цѣны (2 руб. 14 коп. за кубъ) 
на 79 коп., или почти на 37%; вслѣдствіе этого получи-
лось сбереженія отъ сметная назначенія на однехъ только 
землечерпательныхъ работахъ более 127.000 р., не смот-
ря на то, что вынуто грунта более предположенная на 
140 тыс. кубическихъ саженей. Не меньшего бережли-
востью и хозяйственностью въ расходованіи отпущенпыхъ 
суммъ сопровождалось иснолненіе всѣхъ другихъ работъ: 
по постройкѣ направляющихъ дамбъ, ремонтныхъ ма-
стерскихъ, лоцмейстерскаго поста и маяковъ. Общая 
сумма сбереженій на работахъ достигла почти 222 тыс. 
руб., не считая оставшихся не израсходованными мате-
ріаловъ на сумму 20 тыс. руб. 

Законченными нынѣ работами открыть достунъ къ 
Днѣпру глубоко сидящимъ каботажнымъ судамъ. Въ на-
стоящее время кроме того выработанъ, разсмотрѣнъ и 
одобренъ уже Инженернымъ Оовѣтомъ проекте углубле-
нія того же пути къ г. Херсону до 22 фут. для большихъ 
заграничныхъ судовъ и ожидаете своего осуіцествленія 
лишь въ зависимости отъ состоянія средствъ государ-
ственнаго казначейства. 

* 



Работы въ Випдавскомъ портѣ до настоящаго времени 
производились исключительно хозяйственнымъ способомъ, 
при чемъ до прошлаго года онѣ шли крайне медленно и 
неудовлетворительно. 

Хотя въ мивувшемъ году производство работъ было 
успѣшнѣе, тѣмъ не менѣе въ цѣляхъ скорѣышаго окоыча-
нія ихъ, въ виду того, что примыкающая къ означенному 
порту желѣзная дорога отъ Туккума уже окончена, было 
рѣшено исполнить іюдряднымъ способомъ оставшіяся не 
оконченными работы по устройству внѣшнихъ сооруже-
ній порта. 

Изъ девяти приглашенныхъ лицъ приняли участіе 
въ состязаніи на эти работы лишь пятеро, изъ коихъ 
инженеръ Перцовъ, какъ заявившій наименьшую цѣну 
1.874.319 руб. (со скидкою 6, і% со смѣтной цѣны), 
иолучилъ означенный подрядъ. 

Въ минувшемъ году разрѣшено производство работъ 
по капитальному улучшенію Поіпіііскаго порта^ съ отпу-
скомъ на нихъ изъ казны кредита до 2.800.000 рублей. 

На эти средства предположено произвести работы по 
переустройству внѣшнихъ сооруженій порта: устроить 
новый входъ. въ портъ, съ загражденіемъ существующаго, 
построить до 240 пог. сазк. мола, оборудовать иортъ и 
произвести необходимое отчужденіе территоріи. 

Работы яге по устройству внутренняго бассейна 
порта производятся съ 1897 г. средствами города, на счетъ 
особаго облигаціоннаго займа. 

При обсузкденіи вопроса о способѣ производства ука-
занныхъ внѣшнихъ работъ на счетъ казны, Комитетомъ 
Управленія Водяныхъ и Шоссейныхъ Сообщеній и Тор-
говыхъ Портовъ постановлено было передать вьшолненіс 
ихъ инженерамъ Бунге и Палашковскому, производящимъ 

работы, согласно контракту съ городомъ Ноти, но устрой-
ству внутренняго бассейна. 

Принимая во вниманіе, что инженерами Бунге и Па-
лашковскимъ заявлены цѣны низке тѣхъ, по которымъ 
они производятъ работы по договору съ городскимъ 
уиравленіемъ и ниже проектныхъ смѣтныхъ исчислении, 
я не встрѣтилъ препятствій къ отступленію въ данномъ 
случаѣ отъ общеустановленнаго для нодрядовъ способа 
сдачи—-посредетвомъ состязанія и выразилъ согдасіе на 
передачу работъ по переустройству внѣшнихъ сооруже-
ны Потійскаго порта упомянутымъ подрядчикамъ за 
2.417.696 руб., на условіяхъ, предположенныхъ Комите-
томъ. 

Но при этомъ, въ предупрежденіе недораэумѣній, ко-
торыя легко могли бы возникнуть ири одновременномъ 
исполнены казною и городомъ работъ но устройству 
порта, я призналъ необходимымъ, чтобы при заключеніи 
договора съ помянутыми контрагентами планъ выполне-
нія этихъ работъ былъ согласованъ съ работами, испол-
няемыми ими на счетъ города. 

Для фактическая со стороны Государственнаго Конт-
роля наблюденія за производствомъ этихъ работъ и пред-
варительной повѣрки платежей учреягденъ на мѣстѣ, 
согласно вакону 17 ноября 1886 г., особый контрольный 
надзоръ. 

Въ заключеніс настоящаго всенодданнѣйшаго отчета, 
вмѣняю себѣ въ обязанность представить на В Ы С О Ч А Й -

ШЕЕ ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
воззрѣніе низкеслѣдующіе свѣдѣнія и выводы по нѣкото-
рымъ отдѣльнымъ частямъ дѣятельности Государственнаго 
Контроля. 



Предварительный Число подчиняемыхъ предварительному и фактиче-
и фактический конт- скому контролю сооруженій увеличивается съ каждымъ 
роль но отдѣль- Г О д О М Ъ > ) п 0 м-рр-р т о г о к а к ъ в ы я с н я ю т с я н а о п ы т е для 
нымъ постройкамъ . и _ 
различиыхъ вѣ- Р а с п 0 Р я Д и т е л ь н ы х ъ управленш польза и удобство этого 

домствъ. порядка ревизіи. Въ .минувшемъ году подъ предваритель-
нымъ и фактическимъ вмѣстѣ, или подъ однимъ предва-
рительнымъ контролемъ производились, a частію уже и 
закончены, такія значительный соорузкенія, какъ Поли-
техническій Институтъ, новыя зала И М П Е Р А Т О Р С К О Й 

Публичной Библіотеки, Физическій Институтъ при Уни-
верситет^, таможенныя зданія на Гутуевскомъ островѣ— 
въ Петербургѣ, университетскія новыя зданія въ Москвѣ, 
Технологическій Институтъ въ Томскѣ и православный 
Соборъ въ Варшавѣ. Кромѣ того означенному контролю 
подлеэкали многочисленный постройки зданій гимназій, 
техническихъ и иныхъ училшцъ, зданій для отдѣленій 
Государственнаго Банка, почтово-телеграфныхъ конторъ, 
судебныхъ установленій, тюремъ и проч. 

Въ общемъ, эти строительный операціи, по свиде-
тельству контрольныхъ учрежденій, совершались весьма 
успѣшно, хотя и не всегда сопровождались сколько нибудь 
крупными сбереженіями противъ строитедьныхъ смѣтъ. 
Неблагопріятнымъ уеловіемъ нередко являлось сильное 
повышеніе на мѣетѣ постройки цѣнъ на рабочія руки и 
строительный матеріалъ, въ должной мѣрѣ не предусмот-
ренное при составленіи сметь. Такъ, дороговизна труда 
и матеріаловъ поглощала все сбереженія по отдельнымъ 
статьямъ сметы при постройке зданій медицинская фа-
культета въ Одессе. Въ другихъ случаяхъ сбереженій 
не достигалось вследствіе ослозкненія работъ новыми, 
ранѣе не предусмотренными техническими требованіями, 
или употребленія остатковъ на дополнительныя работы, 
въ видахъ улучшенія еооруженія или точнейшаго при-

способленія его для спеціальныхъ цѣлей. Такъ это было 
при устройстве и оборудованіи Зоологическаго Музея 
И М П Е Р А Т О Р С К О Й Академіи Наукъ, где на полученный 
противъ смѣты сбереженія открылась возможность заме-
нить деревянные шкафы железными и легерныя стекла 
зеркальными, въ интересахъ какъ прочности, такъ и спе-
ціальныхъ целей этихъ устройствъ. 

Между темъ по многимъ постройкамъ сбереженія 
достигали, въ общемъ или по отдельнымъ сметнымъ 
статьямъ, весьма крупныхъ размеровъ. Въ Музее изящ-
ныхъ искусствъ Имени И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А ПІ 
въ Москве работы по устройству бетонныхъ сводовъ сданы 
на подрядъ со скидкою 20% противъ смѣты, а перекры-
тіе крышъ дало сбереженія 120.000 р., или 45%. Работы 
по сооруженію физической и химической лабораторіи при 
Рижскомъ Политехникуме дали отъ 11 до 44% ебереже-
нія по разнымъ сметнымъ статьямъ, а при сооруженіи 
Казанской и Виленской окружныхъ лечебницъ строитель-
ные матеріалы, при хозяйственномъ способе заготовленія, 
обходились дешевле не только сметныхъ и справочныхъ, 
но и дѣйствительныхь местныхъ ценъ. 

Въ приведенныхъ случаяхъ было бы трудно опреде-
лить действительную долю участія предварительнаго и 
фактическаго контроля въ сокраіценіи строитедьныхъ рас-
ходовъ и въ сбереженіи определенныхъ по сметамъ суммъ. 
Позволю себе привести еще несколько примѣровъ тако-
выхъ сбереженій, въ которыхъ вліяніе, оказанное контро-
лемъ въ семь отношеніи, выражается более наглядно. 
По сооруженію зданія Московскаго Реальнаго Училища 
на основаніи замечаній представителя Государственнаго 
Контроля отмененъ неправильно предположенный расходъ 
въ 23.000 р., составлявшей около 17% всего кредита, на-
значенная на отчетный годъ. Такимъ же образомъ по 



операціи расширенія зданія Московская Техническая 
Училища предупрезкдено Контролемъ излишнихъ выдачъ 
изъ строительная кредита на 25.000 р. По постройке 
зданія Физическая Института при Московскомъ Универ-
ситете настояніями Контроля достигнуто сокращеніе на 
40.000 р. денежной претензіи подрядчиковъ къ строитель-
ной Коммисіи. 

Повѣрка кассь. Въ минувшемъ 1900 году чинами Государственнаго 
Контроля было повѣрено, порядкомъ внезапная свиде-
тельства, 18,267 правительственныхъ кассъ ') , и изъ до-
ставленныхъ мнѣ контрольными учрежденіями свѣдѣній 
о последствіяхъ таковой повѣрки я убѣдился, что, лишь 
за немногими исключеніями, онѣ оказались въ надлежа-
щей исправности. Замеченный при освидетедьствованіяхъ, 
и то въ очень рѣдкихъ случаяхъ, упуіценія, а иногда и 
неболыніе недочеты въ денежной наличности, обыкновенно 
зависѣли или отъ несоблюденія требуемыхъ формально-
стей, или отъ случайныхъ ошибокъ въ счетахъ. 

За всѣмъ тѣмъ и въ отчетномъ году обиаруэксно 
довольно значительное число растратъ, именно: при вне-
запномъ освидѣтельствованіи кассъ—одиннадцать и при 
последующей ревизіи доходовъ и расходовъ по отчетнымъ 
документамъ—двадцать. 

По всѣмъ этимъ случаямъ растраты составляютъ въ 
общей сложности слишкомъ 86.000 р. Сверхъ того и 
самими распорядительными управленіями обнаружены хи-

1) Въ тоыъ чпслѣ: 717 казпачсйствъ, 112 кассъ и кладопыхъ Государственна го 
Банка, 60 кассъ Дворяпскаго и Крестыіпскаго Баиковъ, 5,256 государственных!. сберсга-
тельпыхъ кассъ, Петербургская и Московская Ссудпыя Казны и 12,120 спеціальныхъ 
кассъ по сбору доходовъ желѣзподорожныхъ, почтово-тслсграФныхъ, таможенпыхъ н 
проч. ' I • 

щенія денежпыхъ суммъ и другихъ ценностей по 28 кас-
самъ различныхъ ведомствъ на сумму 149.000 р. 

Изъ растратъ наиболее выдаются,—по сумме или по 
обстоятельствамъ, при которыхъ онѣ были совершены,— 
слѣдующія. 

Изъ кассы Нижегородская Губернская Казначейства 
выдано по подложному документу свыше 32.000 р. участ-
ковому технику путей сообщенія Пименову, который 
скрылся и не былъ розысканъ. 

Варшавскою Контрольною Палатою при ревизіи от-
четности Варшавскаго Губернскаго Казначейства за 
1899 и 1900 гг. обнаружены выдачи пенсій на имя умер-
шихъ пенсіонеровъ, производившіяся по подложнымъ до-
кументамъ. По сделанному разслѣдованію, виновникомъ 
такихъ злоупотребленій оказался бывтій Бухгалтеръ того 
зке Казначейства Фальковскій; самое же полученіе денегъ 
на умершихъ пенсіонеровъ облегчалось для него несоблю-
деніемъ со стороны кассировъ установленная для произ-
водства этихъ выдачъ порядка. Сумма полученныхъ 
Фальковскимъ на имя умершихъ пенсіонеровъ казенныхъ 
денегъ, по повѣренной пока отчетности, превысила 
12.000 р. Дѣло о семъ злоупотребленіи передано къ след-
ственному производству, и вместѣ съ тѣмъ Государствен-
ный Контроль просилъ Министерство Финансовъ принять 
надлежащія меры къ тому, чтобы на будущее время не 
допускалось отступленій отъ Инструкціи казначействамъ. 

По кассамъ казенныхъ железныхъ дорогъ чинами 
Государственнаго Контроля обнарузкено 14 растратъ на 
сумму свыше 53.000 р. Наиболее крупная изъ нихъ, въ 
38.000 р., совершена на Томской городской станціи Си-
бирской желѣзной дороги, по операціямъ выдачи переве-
зенныхъ грузовъ въ кредитъ по текущимъ счетамъ, 
открываемымъ названною станціею частнымъ лицамъ. За-



вѣдывавшій станціею уголовно-ссыльный Гавриловъ ока-
зывалъ такой кредита въ болыпемъ размѣрѣ, чѣмъ это 
допускается правилами, a затѣмъ, взыскавъ съ грузохо-
зяевъ образовавшіеея за ними долги, скрылся изъ Томска, 
подъ видомъ разрешенной ему кратковременной отлучки, 
и не былъ розысканъ. 

Возможность похшценія денегъ въ настоящемъ слу-
чае условливалась недостатісомъ надзора за дѣйствіями 
Гаврилова со стороны коммерческой части управленія Си-
бирской дороги. Контроль же съ своей стороны неодно-
кратно обращалъ вниманіе Управленія на допускаемое 
Томскою городскою станціею превышеніе пределовъ откры-
ваем аго частнымъ лицамъ кредита. 

Въ последніе два года весьма замѣтно увеличилось 
число растрата по почтово-телеграфному ведомству. После 
немногихъ случаевъ хищеній, открытыхъ въ 1897 и 
1898 годахъ, обнаруэкено было въ 1899 году 19 такихъ слу-
чаевъ, на 63 тыс. руб., а въ отчетномъ 1900 году уже 28, 
иочти на 88 тыс. руб Вбльшая часть растрата послед-
н я я года, именно 18 (на 60 тыс. руб.), относится къ 
переводнымъ суммамъ, обороты коихъ, при настоящемъ 
широкомъ развитіи переводной операціи, достигаюта 
весьма значительныхъ размеровъ не только по главнымъ, 
но й по второстепеннымъ касеамъ почтово-телеграфная 
вѣдомства. Для нѣкотораго огражденія интересовъ казны 
отъ возможныхъ злоупотребленій по этимъ оборотамъ, я, 
отвѣчая въ семъ отношеніи и желаніямъ Министерства 
Внутреннихъ Делъ, призналъ необходимымъ распростра-
нить общеустановленный порядокъ внезапная свидетель-
ства на второстепенныя почтово-телеграфныя кассы, ко-
торый до сего времени, по незначительности обращав-
шихся въ нихъ капиталовъ, были изъяты отъ фактиче-
ской поверки наличности. 

Изъ растрата, уиадающихъ на прочія ведомства, въ 
сумме 50 тыс. руб., могута быть особо упомянуты: 
24 тыс. руб.—по сборамъ отъ казенной продаэки питей,— 
хищеніе сборщика при Виленскомъ казенномъ складе, рас-
крытое акцизнымъ иадзоромъ, и совершенная по кассе 
Ташкентской муэкской гимиазіи письмоводителемъ этого 
завсдепія растрата 12 слишкомъ тысячъ рублей, раскрытая 
по ревизіоннымъ указаніямъ Туркестанской Контрольной 
Палаты. 

Независимо отъ растрата въ собственномъ смысле 
слова, въ 1900 году, въ 18 известныхъ Государственному 
Контролю случаяхъ, было совершено насильственное рас-
хищеніе денежныхъ средетвъ и другихъ принадлежащихъ 
казне ценностей на сумму около 39 тыс. руб. 

По всемъ открытымъ растратамъ и хищеніямь про-
изводится судебное разследованіе; на пополненіе же рас-
хшценныхь суммъ поступило или отобрано отъ похити-
телей всего лишь около 9 % тыс. руб., и такимъ обра-
зомъ оставшійся къ настоящему году не возмеіценнымъ 
ущербъ казны по растратамъ и хищеніямъ 1900 года 
превысидъ 264 тыс. руб. 

Такіе убытки казны представляются весьма обычнымъ 
явленіемъ. На основаніи мпоголѣтняго опыта можно ска-
зать, что лишь весьма редко—при задержаніи виновныхъ 
немедленно по совершеніи ими преступныхъ действій 
возможно еще разсчитывать на отобраніс отъ нихъ похи-
щенная. По большей зке части погашеніе растрата 
является почти неосуществимымъ: въ однихъ случаяхъ 
виновные не обнаруэкеиы, въ другихъ они скрылись или 
окончили жизнь самоубійствомъ, не оставивъ после себя 
почти никакого имущества. Только въ исключительныхъ 
случаяхъ удается возмѣщеніе растрата въ иолномъ 
объемѣ. 



Такой рѣдкій для интересовъ казны исходъ получило 
въ 1900 году одно изъ подобныхъ дѣлъ, о которомъ мною 
было доложено во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1899 годъ, 
именно о выданныхъ въ томъ году изъ Слободскаго 
Казначейства Вятской губерніи по подложному переводу 
изъ Клина 100 тыс. руб. Къ судебному слѣдствію по этому 
дѣлу былъ привлеченъ Бухгалтеръ Казначейства Папетовъ, 
который, въ виду собранныхъ уликъ, сознался въ при-
своены означенныхъ дснегъ. Изъ нихъ 97'/8 тыс. руб. 
найдены скрытыми въ землѣ на пригородномъ участкѣ и 
переданы въ Вятское Отдѣленіе Государственнаго Банка; 
для возмѣіценія же остальныхъ 2'/а тыс. руб. наложенъ 
аресть на принадлежащая Папетову деньги и разное дви-
зкимое имущество. 

Итоги рсвпзіон- Въ минувшемъ году по отчетности, повѣренной учре-
ныхъ начетовъ. жденіями Государственнаго Контроля въ порядкѣ послѣ-

дующей ревизіи, обращено въ начетъ, для возмѣщенія въ 
казну и въ различные капиталы, всего 3.039 тыс. руб. 
Изъ нихъ 1.839 тыс. руб. уже пополнены, на взысканіе 
773 тыс. руб. изъявлено согласіе отчетныхъ управленій, 
а объ остальныхъ 427 тыс. руб. ревизіонная переписка 
еще не закончена. 

Изъ начетовъ 1900 года, уэке поетупившихъ или ожи-
даемыхъ къ поступленію, 1.210 тыс. руб. опредѣлены по 
ревизіи государетвенныхъ доходовъ, 1.142 тыс. руб. по 
государственнымъ расходамъ, 143 тыс. руб. по оборотамъ 
матеріальнаго имущества, 77 тыс. руб. по депози-
тамъ и спеціальнымъ средствамъ правительственныхъ 
учреждены и до 40 тыс. руб. по земскимъ, городскимъ, 
сословнымъ и казачьимъ капиталамъ. 

В ъ . числѣ начетовъ по государственнымъ доходамъ 

особенно значительную долго, именно свыше 700 тыс. руб., 
составляютъ недоборы по казеннымъ желѣзнымъ дорогамъ, 
по взиманію пошлинъ опредѣлено взысканій на 150 тыс. 
руб. Что зке касается начетовъ по государственнымъ рас-
хода./Ий, то около половины ихъ относится къ отчетности 
военнаго вѣдомства, при чемъ и поступленіе по сдѣлан-
нымъ начетамъ всего успѣшнѣе совершалось также по 
военному вѣдомству. 

Сверхъ поетупившихъ уже по начетамъ 1.839 тыс. 
руб., въ минувшемъ году возвращено въ казну около 
502 тыс. руб. на пополненіе ущербовъ, обнаруженныхъ реви-
зіей до отчетнаго года. Такимъ образомъ итогъ поступле-
ній по ревизіоннымъ замѣчаніямъ выразился въ 1900 году 
въ цифрѣ 2.341 тыс. руб. 

Вступивъ, по В Ы С О Ч А Й Ш Е М У В А Ш Е Г О И М П Е Г А - Нѣкоторыя мѣ-
ТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА повслѣнію, въ управленіе І,0ІІІ,ІЯТІЯ 110 № 

т „ _ нлешюГоеударствеп-
Государственнымъ Контролемъ, я обратилъ особенное вни- иымъ Контролсмъ 

маніе на положеніе законодательства, имѣющаго отноше-
ніе къ лежащими, на Контролѣ обязанностямъ. Ближай-
шее изучеиіе этого вопроса привело меня къ убѣжденію, 
что отсталость законодательства, опредѣляюіцаго поря-
докъ и размѣры дѣятельности Государственнаго Контроля, 
вызываетъ весьма серьезныя затрудненія какъ для конт-
рольныхъ учрежденій, такъ и для отчетныхъ предъ ними 
учрежденій другихъ вѣдомствъ. Озабочиваясь скорѣйшимъ 
устраненіемъ подобныхъ затрудненій, я имѣлъ счастіе 
представить на В Ы С О Ч А Й Ш Е Е воззрѣніе ВАШЕГО ИМПЕ-
ГАТОГСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА всеподданнѣйшій докладъ 
объ организаціи законодательныхъ работъ по Государ-
ственному Контролю. 

ВАШЕМУ ИМПЕГАТОГСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 



благоугодно было 23 февраля сего года В Ы С О Ч А Й Ш Е пове-
леть для составленія новаго «Свода Уставовъ Счетныхъ», 
«Учрежденія Государственнаго Контроля» и «Учрежденія 
местныхъ установленій Государственнаго Контроля» обра-
зовать на три года Временную Законодательную Комми-
сію и выработанные въ Коммисіи проекты сихъ законо-
положеній, исправленные на основаніи отзывовь мини-
стерствъ и главныхъ управленій, внести на уваженіе 
Государственнаго Совета. 

Ныне Коммисія, штатъ коей, по разсмотреніи въ 
Комитете Министровъ, 30 марта сего года удостоился 
В Ы С О Ч А Й Ш А Г О утвержденія, составленная изъ чиновъ 
Государственнаго Контроля подъ председательствомъ Члена 
Совета Государственнаго Контроля тайнаго советника 
Тычино, уже приступила къ занятіямъ. 

Задачи Коммисіи заключаются не только въ кодифи-
каціи уже существующихъ соответственныхъ узакоиеній 
и правилъ: возложепныя на нее работы должны обнять 
собою всю систему законодательства по сметной, кассовой, 
счетной и ревизіонной частямъ, исправить указанный 
олытомъ несовершенства действующихъ постановленій и 
коснуться всехъ назревшихъ узке въ этой области, хотя 
и не проведенныхъ еще въ жизнь, вопросовъ. 

Издержки по содерзканію Коммисіи относятся на общіе 
остатки отъ кредитовъ, ассигнуемыхъ по сметамь Госу-
дарственнаго Контроля. Не смотря на крайнюю скудость 
сихъ кредитовъ, я, въ виду ограниченія новыхъ ассигно-
ваны пределами крайней необходимости, не нашелъ воз-
мозкнымъ испросить на законодательный работы какую 
либо сумму въ сметномъ порядке. 

Посему, чтобы получить заранѣе некоторый сбереже-
нія для нокрытія расходовъ по содержанію Временной 
Законодательной Ком.мисіи, я озаботился назначеніемъ на 

другія должности несколысихъ состоявшихъ при мне чиыов-
никовъ особыхъ порученій, не имевшихъ вполне опреде-
лены ыхъ обязанностей. 

Затемъ, ознакомившись съ полоэкеиіемъ контрольныхъ 
учреэкденій, я пришелъ къ заключенію, что для правиль-
н а я и своевременная выполненія лежащихъ на Государ-
ствеиномь Контроле обязанностей и сохраненія иадлезка-
іцей полноты и достоинства производимой имъ ревизіи 
контрольному ведомству нужны дополнительный ассигно-
ванія. Мысль о необходимости для сего ведомства новыхъ 
усиленныхъ штатовъ была высказана еще предместиикомь 
моимъ во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1895 годъ. Съ 
своей стороны, я вполне убедился въ этомъ, въ виду 
чрезвычайная разиообразія какъ въ составе контрольныхъ 
учреждены, такъ и въ окладахъ содерэканія служащихъ 
на соответственныхъ въ разныхъ учрежденіяхъ должно-
стяхъ. Такое явленіе объясняется главнымъ образомъ темъ, 
что бблыиая часть контрольныхъ установлены, и между 
ними все контрольный палаты, организованы по весьма 
скромнымъ штатамъ 1883 года. Съ быстрымъ развитіемъ 
съ того времени государственнаго бюджета, a вмѣсте съ 
іѵЬмъ и съ значительнымъ увеличеніемъ поступающей на 
повѣрку отчетности, ревизіонныя силы палатъ въ настоя-
щее время совершенно не соответствуешь лежащему на 
нихъ труду, тогда какъ учрежденія, образованный въ 
последующіе годы, находятся въ более благопріятныхъ въ 
этомъ отношеніи условіяхъ. Въ интересахъ справедливо-
сти я не могъ не озаботиться пересмотромъ и уравне-
ніемъ штатовъ всехъ контрольныхъ частей. Проекта 
новыхъ штатовъ законченъ, и предположенныя имъ допол-
нительный ассигнованія изъ средствъ государственнаго каз-
начейства ограничены пределами крайней необходимости, 



но предъявленный государственному казначейству неожи-
данными событіями на дальнемъ Востокѣ чрезвычайный 
требованія не позволили мнѣ, до болѣе благопріятныхъ 
обстоятельству войти со всеподданнѣйшимъ ходатайствомъ 
о В С Е М И Л О С Т И В Ѣ Й Ш Е М Ъ соизволеніи внести проекта 
новыхъ штатовъ для контрольнаго вѣдомства на увазкеніе 
Государственнаго Совѣта. 

Лѣтомъ минувшаго года я осмотрѣлъ порядки дело-
производства и ревизіи пяти Контрольныхъ Палата (С.-Пе-
тербургской, Тверской, Московской, Тамбовской и Сара-
товской) и трехъ мѣстныхъ Контролен (на дорогахъ 
С.-Петербурго-Варшавской, Московско-Курской, Ниэкегород-
ской. Муромской и Московско-Брестской). Изъ этого обзора 
я вынесъ, въ общемъ, хорошее впечатлѣніе. 

Производимыя контрольными палатами ревизіонныя 
работы въ качественномъ отношеніи представляются удовле-
творительными, но относительно срочности исполненія ра-
ботъ во многихъ случаяхъ замечена значительная отста-
лость отъ сроковъ, установленныхъ закономъ и инструкціями. 
Для устраненія сего мною даны надлезкащія указанія упра-
вляющимъ контрольными палатами и вмѣстѣ съ тѣмъ пред-
лозкено установить более систематичное и сосредоточенное 
распределение ревизіонныхъ занятій по отделеніямъ палата, 
дабы во главе каждая отдѣленія могло быть поставлено 
лицо достаточно опытное и ответственное за успехи и 
срочность ревизіи. 

Въ экелезнодорозкныхъ контроляхъ теченіе ревизіонныхъ 
дѣлъ, за незначительными исключеніями, отвечало устано-
вленнымъ срокамъ; но здѣсь я обратилъ особое вниманіе на 
постановку фактической ревизіи, считая се наиболее важ-
ною и продуктивною отраслью въ деятельности Контроля. 
Какъ бы ни бт.ілъ обширенъ доставляемый Контролю доку-

ментальный матеріалъ, однако безъ должная его освѣщенія 
данными фактической на мѣотѣ повѣрки ревизіонныя ра-
боты Контроля не могута въ большей части случаевъ дости-
гать экелаемыхъ результатовъ и давать полную и сознатель-
ную оценку правильности и хозяйственности дѣйствій 
подотчетныхъ учреждений. Посему я рекомендовалъ особливой 
заботливости начальниковъ всѣхъ контрольныхъ учрежденій 
на желѣзныхъ дорогахъ возможно широкое развитіе действій 
фактическаго контроля, при условіи однакозкъ поручать обя-
занности фактическихъ контролеровъ лишь чинамъ, испы-
таннымъ во всесторониемъ знаніи дела и обладающим!, 
умѣньемъ съ достоинствомъ для представляемая ими ведом-
ства установить и поддерживать правильныя на пользу дела 
отношенія съ чинами подотчетныхъ учрежденій. 

ИодиисАлъ: Государственный Контролеръ, 
Генералъ отъ Пнфантеріи Лоб/со. 

15 мая 1901 г . 
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